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НЕМОЙ 
ОНЕГИН

Александр МИНКИН

ЕДИНОРОГ 
ИЗОБИЛИЯ

В престижном районе Москвы 
появился общедоступный 

фаллический символ
В конце недели пользователи социальных сетей 

здорово возбудились, увидев фотографию нового 
московского памятника. Понять людей можно: был бы 
дедушка Фрейд жив, он бы точно поставил диагноз 
создателям. Мало того что рог единорога (а именно 
им украсили Саввинскую набережную) — признанный 
фаллический символ, так еще и торчит он из земли, 
как... Торчит, в общем. Однако означает вовсе не то, 
о чем вы подумали, а единорога — хранителя сокро-
вищ тамплиеров. Как рыцарское золото оказалось 
в Москве и что думают о новом памятнике местные 
жители, разбирались корреспонденты «МК».

СВОБОДНАЯ ТЕМА
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Алексей ПЛУЖНИКОВ, 
главный редактор 

портала «Ахилла»

БИТВА ЗА УКРАИНУ: 
ПРИМИРЕНИЯ В ВОЙНЕ 
ПАТРИАРХОВ НЕ БУДЕТ

В среду, 7 ноября, новый глава Мин-
природы Дмитрий Кобылкин пришел на 
правительственный час в Совет Федерации. 
Почти весь этот час министр отчитывался об 
«успехах» своего ведомства. Рассказывал, 
почему утилизационный сбор — это хоро-
шо, хоть все им и недовольны. И почему 
с Байкалом — как ни крутись и как его ни 
защищай — все плохо. Не обошлось и без 
темы охоты. С ней, по мнению министра, 

у нас вообще все отлично. А то, что с его 
легкой руки ликвидирован целый Депар-
тамент охоты и гигантская отрасль отдана 
на откуп Департаменту леса, — это ерунда 
и даже переживать тут не о чем. И ничего 
страшного, что у лесников под носом наш 
лес рубят китайцы. Уж с охотой-то они как-
нибудь разберутся. Благо кабан не ядерный 
реактор — справятся.
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СУДНЫЙ ЧАС ДЛЯ МИНИСТРА
Сенаторы разгромили главу Минприроды Дмитрия Кобылкина

Хорошо быть проводником: поезд ушел — 
все, никто не обвинит, что опоздал из-за тебя. Но 
и то могут нажаловаться, дескать, рано закрыл 
дверь в вагон и тем самым не дал запрыгнуть на 
ходу. Куда хуже оформлять людей на самолет: «ну 
подумаешь, посадка закончилась! Самолет-то еще 
не улетел!» И уж совсем плохо быть педагогом или 
врачом: здесь, как в страшном производственном 
сне, клиент всегда прав. Конечно, без всякого 
сомнения, там, где речь идет о здоровье людей 
или воспитании нового поколения, занятый этой 
работой сотрудник как профессионал должен быть 
особенно профессионален, а как человек — осо-
бенно человечен. Но это при одном немаловажном 
условии: он сам не должен быть поставлен в невы-
носимые условия труда. Не должен работать без 
праздников и выходных, получать за это копейки 
и нарекания по любому поводу. А главное, он не 
должен быть распят между желанием и возможно-
стью помочь и должностной инструкцией, это пусть 
косвенно, но запрещающей. Например, между 
необходимостью лечить и запретом принимать 
пациента без записи. Как случилось с врачом из 
станицы Северская Краснодарского края, кото-
рого уволили после опубликования в Сети видео, 
на котором специалист отказывает пациентке в 
выписке инсулина. 

Видео появилось в Сети в выходные и вопре-
ки, как правило, однозначной реакции на подобные 
сюжеты — накажем хама при исполнении, защитим 
бесправного и зависимого — вызвало неодно-
значную реакцию в обществе. И действительно, 
даже на тех съемках, которые показала обществен-
ности сама оскорбленная пациентка, видно, что 
девушка нарушает правила пребывания у врача. 
Заходит в кабинет без записи на прием, признает, 
что очередь ее приходилась на другой день, но 
была пропущена, при этом в кабинете находится 
другой пациент, прием которого, видимо, и вела в 
тот момент врач. Но пациентка без записи вопреки 
аргументам врача, почему она не может ее принять, 
не идет, например, решать вопрос к главврачу, а 
остается в кабинете и требует инсулин. 

ЗЛОБА ДНЯ
Татьяна 

ФЕДОТКИНА, 
редактор отдела 

репортеров

СДОХНИ ПО ЗАПИСИ!
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РЕДАКЦИОННАЯ ПОДПИСКА 
НА «МОСКОВСКИЙ 
КОМСОМОЛЕЦ»  

ПРОГУЛКА 
ПО ШИННОМУ 

ПОЛЮ
Первый дневной «минус», ледок на асфальте 

— и вот уже водители выстраиваются в очередь 
на шиномонтаже. Пришло время менять резину. 
В ближайшие ночи температура не будет под-
ниматься выше нуля, в четверг не исключен 
небольшой снег. А вообще летняя резина, как го-
ворят эксперты, «дубеет» уже при плюс семи.

...На шиномонтаже, что в переулочках возле 
станции метро «Беговая», очередь, хотя пару дней 
назад было пусто. Мастера только и успевают сни-
мать, надевать и балансировать колеса. Вокруг них 
выстраивается московский социум в миниатюре: 
богатые и не очень, прогрессисты и консерваторы, 
любители комфорта и стихийные спартанцы.

Столичные автомобилисты 
традиционно дотянули 

со сменой резины 
до последнего

Ближе к новогодним праздникам, когда 
столы россиян ломятся от обилия напитков 
разного градуса, власти активно взялись за 
борьбу с алкоголизмом в стране. 11 ноября 
вступает в силу закон, разрешающий не 
только правоохранительным органам, но и 
профильным чиновникам выписывать штра-
фы за торговлю контрафактным спиртным. 
Одновременно с этим в Госдуму внесена ини-
циатива ограничить продажу алкоголя ночью 
в барах и кафе. Вместе с тем Экспертный 

совет при Правительстве РФ предложил 
сократить в 2,5 раза количество магазинов, 
торгующих выпивкой, установив лимит в на-
селенных пунктах: 50 точек на 100 тыс. чело-
век. Все эти предложения — словно дежавю 
горбачевского сухого закона: совпадение ли, 
но тогда тоже удалось сократить продажи 
спиртного в 2,5 раза, правда, ценой больших 
потерь алкогольной отрасли и многочислен-
ных отравлений контрафактом.

ПРИЗРАК СУХОГО ЗАКОНА БРОДИТ ПО РОССИИ
Власти объявили войну алкоголю
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«КОЖА 
МЕНЯЕТ ЦВЕТ»

В ДНР и ЛНР прошли 
выборы 

В ДНР и ЛНР 11 ноября выбрали новых 
глав и членов парламента. Уже к 14.00 
явка донецких избирателей в составила 
65,9%, а в Луганске — 56,5%. При этом 
явка на выборах Президента России в 
2018 году была 67,54%. Никакой интриги 
на выборах не было — с победой Дениса 
Пушилина и Леонида Пасечника все со-
гласились почти сразу после того, как они 
стали исполняющими обязанности глав 
республик. Жители ДНР и ЛНР надеются, 
что эти люди приведут их к интеграции с 
Россией, считают наблюдатели.
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ПОХИТИТЕЛИ «КАМЕРЫ ГАГАРИНА» ЗАРАБОТАЛИ СРОК НА МЕТАЛЛОЛОМЕ
Приговор по делу о похище-

нии сурдобарокамеры СБК-48 
— уникального экспоната из 
Мемориального музея кос-
монавтики, в котором, воз-
можно, тренировался кос-
монавт Юрий Гагарин, вынес 
в пятницу Хорошевский суд 
Москвы. Искавшие легкой на-
живы воры — 37-летний Рад-
мир Калимуллин и 30-летний 
Владимир Аникин — отпра-
вились в колонию строгого 
режима. 

Как уже рассказывал «МК», 
этот аппарат должен был соз-
давать для будущих покорите-
лей космоса искусственные 

«космические» условия: в 
частности, отсутствие света 
и звуков. Планировалось, что 
тренажер пройдет реставра-
цию еще осенью 2017 года, 
поэтому его временно раз-
местили на платной стоянке 
на 2-й Лыковской улице. В 
апреле этого года он пропал, 
и полиция начала поиски экс-
поната. 

Сначала вышли на Аникина, 
который трудился сторожем 
на автостоянке. Он недавно 
приехал из Мурманской обла-
сти. К тому же ранее был судим 
за взятку. Отпирался мужчина 
недолго, потом признался, 

что барокамеру они с подель-
ником сдали в металлолом. 
Он получил за продажу всего 
7 тысяч рублей. Музей космо-
навтики, кстати, оценил свой 
ущерб в 3,5 млн рублей. Оба 
чистосердечно раскаялись и 
заключили досудебное со-
глашение о сотрудничестве 
со следствием. «Мы не знали 
о ценности барокамеры, она 
полгода простояла на стоян-
ке бесхозной», — утверждали 
воришки. 

Процесс занял всего один 
день. Дело рассмотрели в 
особом порядке, то есть без 
изучения доказательств. 

Подсудимые признали вину 
и принесли извинения за свои 
действия музею.

— Калимуллину и Аникину 
назначено наказание в виде 
2 лет 4 месяцев каждому с 
отбыванием в колонии стро-
гого режима, с учетом отмены 
Аникину условно-досрочного 
наказания окончательно ему 
назначено 2,5 года колонии, 
— сообщила «МК» пресс-
секретарь суда Елена Гу-
менная, добавив, что также 
суд частично удовлетворил 
гражданский иск с учетом 
выплаченного ими ущерба в 
сумме 271 500 рублей.

ЛЕОПАРД НАПАЛ НА РЕБЕНКА ВО 
ВРЕМЯ ПРОГУЛКИ ПО ФОЙЕ ЦИРКА

Первый поход в цирк закон-
чился для 4-летней москвички 
психологической травмой и 
курсом лечения. Прямо в фойе 
заведения на ребенка набро-
сился леопард.

Как стало известно «МК», 
инцидент произошел несколь-
ко дней назад. Группа школь-
ников с родителями пришла 
в Цирк на Цветном бульваре 
для того, чтобы посмотреть 
шоу и совершить экскурсию 
за кулисы. Вместе с сестрой-
третьеклассницей родители 
привели на представление и 
маленькую Еву (имя измене-
но). Пока вся команда ждала 
экскурсовода в холле, мимо 
проходили два дрессиров-
щика. Один мужчина вел не-
большого тигра, а на поводке у 
второго был 4-месячный лео-
пард. По словам очевидцев, 
животные были без намордни-
ков, а ошейники на них были 
«мягкие». Внезапно леопард 
кинулся в сторону и напрыгнул 
на Еву. Все закричали, дрес-
сировщик начал оттягивать 
дикого кота, но тот не сразу 
отпустил малышку. В итоге 
их удалось разнять. Свитер на 
девочке был порван в клочья, 

сама она плакала. 
Чтобы отвлечь Еву от шока, 

отец девочки увел ее на экс-
курсию, а мама осталась вы-
яснять отношения с админи-
страцией. Несмотря на то что 
малышка отделалась цара-
пиной на шее (зверь не успел 
продрать теплую одежду), ей 
предстоит курс уколов от бе-
шенства. Кроме того, некото-
рым одноклассникам старшей 
дочери потребовалась психо-
логическая помощь..

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА
Комментирует дрессиров-

щик диких кошек Марица ЗА-
ПАШНАЯ:

— Начнем с того, что из-за 
строения морды у леопарда 
в принципе не могло быть на-
мордника. Другое дело, что 
кошка должна была транспор-
тироваться не на поводке, а в 
клетке. Пусть леопарду всего 4 
месяца и он еще совсем коте-
нок, но он вполне серьезно мо-
жет изувечить маленького ре-
бенка. Поведение животного 
меняется мгновенно, и то, что 
он бросился на девочку, лишь 
результат невнимательности 
его сопровождающего. 

ПЬЕР НАРЦИСС ПОСТРАДАЛ  
В КАРАОКЕ-БАРЕ 

ОТ «ЛАСКОВОГО МЕРЗАВЦА»
П е в е ц  П ь е р 

На рц и с с, п р о -
славившийся 
композицией 
«Шоколадный 
заяц», наме-
рен написать 
заявление в 
полицию на 
мужчину, ко-
торый в ночь 
на субботу, 10 
ноября, разбил 
ему голову пивным 
стаканом. Конфликт 
между артистом и жителем 
Черемушек произошел в 
местном караоке-баре, куда 
Нарцисс приехал поздравить 
сотрудников МВД с наступа-
ющим профессиональным 
праздником.

Как стало известно «МК», 
поздно вечером в пятницу, 
9 ноября, певца неожидан-
но вызвали на выступление 
в караоке-бар «Мимо нот». 
Отыграв обещанные две пес-
ни, Нарцисс начал собирать-
ся домой. В этот момент ему 
поступил звонок от продюсе-
ра, и он вышел на лестницу, 
чтобы пообщаться в относи-
тельной тишине. По словам 
Пьера, у поста охраны стоял 
весьма нетрезвый мужчина 
с бокалом пива и уговари-
вал сотрудника безопасно-
сти впустить его внутрь за-
ведения. Увидев медийную 
личность, горе-посетитель 
переключил свое внимание 
на него. 

— Он попросил меня прове-
сти его, — говорит Нарцисс. 
— Но я сказал, что не имею 
никакого отношения к бару. 

Тогда незнакомец на-
чал поливать меня 

грязью, кричать 
и пытался сни-

мать меня на 
телефон. Что-
бы не всту-
пать с ним в 
конфликт, я 
вернулся в зал. 

Когда подъеха-
ло заказанное 

такси, я вышел 
и уже собирался 

сесть в машину, как 
внезапно почувствовал 

удар. Как оказалось, увидев 
меня, мужчина подбежал и 
ударил бокалом пива меня в 
голову сзади. Осколки были 
повсюду, а рядом с глазом 
текла кровь.

После этого мужчина ре-
шил скрыться, но очевидцы 
произошедшего его поймали 
и побили. Певец же отпра-
вился в туалетную комнату 
клуба, чтобы смыть кровь. 
От вызова «скорой помощи» 
Нарцисс отказался и поехал 
домой. 

Чуть позже артист узнал о 
том, что под утро нападавший 
пришел в ОМВД по району Че-
ремушки и написал на него 
заявление. Сейчас Нарцисс 
планирует также посетить по-
лицию, чтобы описать свою 
версию произошедшего. Как 
рассказал охранник клуба, 
который в ту ночь дежурил, 
36-летний мужчина живет 
неподалеку и раньше часто 
устраивал дебош в местных 
ночных заведениях. Именно 
поэтому его в караоке пускать 
и отказались. 

СЕМЬЯ ПОГИБЛА ОТ ОТРАВЛЕНИЯ, ПОТОМУ  
ЧТО БОЯЛАСЬ ВЫЗЫВАТЬ «СКОРУЮ»

Страх лишиться ребенка 
в итоге довел до смерти 31-
летнюю жительницу Электро-
стали, ее гражданского мужа 
и двоих сыновей 2 и 9 лет от 
роду. Когда заболела вся 
семья, женщина не рискну-
ла обращаться в «скорую», а 
в итоге все четверо погибли 
от отравления неизвестным 
веществом.

Как стало известно «МК», 
страшная картина смерти 
близких людей открылась 
старшей дочери хозяйки квар-
тиры 10 ноября. 11-летняя Оля 
(все имена изменены. — Авт.) 
пришла в гости к матери и от-
чиму (в будние дни девочка 
живет в школе-интернате, а 
по выходным ее забирают 
дедушка и бабушка). Открыв 
дверь своим ключом, школь-
ница обнаружила всех домо-
чадцев мертвыми. Причем 
повсюду были рвотные массы 
и грязная одежда. Накануне 
вечером мама жаловалась 
ей по телефону, что вся се-
мья отравилась... йогуртом, 
купленным в местном мага-
зине, но врача вызывать они 
не стали — решили промыть 
желудки марганцовкой и лечь 
спать. Прибывшие на место 
полицейские изъяли с места 
происшествия сковороду с 
остатками жареных грибов, 
замороженные грибы и круж-
ки с недопитым йогуртом. 

По предварительной версии 
следствия, смерть всех четы-
рех членов семьи произошла в 

результате пищевого отравле-
ния. Версию отравления газом 
следователи уже отмели — в 
квартире не было превышено 
содержание СО. А знакомые 
семьи отметили, что хозяйка 
как огня боялась социальных 
служб и врачей, и могла не вы-
звать «скорую» лишь потому, 
что думала, что органы опеки 
вновь отберут у нее младше-
го сына. В мае малыша уже 
изымали из семьи, однако, 
когда безработная пьющая 
мать поклялась вернуться на 
путь исправления и даже про-
шла курс лечения в нарколо-
гической клинике, ребенка ей 
отдали. При этом она никогда 
не водила его к педиатру, не 
делала мальчику прививок 
и даже не пускала на порог 
медсестер из поликлиники, 
которые приходили справить-
ся о здоровье малыша. Все 
отмечали ужасно запущенное 
состояние квартиры. Граж-
данский муж многодетной 
мамы тоже не работал. Год 
назад, когда положение се-
мьи было совсем плачевным, 
они уехали к нему на родину 
— в Узбекистан, однако по-
том снова вернулись и стали 

жить по-прежнему: на детские 
пособия и с постоянными 
скандалами. Женщина рас-
сказывала соседям, что меч-
тает расстаться с кавалером, 
бездельником и пьяницей, и 
даже вызывала полицию, на-
деясь, что его заберут хотя бы 
на несколько дней. Но муж-
чину ни разу не задерживали 
— несмотря на хронический 
алкоголизм, жену и детей он 
и пальцем не трогал. 

По словам соседей, грибы, 
которые семья употребляла 
в пищу, могли быть свеже-
собранными — они нередко 
видели, как сожитель хозяйки 
ходил на тихую охоту. Однако, 
по словам миколога, автора 
многочисленных книг о гри-
бах Михаила Вишневского, 
в Подмосковье в это время 
можно встретить всего один 
ядовитый гриб — галерину 
окаймленную, которая яв-
ляется двойником летнего 
опенка. Ее яд идентичен яду 
бледной поганки, однако, по 
мнению эксперта, картина от-
равления этой семьи «совсем 
не грибная». «Одновременной 
смерти от грибов среди лю-
дей, участвовавших в одной 
трапезе, практически не бы-
вает, — говорит он. — Малень-
кий ребенок умрет от яда уже 
через пару часов, а взрослые 
умирают практически трое су-
ток. Поэтому я бы эту версию 
не брал за основу». С его мне-
нием солидарен руководитель 
отдела клинической токси-
кологии НИИ скорой помощи 
им. И.И.Джанелидзе Алексей 
Лодягин: «Вследствие отрав-
ления грибами у людей раз-
вивается тяжелейшая пече-
ночная недостаточность, но 
происходит это в течение 
нескольких дней. При этом 
взрослый человек в состоянии 
добраться до телефона и вы-
звать «скорую». Чтобы отра-
виться насмерть молочными 
продуктами, нужно, чтобы в 
этих продуктах размножились 
крайне токсичные бактерии, 
но в окружающей среде им 
просто неоткуда взяться».

СМЕРТЕЛЬНО БОЛЬНОЙ 
РЕЦИДИВИСТ СТАЛ УБИВАТЬ  

ВСЕХ ПОДРЯД
По обвинению в тройном 

убийстве в Подмосковье за-
держан мужчина, искавший 
собственную смерть. Неиз-
лечимо больной уроженец 
Мурманской области в при-
тоне зарезал ножом мужчину 
и его родителей, причем двое 
из троих погибших также были 
тяжело больны.

Как стало известно «МК», 
трагедия разыгралась в ночь 
на субботу в поселке Белоомут 
городского округа Луховицы. 
В один из домов наведался 
долгожданный гость — 30-
летний Дмитрий. Мужчина 
принес с собой спиртное, и 
хозяева дома встретили его 
как родного: последние 5 лет 
они славились на всю округу 
тем, что устраивали у себя 
шумные попойки. «Органи-
затором» притона был глава 
семейства — 79-летний пен-
сионер, который в молодости 
работал инженером на авиа-
заводе. С выходом на пенсию 
мужчина пытался заниматься 
огородом, завел гусей и кур, 
но в итоге бросил дела и уда-
рился в пьянство. Видимо, его 
сломила болезнь близких — у 
жены отнялись ноги, а у сына 
была последняя стадия тубер-
кулеза. Старику приходилось 
в одиночку ухаживать за не-
мощными домочадцами. 
Впрочем, болезнь не мешала 
сыну выпивать на равных с от-
цом, и в гостях у них частень-
ко бывали все алкоголики с 
округи. Что касается Дмитрия, 
то он воспитывал приемного 
сына и был достаточно при-
ветливым человеком. Мало 
кто знал, что за плечами у 

него судимость — несколько 
лет назад мужчина вышел из 
мурманской колонии, отсидев 
срок за убийство. Дмитрий 
всячески стремился начать 
новую жизнь: закодировался, 
нашел работу в мастерской по 
обработке мраморных плит, 
однако по состоянию здо-
ровья (он надорвал спину) 
вскоре вынужден был найти 
себе работу попроще: начал 
сажать елки в местном лесхо-
зе и копал за вознаграждение 
картошку. Но жизнь его резко 
изменилась, когда он попал 
в больницу с язвой желудка. 
Там во время обследования 
обнаружилось, что у мужчи-
ны цирроз печени и жить ему 
осталось недолго. 

Выписавшись 30 октября 
из больницы, бывший заклю-
ченный начал искать способы 
самостоятельно уйти из жиз-
ни. Сначала он сообщил граж-
данской жене, что пытался 
утопиться, но ему не хватило 
решимости, потом он расска-
зал ей, что хотел повеситься, 
но веревка оборвалась. Тре-
тья попытка тоже не удалась 
— мужчина вколол себе смесь 
из разных лекарств, но его от-
качали врачи «скорой». После 
этого он ударился в пьянство 
и в ночь убийства по обыкно-
вению ушел из дома к новым 
приятелям. Там мужчина по-
вздорил с хозяевами, схва-
тил нож и нанес всем троим 
смертельные раны: сыну и 
матери он перерезал горло, 
а отца убил несколькими уда-
рами в грудь. Оперативники 
задержали Дмитрия по горя-
чим следам.

ПРОЦЕСС САМОЛЕЧЕНИЯ 
ПЕНСИОНЕРКА ПРЕВРАТИЛА  

В ЭВТАНАЗИЮ
Укол, сделанный в до-

машних условиях, привел к 
смерти пожилой жительницы 
столичной улицы Ташкентской 
8 октября. 

Как стало известно «МК», 
60-летняя Валентина Влади-
мировна несколько лет стра-
дала болезнью ног. Она пере-
несла несколько операций по 
замене двух суставов на ис-
кусственные. До пенсии жен-
щина работала продавцом-
кассиром. Ее 60-летний муж 
по профессии — машинист 
тепловоза, взрослый сын 
трудится охранником.

В минувший четверг около 
16.00 Валентина Владимиров-
на решила сделать себе укол 
диклофенака. Она воткнула 
иглу в коленку, однако не по-
чувствовала облегчения, а без 
сознания рухнула на пол. Муж 
вызвал медиков. Врачи появи-
лись быстро, но пенсионерка 
скончалась от анафилактиче-
ского шока

— К сожалению, мама по-
вторила свою ошибку. Она 

уже делала укол этого ле-
карства месяц назад, — рас-
сказал сын умершей женщи-
ны. — Тогда ей повезло. Она 
пошла в магазин и потеряла 
сознание. Ее откачивали в го-
спитале для ветеранов. Она 
целую неделю пролежала в 
реанимации.

Члены семьи строго-
настрого запретили ей за-
ниматься самолечением. 
Но, по-видимому, боли были 
такой силы, что Валентина 
Владимировна была вынуж-
дена нарушить запрет.

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА
Комментирует врач 1-й ка-

тегории Андрей ЛИСИЦИН: 
«Анафилактический шок мо-
жет произойти от введения 
любого лекарства. Не зря в 
каждом процедурном кабине-
те стоят препараты для того, 
чтобы оказать немедленную 
помощь пациенту, если случа-
ется подобная неприятность. 
Я никому не советую лечиться 
в домашних условиях».

telegram:@mk_srochno
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На этой кухне приготовили отраву.

Погибшая многодетная 
мать.
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В Москве выбрали самых лучших молодых 
модельеров мира.
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СОПРОТИВЛЕНИЕ 
МАКРОНА
Французский президент 
постарался, чтобы Трамп  
и Путин не смогли пообщаться 
друг с другом
Елисейский дворец сделал все воз-
можное, чтобы у Владимира Путина и 
Дональда Трампа не было шансов хоть 
сколько-нибудь обстоятельно пооб-
щаться друг с другом. В последний мо-
мент принимающая сторона изменила 
рассадку на рабочем завтраке, и вместо 
того чтобы сидеть рядом друг с другом, 
как это планировалось изначально, 
между президентами оказался стол, 
заставленный тарелками, фужерами 
и цветочными букетами. В результате 
всеобщее внимание вновь сконцентри-
ровал на себе Эммануэль Макрон. 

В отличие от Владимира Путина, который 
никогда не придавал особого значения Первой 
мировой войне, европейские лидеры праздну-
ют столетний юбилей уже неделю. Для них это 
великая битва, повлекшая за собой важнейшие 
события ХХ века — развал четырех империй 
(Российской, Австро-Венгерской, Германской 
и Османской), победу Октябрьской революции, 
приход к власти Гитлера, Вторую мировую войну 
и так далее вплоть до нынешнего устройства 
Европы. Эммануэль Макрон начал свое турне, 
официально названное Елисейским дворцом 
«блужданием по волнам памяти», 4 ноября и 
за семь дней успел посетить 17 городов в 11 
департаментах Франции. Ближе к выходным 
к нему начали присоединяться союзники по 
Антанте, а в субботу французский президент 
встретился в лесу у деревни Ретонд, где 100 лет 
назад было подписано перемирие, с канцлером 
Германии Ангелой Меркель. Тесно обнявшись, 
что, очевидно, должно было символизировать 
нынешние идеальные отношения между Фран-
цией и Германией, они поклялись, что впредь 
их страны никогда не станут очагом вражды и 
ненависти в Европе. 

Посещение мемориального кладбища у 

местечка Буа Беллье, где американские войска 
впервые вступили в сражения Первой миро-
вой войны, значилось и в программе Дональда 
Трампа, прибывшего во французскую столицу 
в пятницу. Однако из-за сильного дождя лететь 
на вертолете оказалось небезопасно, а ехать 1,5 
часа на машине, видимо, лень, поэтому Трамп 
отменил визит, отправив вместо себя менее 
ценных членов делегации. В субботу днем он 
провел переговоры с Эммануэлем Макроном, на 
которых вопреки основному пафосу торжеств об-
суждались дела отнюдь не мирные: в частности, 
создание общеевропейской армии, способной, 
как сказал французский президент, защищать 
Европу не только от России и Китая, но и от США, 
увеличение оборонных расходов и взносов в 
НАТО и односторонний выход Вашингтона из 
ДРСМД. Вечером вместе с другими лидерами 
чета Трампов побывала на выставке Пикассо 
(который, кстати, хоть и считал Францию своей 
второй родиной, отказался сражаться за нее в 
1914 году) и на гала-ужине в музее Орсе, где им 
достались места рядом с турецким лидером 
Реджепом Эрдоганом, до сих пор не простившим 
Антанте гибель великой Османской империи. 

Естественно, Владимира Путина тоже звали 
и на выставку, и на ужин, но он по каким-то при-
чинам не захотел туда попадать. Пресс-служба 
Кремля сообщила, что в субботу у президента 
было много дел в Москве, хотя каждому ясно, 
что посещение университета МВД и откры-
тие памятника Тургеневу легко можно было 
перенести на другой день. Израильские СМИ 
подозревают, что внезапная «социофобия» 

российского президента связана с его неже-
ланием даже кратко встречаться с Бенджами-
ном Нетаньяху, с которым Кремль прекратил 
всяческое общение после инцидента с Ил-20. 
На официальных мероприятиях, где все по про-
токолу, избежать таких контактов довольно 
легко, а вот на вечерних приемах, когда лиде-
ры во многом предоставлены сами себе, уже 
труднее. К числу нежелательных для Путина 
собеседников можно также отнести Терезу Мэй, 
Петра Порошенко, а после очередного шпион-
ского скандала — и австрийского президента 
Ван дер Беллена, который наверняка хотел бы 
послушать объяснения первого лица. В общем, 
как бы там ни было, но российский президент 
прибыл в Париж последним, уже в воскресенье 
утром, и, надо думать, изрядно потрепал нервы 
Эммануэлю Макрону, чей стройный сценарий 
праздника из-за его опоздания разрушался 
прямо на глазах. 

По плану, над которым несколько месяцев 
корпел протокол французского президента, все 
лидеры, приглашенные на церемонию, должны 
были к 10.30 собраться в Елисейском дворце, что-
бы оттуда на автобусах отправиться к Триумфаль-
ной арке. Однако мадам Макрон напрасно погля-
дывала на часы, а ее супруг тревожно озирался 
по сторонам. Ангела Меркель была последней, 
кого они дождались во дворе своей резиден-
ции. Владимиру Путину из-за дефицита времени 
пришлось из аэропорта прямиком отправиться 
к арке, да и Дональд Трамп счел ниже своего 
достоинства ехать куда-то вместе со всеми на 
автобусе. Когда российский президент, наконец, 

добрался до места проведения церемонии, все 
остальные лидеры уже заняли отведенные для 
них места на трибунах. Поздоровавшись сначала 
с хозяевами, а затем с Трампом, которого сопро-
вождала его супруга Меланья, Путин показал 
последнему большой палец — мол, все путем, 
попозже переговорим.

Сама церемония у Триумфальной арки про-
должалась около полутора часов, и главным 
действующим лицом на ней, естественно, стал 
Эммануэль Макрон, который обратился к собрав-
шимся с пространной, но вполне предсказуемой 
речью о выдающемся подвиге французского 
народа и о том, как важно не допустить повто-
рения событий, которые 100 лет назад привели 
к одной из самых кровопролитных войн в исто-
рии человечества. «Сегодня вновь существует 
угроза возвращения «старых демонов». Новые 
идеологии манипулируют религиями, есть угроза 
того, что история возобновит свой трагический 
курс», — предостерег французский президент. 
Эксперты и политологи, опрошенные в канун юби-
лея агентством Блумберг, считают, что признаки 
очередного кризиса уже налицо: это и победы 
националистов на местных и парламентских 
выборах, и бунт стран Восточной Европы против 
диктата Брюсселя, и неоосманская политика 
Турции, и тлеющие очаги этнических конфликтов 
на Балканах. Макрон явно использовал памятную 
дату, чтобы презентовать себя миру в качестве 
глобального лидера, способного решить стоящие 
перед объединенной Европой проблемы и удер-
жать ее от повторения судьбы Австро-Венгрии. 
Но готовы ли другие лидеры признать его непо-
мерные амбиции, пока еще большой вопрос, даже 
несмотря на приближающийся уход из большой 
политики Ангелы Меркель. 

На торжественной церемонии у Дональда 
Трампа и Владимира Путина не было возможно-
сти перекинуться даже парой слов друг с другом 
— они рассчитывали это сделать за рабочим за-
втраком в Елисейском дворце, где должны были 
сидеть рядом друг с другом. Однако при входе в 
зал их ждал неприятный сюрприз: буквально за 
несколько минут Елисейский дворец поменял та-
блички, подсадив к Путину генсека ООН Антониу 
Гуттериша и отправив Трампа на другую сторону 
стола. На момент подписания номера еще не 
было известно, удалось ли двум президентам 
преодолеть столь упорное сопротивление Эмма-
нуэля Макрона, по просьбе которого сорвались 
полномасштабные российско-американские 
переговоры в Париже. Сам Путин за несколько 
минут до начала завтрака сказал журналистам, 
что готов к диалогу в любом случае — сейчас, 
на полях двадцатки или позднее. «Это же не 
мы выходим из Договора по ракетам средней и 
меньшей дальности, это американцы планируют 
сделать», — заметил ВВП. 

Елена ЕГОРОВА.

c 1-й стр.
Врач не называет девушку по имени, 
хотя, как правило, постоянных паци-
ентов они помнят. В видеозаписи фи-
гурирует слово «тетрадка» — возмож-

но, это тетрадь, в которой больные сахарным 
диабетом фиксируют показатели сахара в крови, и 
она необходима на приеме. Далее врач действитель-
но срывается — и бросает тетрадь пациентки. На 
видео звучат слова «хоть ты сдохни здесь, не дам!» 
и «вы — не человек». Результат — увольнение меди-
цинского специалиста. Более того, как сообщили в 
краевом управлении Следственного комитета Рос-
сии, по этому факту начато следствие, в ходе которого 
предстоит установить обстоятельства происшедшего 
и выяснить, насколько правомерными были действия 
врача в данной ситуации.

Главврач извинилась перед пациенткой, инсулин 
она получила. Казалось бы, вопросов не осталось. Но 
они есть! А вот что было бы, если бы врач не сорва-
лась? Если бы с нечеловеческой выдержкой сидела 

и повторяла бы как автомат до конца рабочего дня: 
«Прием пациентов осуществляется по записи!» Он ведь 
и правда осуществляется на записи! Пациентка тогда 
инсулина бы не получила? Ведь хайпа не случилось 
бы! И выкладывать в Интернет было бы нечего! 

Итак, конечно, да! Пациентка, дай бог ей здо-
ровья, добилась желаемого, главврач оградила 
себя от скандала, приняв для спасения собствен-
ной репутации срочные административные меры. 
А поликлиника и, следовательно, другие пациенты 
остались без врача. Но главное даже не в наличии 
или отсутствии специалиста — возможно, удастся 
быстро взять на работу другого. Но суть-то в том, что 
этот другой окажется в аналогичной ситуации! И так 
же будет вынужден отказывать в приеме без записи. 
А свободной записи зачастую нет, не было и не будет 
в ближайший месяц! А инсулин нужен сегодня. Как и 
тысячи других лекарств тысячам других болеющих 
по всей России. И это видео в порочной системе 
приема по записи, которая изначально сильно огра-
ничена самой нехваткой врачей, ничего не изменило! 
Только научило медиков, что пациенту надо всегда 
улыбаться. Даже выпроваживая из кабинета без 
оказания медицинской помощи. 

Татьяна ФЕДОТКИНА.
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У инициативы закрыть магазины 
с горячительными напитками 
— высокая социальная цель: 
повысить продолжительность 

жизни россиян до 80 лет к 2030 году в рамках 
реализации национального проекта «Демо-
графия» (одного из майских указов Владимира 
Путина). К слову, исполнители президентских 
поручений заодно решили бороться с куре-
нием — торгующие табаком точки тоже под-
падут под ограничения. В Экспертном совете 
считают, что потребление этих вредных ве-
ществ взаимосвязано: в хмельном настроении 
так и хочется выкурить сигаретку-другую. По 
данным авторов предложения, сейчас на 100 
тыс. населения приходится более 120 мага-
зинов, торгующих спиртным, то есть около 
450 человек на точку. 

Вместе с тем не так давно правительство 
предложило разрешить продажу спиртного 
на АЗС (то есть по факту увеличить число 
точек реализации), чтобы так поддержать про-
давцов бензина, который дорожает. Налицо 
явное противоречие: если власти радеют за 
здоровье нации, то почему так нелогичны в 
своих запретах и разрешениях?

Предложение о лимите количества ма-
газинов еще не дошло до Госдумы. Зато на 
рассмотрение депутатам поступило другое: 
о запрете продажи горячительного с 23 до 11 
часов в жилых домах и пристройках к ним. По-
дало документ заксобрание Краснодарского 
края: в курортном регионе многие жалуются 
на пьяных дебоширов, мешающих спать мест-
ным жителям. Однако краснодарские чинов-
ники уверены, что проблема распространена 
повсеместно, поэтому необходимо «повысить 
уровень защищенности физического и нрав-
ственного здоровья жителей» страны. Стати-
стику о количестве баров, расположенных в 

зданиях жилого фонда, нам найти не удалось. 
Выясняем это эмпирическим путем: в районе 
нашей редакции минимум половина баров и 
кафе с алкоголем в меню находится в жилых 
домах. Получается, что если наши наблюдения 
справедливы для всей страны, то законом 
предлагается закрыть каждое второе «уве-
селительное» заведение.

Однако алкоголь раньше был и так го-
раздо доступнее. С 2011 года запрещено 
продавать алкоголь в ночное время. Плюс 
обязательной стала продажа спиртного че-
рез систему ЕГАИС. Это дало свои плоды, 
по крайней мере по статистике. Минздрав 
рапортует, что за последние 10 лет потре-
бление спиртного снизилось в 1,5 раза. Экс-
перты, правда, эту цифру считают сильно 
завышенной. Один из них — директор Центра 
исследования федерального и регионального 
рынков алкоголя (ЦИФРРА) Вадим Дробиз — 
уверен, что решить проблему алкоголизма в 
России может не разнообразие введенных 
препон продавцам спиртного, а, как ни пара-
доксально, снижение цен на алкоголь. «Такие 
методы действуют только на умственно от-
сталых. Нормальные люди не будут меньше 
пить, если вокруг станет 3 вместо 5 магазинов, 
— не стесняется в выражениях эксперт. — По-
требление алкоголя не снизилось , просто 
большие объемы легальной продукции ушли в 
нелегальный сектор. У нас с Евросоюзом тог-
да и сейчас держится примерно одинаковое 
потребление — 12 литров спирта на человека 
в год. При этом в ЕС горячительные напитки 
хорошего качества в 5–10 раз дешевле, чем 
в России, относительно уровня доходов. Там 
на минимальную зарплату можно купить 200 
бутылок легального спиртного против 50 бу-
тылок у нас. Поэтому там никто не пьет оде-
колон и прочий контрафакт, соответственно, 
смертность от алкоголизма минимальная. За 
рубежом руководствуются прагматическим 
расчетом и выбирают меньшее из зол: на 
лечение от отравлений паленой продукцией 
государство потратит больше». Что касается 
ограничений для баров, по данным Дробиза, 
больше половины из них расположено в до-
мах и закрыть их было бы глупостью: бизнесу 
это удар под дых. Логичнее было бы обязать 
усилить охрану на входах — в борьбе с дебо-
ширами это помогает.

Инна ДЕГОТЬКОВА.

РОГОЗИН ВЫХОДИТ  
НА СТАЛИНСКУЮ ОРБИТУ

Дмитрий Олегович Рогозин поддался харизме 
Иосифа Виссарионовича Сталина. В субботу на 
заседании в ракетно-космической корпорации 
«Энергия» глава «Роскосмоса» вспомнил ста-
линские методы. Давайте, говорит, запишем в 
решение, что «мы конструкторов обязательно 
должны посадить в корабль при испытаниях си-
стемы аварийного спасения (САС)». 

Речь шла о новом корабле «Федерация», и 
один из конструкторов предложил поставить на 
него новую САС и сократить число ее испытаний. 
Тут-то Дмитрий Олегович и припомнил байку о том, 
как новый бронеавтомобиль для Сталина испыты-
вали. Вождь тогда приказал в машину конструктора 
посадить, затем авто из ППШ изрешетили. По-
скольку машину на совесть делали, конструктор 
не пострадал. Вот и сейчас, мол, пусть конструктор 
жизнью за свое творение отвечает.

Красиво сказал, не правда ли? Жесткий руко-
водитель, наводит порядок, требует самоотдачи 
на благо Родины — это людям вроде должно нра-
виться. То, что доктор прописал для успокоения 
общественного мнения. Запрос-то на наведение 
порядка и справедливости действительно очень 
большой. Поэтому несложно поддаться очарова-
нию сталинских методов и в сердцах восклицать: 
«Сталина на вас нет!» Ну а репрессии... Никто же 
в глубине души не верит, что его это может кос-
нуться. Правда же? Я, мол, хороший, ГУЛАГ — это 
для других, меня-то за что?

Вот Дмитрий Олегович абсолютно не верит. 
Но обратимся к истории.

При Сталине с 1940 по 1946 год наркомом 
авиационной промышленности был Алексей Ива-
нович Шахурин. Начинал он работать электромон-
тером, потом фрезеровщиком. Потом поступил на 
машиностроительный факультет Промышленно-
экономического института. Первые два года учился 
на вечернем отделении, днем работал, затем пере-
шел на дневное. Отучился, работал по профилю, 
дорос до наркома. То есть, как и положено, спе-
циалист в отрасли. Не журналист-международник, 
к примеру. И тем не менее, всю войну отработав, 
был репрессирован. Получил 7 лет по обвинению в 
«превышении власти» и «выпуске нестандартной, 
недоброкачественной и некомплектной продук-
ции». Потом, кстати, реабилитировали.

А теперь обратимся к нашим дням — неудач-
ные старты, потери спутников, датчики вверх но-
гами, пустоты под космодромом «Восточный» и 
астрономические растраты при его строительстве, 
крепеж блоков ракеты-носителя чуть не кувалдой, 
дырка в космическом корабле, шпионские скан-
далы на крупнейших предприятиях отрасли... Там 
еще есть что припомнить.

Что у нас насчет сталинских методов, Дмитрий 
Олегович? Что сказал бы Иосиф Виссарионович? 
Расстрелять? Или — из соображений гуманизма 
— 25 лет лес валить?

Как говорят в народе, не буди лихо... Вдруг 
найдется кто-нибудь повыше главы «Роскосмоса» 
и начнет кадровую чистку по-сталински? Хотя 
это людям — уже не вроде, а абсолютно точно 
— понравится.

ТЕОРИЯ  
И ПРАКТИКА 
ЗАГОВОРА
В Германии раскрыли тайную 
организацию военных, 
планировавших политические 
убийства
Столетие окончания Первой миро-
вой войны в Германии ознаменова-
лось раскрытием заговора военных-
неонацистов. Как сообщают немецкие 
СМИ, в армии страны существовала 
группировка более чем из 200 элитных 
военнослужащих, которые планировали 
покушения на политиков левого толка. 
Только благодаря проговорившемуся 
экс-майору планы заговорщиков уда-
лось раскрыть. В своих намерениях они 
зашли настолько далеко, что успели за-
готовить склады с оружием и припасами 
и организовали тренировочные лагеря 
на границе с Австрией и Швейцарией. 

О расследовании сообщил немецкий журнал 
Focus со ссылкой на свои источники в правоо-
хранительных органах. По данным следствия, в 
группу заговорщиков входили около 200 военных 
из элитного подразделения KSK. The Daily Mail 
добавляет, что все они также принадлежали к 
организации Uniter, объединяющей ветеранов 
афганских и африканских кампаний. 

Британский таблоид называет группу нео-
нацистской. По его информации, ее участники 
верили в то, что вскоре государственный строй 
в Германии будет разрушен из-за наплыва бежен-
цев и мигрантов. Количество членов организации 
резко возросло после миграционного кризиса 
2015 года. Угрозу «конца света» они считали не-
отвратимой. Когда это произойдет, заговорщики 
собирались устранить левых политиков, которых 
они винили в «социальном неблагополучии, изна-
силованиях и терроре». В их списке «смертников» 
оказались глава Левой партии Дитмар Барч, ли-
дер «зеленых» Клаудия Рот, министр иностранных 
дел Германии Хайко Маас и бывший президент 
Йоахим Гаук, которых экстремисты планировали 
собрать в одном месте и убить. 

Полиция поначалу посчитала информацию о 
заговоре «пьяным бредом», но показания бывшего 
майора воздушных войск убедили их в реально-
сти угрозы. Focus добавляет, что на преступников 
удалось выйти во время расследования другого 
дела с участием правого радикала Франко А., 
готовившего теракт на территории Германии. 
Выяснилось, что он имел связи в бундесвере, 
в частности переписывался в мессенджерах с 
теми самыми заговорщиками.

Тайная сеть пустила корни даже в спец-
службах. 42-летний подполковник военной кон-
трразведки пытался помешать расследованию, 
предупреждая своих подельников о готовящихся 
обысках. 

Представитель Свободной демократической 
партии Мари-Агнес Штрак-Циммерманн заявила, 
что Бундестаг должен запустить собственное 
расследование этого вопиющего случая. 

Другое громкое дело одновременно раз-
ворачивается во Франции. Четырем крайне 
правым активистам предъявили обвинения в 
планировании терактов и покушения на пре-
зидента Эммануэля Макрона, сообщает AFP. 
Задуманное они хотели осуществить во время 
торжеств, посвященных столетней годовщине 
окончания Первой мировой войны. 

Эти события наводят на мысль о существо-
вании в Европе разветвленной сети тайных неона-
цистских организаций, переживших подъем на 
фоне миграционного кризиса. Однако историк 
спецслужб Юрий ТОТРОВ не видит в раскрытом 
заговоре ничего необычного. По его мнению, по-
добное может произойти в любой стране. 

«Все это вполне нормально, никто не за-
страхован от возникновения подобных загово-
ров, — подчеркнул эксперт в разговоре с «МК». 
— Несмотря на кажущееся неправдоподобие 
ситуации, это не миф. После 1945 года даже не 
все нацисты были наказаны, их до сих пор находят 
в Германии. Но немецкие правоохранительные 
органы действуют слаженно, а работа спецслужб 
как раз и состоит в том, чтобы защитить власть 
от подрывных действий». 

Любовь ГЛАЗУНОВА.

РЕПЛИКА
Дмитрий ПОПОВ,  

обозреватель

СДОХНИ ПО ЗАПИСИ!
ЗЛОБА ДНЯ
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В Самарской области в 
субботу вечером со-
вершено нападение на 
и.о. главы управления 
Росимущества по Москве 
Айвара Кинжабаева (до 
недавнего времени он за-
нимал аналогичный пост как 
раз в Самарской области). 
Четверо нападавших в ка-
муфляже и масках проникли 
на территорию имения Кин-
жабаева в населенном пун-
кте Кириллинский Краснояр-
ского района. Это закрытый 
элитный поселок, вход на 
территорию тщательно 
охраняется, так как здесь 
расположено много дач 
важных персон. Любопытно, 
что незадолго до нападения 
видеокамеры, которыми 
оборудован поселок, вышли 

из строя. Бандиты заперли 
жену и детей в одной из 
комнат, избили чиновника и 
ударили его ножом в живот, 
после чего скрылись. Воз-
можно, речь идет о баналь-
ном грабеже, но не исключен 
и заказной характер пре-
ступления (толком ничего 
не похищено). Кинжабаев 
в тяжелом состоянии го-
спитализирован. Ранее он 
оказался косвенно замешан 
в любопытном скандале: 
мошенники пытались за 
$1,5 млн продать его пост. 
Но если говорить о воз-
можных врагах, то едва ли 
Кинжабаев успел нажить их в 
столице — на должность и.о. 
руководителя московского 
управления его назначили 
всего три месяца назад.

Подготовила Ольга ГРЕКОВАNON-STOP

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

Капитальный ремонт дома физкультуры с бассейном спортклуба «Торпедо 
ГАЗ» в Нижнем Новгороде закончился конфузом. Горе-мастера закрасили со-

ветскую мозаику 1950-х годов, а поверх нее разместили новый рисунок. Правда, после не-
гативной реакции пользователей соцсетей руководство бассейна поспешило избавиться 
от работы «неизвестного художника».

Президент России Владимир Путин во время визита в Париж.

«Создание списков «хороших» и «плохих» СМИ совершенно 
недопустимо»KreM
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ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

«Если мы хотим реализовать принцип свободного доступа к информации 
гражданам наших стран, то мы должны дать возможность зрителям, 
слушателям, пользователям Интернета самим разобраться, самим принять 

решение, где правда, а где ее искажение», — сказал президент. 

КАДР

ЦИТАТА

КРИМИНАЛ

ТЕСТ

ОПРОС

ВОЕННЫЕ НАПИСАЛИ ГЕОГРАФИЧЕСКИЙ ДИКТАНТ

11 ноября, в воскресе-
нье, желающие могли 
проверить познания в 
географии. В этом году 
всероссийская бесплатная 
акция, инициированная 
Русским географическим 
обществом, прошла в 
четвертый раз. Для ее про-
ведения в стране было ор-
ганизовано 220 площадок и 
подготовлено три варианта 
заданий, каждое по 25 во-
просов. Столичный диктант 
состоял из двух частей, со-
держащих вопросы на зна-
ние родной страны. Чтобы 
россияне знали не только 
свой регион, но и всю стра-
ну, для трех групп округов 
специалисты составили три 
разных варианта диктан-
та, включающих задания, 

не связанные с местом 
проживания испытуемых. 
Например, большинство 
вопросов геодиктанта для 
жителей Дальневосточно-
го федерального округа 
касалось других округов, 
аналогично с заданиями 
для жителей Сибирского и 
Уральского округов. Москва 
писала вариант №3 — для 
всех округов России, кроме 
вышеупомянутых. Нетруд-
но догадаться, что боль-
шая часть вопросов этого 
варианта касалась Сибири, 
Урала и Дальнего Востока. 
В Московском дворце пио-
неров вопросы Всероссий-
ского географического дик-
танта зачитывал российский 
полярный путешественник, 
обладатель ордена Муже-

ства, заслуженный мастер 
спорта и директор город-
ского центра дополнитель-
ного образования «Лабора-
тория путешествий» Матвей 
Шпаро. «Диктант прошел 
великолепно, — рассказал 
«МК» главный москов-
ский экзаменатор Матвей 
ШПАРО. — Жаль только, 
что не все желающие поме-
стились в зале. Радует, что 
пришли не только учащие-
ся, но и много взрослых. 
После диктанта с интересом 
расспрашивали о поляр-
ных походах, слушали с 
любопытством, радовались 
призам за самые интерес-
ные вопросы». Минобороны 
активно вовлекло в акцию 
своих сотрудников, для чего 
на кораблях и в воинских 
частях организовали 21 
площадку. В этом году 
географический диктант на-
писали 9000 военнослужа-
щих Тихоокеанского флота 
во главе со своим коман-
дующим. Самыми первыми 
испытание прошли те, кто 
дислоцирован на побере-
жьях Охотского и Берингова 
морей, на острове Врангеля 
и мысе Шмидта. Глава Ти-
хоокеанского флота адми-
рал Сергей Авакянц писал 
диктант на борту эскадрен-
ного миноносца «Быстрый» 
вместе с моряками. Свои 
географические познания 
также проверили военный 
прокурор Тихоокеанского 
флота Олег Синчурин и 
командование Приморской 
флотилии.

Было.

Стало.

ЕСЛИ БЫ ВЫ МОГЛИ ВЫБИРАТЬ ПРОФЕССИЮ СНОВА, 
ВЫ ОПЯТЬ ПРЕДПОЧЛИ БЫ ВАШУ СПЕЦИАЛЬНОСТЬ?

Да Нет Затрудняюсь ответить

Архитекторы

Тренеры

Программисты

Психологи

Сметчики

81% 9% 10%

80% 11% 9%

78% 10% 12%

77% 12% 11%

73% 11% 16%
Источник: SuperJob.

ТЕАТР

Инцидент произошел 
9 ноября во время 
спектакля «Чапаев и 
пустота». Ефремов ис-
полняет в нем роль глав-
ного врача психиатриче-
ской больницы и комдива 
Чапаева. Актер Павел 
Сборщиков, играющий 
роль Сердюка, вынес на 
сцену праздничный торт 
и запустил его Ефремову 
в лицо. Таким необычным 
способом народного 
любимца поздравили с 
55-летием коллеги по 
цеху. Как сообщает Pr-
менеджер спектакля Кон-
стантин Филиппов, шутка 
понравилась как самому 
Ефремову, так и зрите-
лям, которые тут же стали 
снимать происходящее 
на видео. Зал взорвал-
ся аплодисментами, а 
«кремовый» именинник 
продемонстрировал 
рокерскую «козу».

МИхАИЛА 
ЕФРЕМОВА 
ОКуНуЛИ ЛИцОМ 
В ТОРТ
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И.О. ГЛАВЫ МОСКОВСКОГО уПРАВЛЕНИЯ 
РОСИМуЩЕСТВА РАНЕН ПРИ НАПАДЕНИИ

ВНИМАНИЮ ЧИНОВНИКОВ!
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Охотничья тема министру Дмитрию 
Кобылкину явно уже поперек горла. 
Не оставляют его в покое с июня. 
Тогда новый глава Минприроды 

подписал приказ о реорганизации Департамента 
охоты. На бумаге — слил его с Департаментом 
госполитики в сфере лесных отношений. По факту 
ликвидировал. Теперь главный вопрос — кто и 
как будет рулить гигантской отраслью, в которую 
вовлечено более 15 миллионов человек? При том 
что после реорганизации в ведомстве осталось 
специалистов по охоте менее 15 человек. И то это 
на бумаге. А по факту еще меньше: кто-то на боль-
ничных, кто-то в декрете. Получается, на каждого 
чиновника теперь приходится больше миллиона 
людей, вовлеченных в охотничье хозяйство. Плюс 
гигантские площади охотугодий, самые большие 
в мире.

— Планируется ли в 2019 году создание еди-
ной службы лесного и охотничьего надзора на 
федеральном уровне, то есть объединения лесной 
охраны и охотинспекций и изъятие у регионов 
переданных полномочий, возвращение их на фе-
деральный уровень? — спросил министра в ходе 
правительственного часа сенатор от Ивановской 
области Валерий Васильев.

Ответ главы Минприроды поистине уникален. 
Это самая настоящая истерика из серии «Штирлиц 
никогда еще не был так близок к провалу». Мы про-
сто приведем дословно все, что он сказал, потому 
что это не нуждается в комментариях:

«Я сначала про охоту хочу сказать, потому 
что мне все задают вопрос: «Дмитрий Николае-
вич, что же это за тиран такой пришел — взял и 
Департамент охоты ликвидировал?» Департамент 
охоты преобразован в отдел. Вот и все, что было 
сделано. По большому счету каких-то суперспе-
циалистов мы там не потеряли. Просто такова 
структура министерства, что… Я на одной ладошке 
взвесил проблемы охотников, а на другой — про-
блемы Арктики и Антарктики и Мирового океана. 
Понимаете? А сегодняшний день это важные, 
судьбоносные для страны движения, связанные 

с дном Мирового океана, разработкой полезных 
ископаемых, с Арктической зоной. И мы создали 
Департамент Арктики, Антарктики и Мирового 
океана в составе министерства. Мы не трону-
ли охоту. Охотой сегодня занимается Валентик 
(замминистра природных ресурсов. — Авт.), он 
сегодня здесь в зале находится».

Монолог главы Минприроды длился почти 
десять минут. Но за это время он, по сути, так и 
не ответил на невинный вопрос сенатора. Зато 
показал свое отношение и к сфере охоты, и к про-
блемам Арктики и Антарктики — обе необъятные 
темы уместил на ладошках.

Между тем еще в августе замминистра при-
родных ресурсов Сергей Ястребов в ответе на 
запрос «МК» сообщил, что ведомство подготовило 
предложение в правительство об увеличении 
предельной численности министерства. Если оно 
получит поддержку — говорится в ответе — будет 
рассмотрен вопрос о формировании в ведомстве 
структурного подразделения, отвечающего за 
выработку госполитики в области охотничьего 
хозяйства и объектов животного мира.

А вот что получилось на практике. Количество 
ставок либо увеличили, но отдали не охотникам, 
а экологам и департаменту Арктики, либо не уве-
личивали вовсе.

Эксперты от такого решения недоумевают. 
Как может Дмитрий Кобылкин так поверхност-
но относиться к вопросам охоты, когда он сам 
заядлый охотник? Правда, стрелять по птицам 
и оленям глава Минприроды предпочитает не 
в российских лесах, а на элитном охотничьем 
курорте Ла-Нава в Испании. Одна вылазка туда 
для группы охотников стоит сотни тысяч долла-
ров. То есть Кобылкин не может не понимать, 
насколько прибыльным делом может быть охота 
при правильном подходе.

«Такое показательное отношение к вопро-
сам охоты говорит о том, что охота новым ру-
ководством рассматривается не как важный 
культурно-исторический аспект жизни народов, 
населяющих нашу страну, а как забава, которую 
можно игнорировать на государственном уров-
не», — пишет в обращении на имя вице-премьера 
Константина Чуйченко кинодокументалист Сер-
гей Ястржембский.

Однако, по словам Кобылкина, главная про-
блема сейчас не в отсутствии специалистов 
в сфере охотничьего хозяйства в центре и на 
местах, а в том, что мы не имеем плана развития 
охотхозяйства в России. 

Господин министр, кто готовит для вас 
документы по охоте? Ведь еще в 2014 году 

распоряжением правительства была утверждена 
Стратегия развития охотничьего хозяйства в 
Российской Федерации до 2030 года. Это и есть 
тот самый план развития, которого якобы нет.

— Мы хотим перейти на проектное управ-
ление, связанное с охотхозяйством. Все, что 
связано с охотинспекторами, безусловно, важ-
нейшая тема, которая у нас погружена в нацио-
нальный проект «Экология» одним из основных 
11 блоков, — заявил министр.

Проектным управлением охотой теперь 
будут заниматься лесники. Но справятся ли 
они с новой задачей и чем для них закончится 
это «погружение»? Выплывут ли? Охотоведы 
в регионах уверены, что нет. Сразу после вы-
ступления Кобылкина с мест в Минприроды 
посыпались звонки, полные недоумения и раз-
дражения. Сомневаются в способностях лес-
ников и сенаторы. Спикер Совета Федерации 
Валентина Матвиенко буквально разгромила 
лесной департамент Минприроды за провал 
операции по сохранению и восстановлению 
лесного фонда страны:

— Мы уже на нескольких заседаниях коллегу 
Валентика и так и эдак терзали. Вы пришли, 
новый министр, отвечаете за всю минерально-
сырьевую базу. В том числе и за лес. Когда пре-
кратятся «черные» вырубки леса? Когда прекра-
тится коррупция в этой сфере? Когда прекратят 
кругляк гнать за рубеж, а будут развиваться 
предприятия по переработке леса? Президент 
поставил задачу переработки леса внутри стра-
ны. Построили предприятия, а где лес-то взять? 
Как здесь навести порядок? Хочется, чтобы вы 
как новый министр не плыли по старому тече-
нию, а чтобы мы от вас увидели те действия 
государевы, которых все давно ждут. 

На это Кобылкин заявил, что он человек 
слова и все выполнит. Правда, при поддержке 
китайских партнеров. Дескать, те уже пообе-
щали в обмен на наш лес построить питомники и 
предприятия по заготовке семян. Правда, главу 
Совета Федерации такой ответ не устроил. Мат-
виенко дала министру природы ровно полгода 
на решение проблем леса, которые наворотили 
его подчиненные. 

— У Валентика уже счетчик пошел, ему 
меньше осталось, — заявила Валентина Мат-
виенко. — Будем жесточайшим образом от-
слеживать эту ситуацию.

Видимо, слова спикера повергли замми-
нистра в настоящий шок. По данным источника, 
близкого к Минприроды, господин Валентик 
сразу после мероприятия в Совете Федерации 
ушел на больничный.

Татьяна АНТОНОВА.

Это уже третья моя заметка, в которой я 
рассказываю о самой грандиозной религиозной 
войне внутри православия не только последней 
осени, но и, возможно, последних десятилетий: 
войне Константинопольского и Московского 
патриархов за Украину.

Месяц назад я писал о разворачивающейся 
войне компроматов между двумя поместными 
церквями, о взаимных обвинениях и огромном 
количестве неадекватных высказываний со сто-
роны спикеров РПЦ и УПЦ МП в адрес патриарха 
Варфоломея.

Но уже 15 октября произошло вполне ожи-
даемое событие, которое перевело все из по-
ложения дальних артобстрелов в состояние 
полномасштабной войны: Синод РПЦ на своем 
заседании в Минске принял решение разорвать 
евхаристическое общение с Константинополь-
ским патриархатом.

Для тех, кто не в курсе, поясню глобальную 
значимость этого события. Все православные, 
находящиеся в разных поместных церквях по 
всему миру, считают себя единой церковью. 
Это единство основывается на общей вере и 
на возможности совместного причащения. То 
есть русский православный может свободно 
причащаться хоть в храмах греческих, хоть ру-
мынских, хоть в Иерусалиме, хоть где-то еще на 
территории других канонических церквей.

РПЦ обвиняет патриарха Варфоломея и 
его Синод в антиканонических действиях: пре-
тензиях на влияние на Украине, снятие анафемы 
с патриарха УПЦ КП Филарета (Денисенко), но 
наказывает в итоге не столько самого Константи-
нопольского патриарха, сколько всех верующих 
РПЦ и УПЦ МП. Это у них теперь возникнут (и уже 
возникли) проблемы: они не могут причащаться 
в храмах Афона, в тех храмах Европы, Америки 
и других континентов, которые находятся под 
юрисдикцией Константинополя.

Со своей стороны, самые разные «подраз-
деления» Константинопольского патриархата 
(например, русский экзархат в Европе, Финская 
автономная церковь) выступают с сожалением 
о таком поступке Синода РПЦ и уверяют, что с 
их стороны ничего не изменилось, русские по-
прежнему для них братья и могут, как и раньше, 
приходить и причащаться в храмах Вселенского 
патриархата.

Но в Московской патриархии отказываются 
верить в такую «любовь» константинопольцев 
— и начинают беспрецедентную кампанию по 
распределению ответственности за разрыв 
евхаристического общения на всех верующих 
РПЦ.

Сначала патриарх Кирилл и его правая рука, 
глава Отдела внешних церковных связей митро-
полит Иларион (Алфеев), начинают публично за-
являть, что «РПЦ принадлежат» (да, не «к РПЦ», а 
вот именно так, как крепостные) «150 миллионов» 
православных всего мира и это, мол, «больше 
половины» от общего количества, поэтому-де 
патриарх Варфоломей потерял роль арбитра 
в мировом православии, да по сути, теперь он 
никто и звать его никак. Как изволил изящно 
выразиться известный проповедник протоиерей 
Димитрий Смирнов: «Стамбульская патриархия 
вся уместится на площадке для бадминтона», 
— поэтому, мол, чего их слушать.

И чтобы это доказать, РПЦ поступила по 
старой советской привычке — спустила по нис-
ходящей методичку по всеобщему «одобрямсу». 
Так, епархии УПЦ МП регулярно отчитываются 
о своей «единогласной» поддержке главы УПЦ 
митрополита Онуфрия, и о желании оставаться 
в единстве с РПЦ. Правда, как написал нам в 
«Ахиллу» клирик Днепропетровской епархии, у 
них, несмотря на официальную новость о все-
общем одобрении курса партии, на самом деле 
никакого голосования не было, а некоторые из 
священников потенциально вообще были против 
и готовы были это высказать — но им не дали.

В России формулировки методички чуть 
иные — все должны выразить одобрение дей-
ствиям патриарха Кирилла и Синода РПЦ о раз-
рыве евхаристического общения и заклеймить 
вероломного патриарха Варфоломея, который 
тянет свои коварные щупальца на «каноническую 
территорию РПЦ», то есть на Украину. Этот одо-
брямс выглядит шаржированно: практически 
ежедневно главный сайт РПЦ Патриархия.ру 
сообщает о том, как в митрополиях собираются 
на заседания, чтобы по накатанному шаблону 
все нужное одобрить, а все зловредное осудить. 
Разница лишь в том, что где-то «единый порыв» 
обходится архиереями и их приближенными из 
епархиальных советов; где-то, как, например, в 
Златоустовской епархии (Челябинской области) 
на такой расширенный совет пригласили даже 
чиновников (видимо, чтобы те понесли свет 
истины на предприятия и в госучреждения); 
где-то на епархиальные собрания собирают всех 
священнослужителей, чтобы те проголосовали. 

Разумеется, мало найдется самоубийц среди 
священников, которые рискнут проголосовать 
не так, как велит ЦК РПЦ.

Но даже и тут нашлись епархии, которые 
копнули глубже. Так, в Глазовской епархии Уд-
муртской митрополии на электронный почтовый 
ящик каждому священнослужителю присла-
ли письмо, в котором «срочно» потребовали 
высказать «свое мнение» «в части поддержки 
действиям патриарха Кирилла... в связи с по-
сягательством Константинопольского патриар-
хата...» В общем, странно, что еще не догадались 
привести всех, включая приходских котов, к 
публичной присяге и выжечь имя патриарха 
Кирилла у себя на груди в качестве знака «аб-
солютного» одобрения.

Впрочем, нельзя сказать, что в противо-
стоянии Константинополя и Москвы только Мо-
сковская патриархия ведет себя неадекватно. Не 
так давно представитель Константинопольского 
патриархата архиепископ Иов (Геча), украинец 
по национальности, родом из Канады, заявил 
в интервью, что, согласно вид́ению Константи-
нополя, на Украине на данный момент, после 
снятия анафем с глав неканонических УПЦ КП и 
УАПЦ, нет вообще никаких канонических церквей 
с их предстоятелями — теперь все епископы в 
стране находятся под омофором (то есть под 
руководством) Вселенского патриарха. И когда 
соберется на Украине объединительный собор 
(а поговаривают, что будет это уже скоро) и там 
будет избран предстоятель единой церкви на 
Украине, то «канонически», по словам архиепи-
скопа Иова, все прочие юрисдикции, включая 
УПЦ МП, должны будут перестать существовать, 
потому что в одной стране должна быть только 
одна автокефальная церковь.

Это мнение представителя Константино-
поля было поднято на смех в РПЦ — пресс-
секретарь патриарха Кирилла священник Алек-
сандр Волков на своей странице в Фейсбуке не 
удержался в рамках дипломатии и посоветовал 
архиепископу Иову «подлечиться и подучить-
ся» в одной из российских семинарий. Также 
напомнили, что «Константинополя самого не 
существует».

Перечисленные события — лишь малая 
часть происходящего вокруг автокефалии укра-
инской церкви, но и по этим фактам можно су-
дить, что ситуация перешла в фазу жесткого 
противостояния. Стороны больше не готовы и не 
желают слушать друг друга: и Фанар, и Москва 
будут гнуть свою линию. Фанар будет и дальше 
вести дело к собору и выдаче томоса об автоке-
фалии, собирая под свои знамена как поддержку 
украинской власти, так и всех противостоящих 
Москве и Московской патриархии. Как сказал 
патриарх Варфоломей: «Нравится или нет на-
шим русским братьям, рано или поздно они 
должны будут последовать решениям, которых 
принял Вселенский патриарх, потому что у них 
нет другого выбора».

Москва, со своей стороны, будет продол-
жать запугивать «кровью», обвинять всех не-
согласных в расколе, в антиправославности, 
будет возбуждать народ «вставать на защиту», 
радуясь каждой провокации вокруг храмов или 
монастырей в Украине, что позволит кричать 
о «захватах националистами-раскольниками 
святынь».

В общем, представление будет длительным 
и громким. Как обычно, главными пострадавши-
ми в этой войне будут простые верующие Украи-
ны — «пушечное мясо», — которых будут терзать 
требованиями или вставать за «патриотизм и 
свободу» Украины от москалей, или, наоборот, 
сплотиться вокруг «русского мира» против «про-
плаченных Госдепом агентов стамбульского 
папы», как часто звучит в нынешней риторике 
промосковских иерархов и священнослужи-
телей УПЦ МП.

Будет  ли что доброе от всего этого? Кое-что 
есть — может, не слишком доброе, но полезное. 
И Константинополь, и Москва показали, что их 
война за «каноническую территорию» для них 
важнее всего. И тут пропаганда, компромат, 
ложь, хамство, обструкция и раздирание рубах 
на горячих грудях вполне годятся — лишь бы 
достичь своего. Слова о мире, любви, Христе и 
прочих подобных риторических вещах им нужны 
только для создания своего образа — белого 
и пушистого — на фоне грязного и вонючего 
соперника-негодяя.

Но если чуть отступить от обоих рестлеров 
и посмотреть на них трезво, принюхаться, то 
вдруг можно будет увидеть и понять, что разницы 
между ними практически не видно. Они бьются 
за чемпионский пояс и денежную премию. А 
вы? Вы просто зрители, которые оплачивают 
турнир.

КОММЕНТАРИИ   
на сайте
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СВОБОДНАЯ ТЕМА 3
Выборы главы республики 
оказались скандальнее 
избирательной кампании
В Хакасии 11 ноября прошли долго-
жданные выборы главы республики. 
Единственным кандидатом на этот 
пост был 30-летний лидер местного 
отделения КПРФ Валентин Коновалов. 
Для победы ему необходимо заручить-
ся простым большинством голосов 
пришедших на выборы избирателей. 
В этом ему попыталась помешать 
местная правящая элита, которая хочет 
видеть своим лидером присланно-
го из Москвы врио Хакасии Михаила 
Развожаева.

Несмотря на 10-градусные морозы, уже к 
18.00 явка на избирательных участках составила 
40,9%, что почти на 5,72% больше, чем в то же 
время 9 сентября. По словам главы ЦИК Хака-
сии Александра Чуманина, такой явки никто не 
ожидал, так как в последние несколько лет люди 
теряли интерес к выборам.

Впрочем, Коновалову рано радоваться. По 
словам наблюдателей от КПРФ, голосуют не 
только жители Хакасии, но и военные, например, 
из Московской области. Этот факт был зафикси-
рован в Абакане на избирательном участке №22. 
Кроме того, на избирательных участках присут-
ствуют представители общественного движения 
«Народный глава», которые призывают людей 
голосовать против Коновалова. Представители 
КПРФ говорят, что на избирательных участках 
фактически организовано альтернативное голо-
сование, но в ЦИК Хакасии считают происходящее 
«социологическим опросом».

Между тем, по словам представителей 
КПРФ, активисты не скрывают, что за работу им 
платит «Единая Россия». Кроме того, их лидером 
является Виктор Лебедев, экс-депутат партии 
власти в Верховном совете Хакасии, которого 8 
ноября ввели в региональный политсовет «Еди-
ной России».

Кроме того, в Саяногорске на избирательном 
участке №95 в кабинах для голосования нашли 
ручки с исчезающими чернилами. Видимо, кто-то 
рассчитывал на то, что поставленная напротив 
Коновалова галочка со временем исчезнет и 
голос в пользу коммуниста не будет засчитан. 
Сколько таких ручек раскидано по другим из-
бирательным участкам, неизвестно.

Параллельно с этим к выборам подключи-
лись представители Общественной палаты Рос-
сии, которые обвиняют КПРФ в многочисленных 
нарушениях на выборах. Например, политолог 
Максим Григорьев заявил, что сторонники Коно-
валова распространяли агитационные материалы 
в «день тишины». Примечательно, что точно такое 
же заявление он сделал во время выборов в Ха-
баровском крае, где победил кандидат от ЛДПР 
Владимир Фургал.

Зато профессиональные правозащитники не 
заметили, что 10 ноября на входе в центральный 
рынок Абакана члены так называемой «добро-
вольной народной дружины» агитировали против 
Коновалова. Кроме того, по местному телевиде-
нию крутили видеоролик, в котором КПРФ якобы 
призывала портить бюллетени, а не голосовать 
за своего кандидата.

О ходе выборов «МК» рассказал Артем 
Прокофьев, пресс-секретарь единственного 
кандидата на пост главы Хакасии Валентина 
Коновалова:

— Мы предприняли беспрецедентные меры 
предосторожности, чтобы никто не смог фальси-
фицировать выборы. На избирательных участках 
присутствуют 690 наблюдателей КПРФ, которые 
пресекают агитацию активистов «Народного 
главы», предотвращают процедурные нарушения, 
препятствуют голосованию военных из других 
регионов России и так далее. Представители 
избирательной комиссии, видя высокий уровень 
контроля с нашей стороны, вынуждены идти на 
уступки. Надеюсь, мы сможем сохранить эту 
тенденцию до закрытия избирательных участков 
и во время подсчета голосов.

— К чему призывают представители «На-
родного главы»?

— Во-первых, многие из них внутренне под-
держивают Коновалова, а против него агитиру-
ют только из-за денег. При этом они стараются 
склонить людей к тому, чтобы сейчас сорвать 
голосование, а на следующих выборах избирать 
Развожаева. В свою очередь, врио главы Хакасии 
уже заявил, что готов продолжить правление 
республикой. 

— Вы ожидали, что явка будет такой 
высокой?

— Конечно. Люди глубоко возмущены той 
истеричной кампанией, которая была развя-
зана против Коновалова. Они хотят защитить 
свой выбор, сделанный 9 сентября. При этом 
мы с подозрением относимся к высокой явке 
на досрочном голосовании, которая составила 
43,88% избирателей. Там было очень сложно 
осуществить контроль.

— В случае победы Коновалова вы будете 
инициировать уголовные дела против тех, кто 
пытался помешать ему избраться?

— Это не вопрос нашего желания. В соответ-
ствии с законодательством люди должны нести 
ответственность за свои поступки. Мы стали 
свидетелями совершенно вопиющей истории.

— Вы уже думали, что будете делать в том 
случае, если Коновалов не победит?

— Мы такой ситуации не допустим. По дан-
ным соцопросов, проведенных накануне голосо-
вания, и экзитполов, поступающих к нам в опера-
тивном режиме, никаких сомнений в победе нет. 
Развожаев совершает серьезную политическую 
ошибку, заявляя о своих амбициях. Чем бы ни за-
кончились нынешние выборы, он в этой истории 
точно проиграет. Те силы, которые втянули врио 
главы Хакасии в конфликт, заботились вовсе не 
о нем, а о себе.

Артур АВАКОВ.

«КОЖА 
МЕНЯЕТ ЦВЕТ»
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Задолго до выборов об их непри-
знании объявили ОБСЕ, Евросо-
юз, Европарламент, США, Канада 
и Украина. По их мнению, изби-

рание органов власти в самопровозглашенных 
республиках противоречит Минским соглаше-
ниям. Но в Донецке и Луганске придерживаются 
иного мнения. В конце концов, убийство Алек-
сандра Захарченко и «отставка из-за контузии» 
Игоря Плотницкого тоже не были прописаны в 
соглашениях, но мир не перевернулся. ДНР и 
ЛНР остались без относительно легитимного 
руководства, и обеспечить «восстановление 
статус-кво», по меткому «минскому» опреде-
лению Бориса Грызлова, Россия считала себя 
обязанной.

Результаты голосования тоже были из-
вестны заранее. В частности, определились 
безальтернативные фавориты Леонид Пасечник 
и Денис Пушилин, а лояльные им общественные 
движения выставили закрытые списки будущих 
депутатов в Народные советы. Впрочем, 11 
ноября в Донецке и Луганске все равно рабо-
тали наблюдатели. В ДНР их было 48 человек 
из 14 стран, а в ЛНР — «больше 40 человек» 
из 22 стран.

«Свершилось — кожа меняет цвет. С но-
вой страницей истории вас, дончане и гости 
столицы!» — охарактеризовал происходящее 
бывший командир бригады «Восток» Александр 
Ходаковский. Тем самым он хотел сказать, что в 
ДНР военных героев поменяли на управляемых 
«пиджаков», чтобы уйти от риторики войны с 
Украиной в сторону сосуществования с ней.

В Донецке громко не пустили в избира-
тельные бюллетени не только «Патриотиче-
ские силы Донбасса» Ходаковского, исчезло 
общественное движение «Оплот» Александра 
Захарченко, «отстегнули» от списков всех преж-
них лидеров в «Свободном Донбассе», который 
раньше относили к Павлу Губареву, включая 
его жену Катерину. Да и кто там есть? Сейчас 
в бюллетенях два названия — «Донецкая ре-
спублика» и «Свободный Донбасс» с тройкой 
лидеров списка, остальное широкой публике 
знать не обязательно.

Выборы позиционировались как новое 

голосование «за Россию!». Но зримая явка была 
главной проблемой на выборах, которые из-
биратели с долей шутки прозвали «выбора-
ми Дениса Пушилина». Если Пасечник имеет 
репутацию силовика, который разбирается с 
наследием «вора и жулика» Плотницкого, то 
Пушилина считают «мошенником из «МММ», 
который ничего хорошего для ДНР не сделал. 
Таким образом, на действо с известным ис-
ходом в выходной день от дивана и телевизора 
народ еще надо было поднять.

В воскресенье официальные СМИ опубли-
ковали очередь в 400 человек на избирательном 
участке в Петровском районе Донецка. Это 
самый прифронтовой район города, линия со-
прикосновения начинается в поле у крайних до-
мов, люди на огородах «украинской» Марьинки 
видны невооруженным глазом, и обстановка на 
фронте слышна ежечасно и распределяется на 
три понятных ранга — «тихо», «стрелковое», 
«минометы пошли». Там, где стреляют, люди 
по определению активны — они хотят перемен 
к лучшему особенно остро.

В последние пару недель гремело вокруг 
всего Донецка, не только на Петровке, и лидеры 
мнений наперебой заявляли, что выборы крайне 
важны для легитимности власти, без которой 
Киев в любой момент может перейти в насту-
пление. Кроме того, Пушилин объявил о ряде 
повышении зарплат бюджетникам, понижении 
цен и так далее. Все это должно было поднять 
его авторитет среди избирателей.

В Донецке после смерти Захарченко прои-
зошел слом системы, это чувствуют и понимают 
все. Причем Пушилин в данном случае играет 
роль говорящей головы, в то время как клю-
чевые решения принимаются за его спиной. В 
частности, в самопровозглашенной республи-
ке появился полноценный премьер-министр, 
приехавший из России, крупные предприятия 
переоформлены на «Внешторгсервис», гораздо 
меньше стали говорить о войне и все больше 
об экономике. В новой реальности никто не 
вспоминает не то что о «походе на Киев», но и 
о «выходе на довоенные административные 
границы республик» тоже.

Большинство надеется только на то, что 
Москва окажет достаточную экономическую по-
мощь, чтобы вытащить людей из нищеты и раз-
рухи. Не случайно депутат Госдумы от «Единой 
России» Андрей Козенко, приехавший в Донецк 
в качестве наблюдателя, заявил, что высокая 
явка избирателей — это свидетельство их под-
держки курса на интеграцию с Россией.

Артур АВАКОВ,  
Дмитрий ТРОФИМЕНКО.
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Алексей ПЛУЖНИКОВ, главный редактор портала «Ахилла»

Год назад не стало Бориса 
Ноткина

Борис, ты не прав. 
Что теперь говорить… Жизнь невозможно 

повернуть назад, и время… Да, время — же-
стокая штука.

Вчера был год, как не стало Бориса Ноткина. 
С его добровольного ухода, как написано в той 
посмертной записке. Ружье выстрелило. 

Не надо слез. Сегодня мы вспоминаем. Ему 
вслед. И благодарим. 

Первая наша с ним встреча в гостинице 
«Пекин». Ему 58. Моложавый, изящный, эле-
гантный. Одет с иголочки, и простенькая кепоч-
ка, так характерная для советской творческой 
интеллигенции. 

Умный, все понимающий. Располагающий к 
себе. Великая иллюзия внешнего благополучия. 
А на самом деле… Да, все как обычно у советской 
интеллигенции, ее лучших представителей — 
неуверенность, неудовлетворенность собой.

Лоск, франт, популярность, слава и… какой-
то извечный душевный трепет, рефлексия бес-
конечная от А до Я.

Его телевизионные эфиры со всемогущим 
тогда мэром Москвы Юрием Лужковым — апогей 
профессиональной состоятельности Ноткина. 
Власть любит, чтобы ей смотрели в рот, загля-
дывали в глаза, ловили каждое слово, привет-
ствовали радостно с поклоном. Власть любит 
паркетную журналистику — «чего изволите?». 
Борис Ноткин никогда таким не был. Да, со всем 
уважением, да, соблюдал дистанцию. А в общем, 
ходил, как по канату.

Он был именно представителем народа, 
общественности, заступником перед властью. 
Никогда не видели его оголтелым, заносчивым. 
Он, как тот минер, все выверял до миллиметра, 
но никогда не лебезил, не пресмыкался. И Луж-
ков очень уважал его именно за это. И зрители 
уважали.

Он все понимал, но не все мог сказать, мно-
гое держал в себе. Вот в те самые 90-е играет в 

теннис в паре с Николаем Караченцовым против 
президента Ельцина и Шамиля Тарпищева, ве-
дет статусные передачи, следит за здоровьем, 
ходит в престижный бассейн… И такая душевная 
неудовлетворенность. Он знал, что будет. Что 
жизнь быстротечна и все кончается. Что на твое 
место приходят молодые волки, а ты… Ты всегда 
остаешься один, всегда… Получив любовь, на-
грады, испытав настоящую дружбу. Все равно 
тебя ждет одиночество.

Когда ты наделен этим знанием, понимани-
ем, нужно быть философом, чтобы просто жить, 
радоваться этой жизни, принимать ее такой, ка-
кая есть. У Бориса Ноткина, умницы, жизнелюба, 
не получилось.

Он не хотел быть никому в тягость, не хотел 
быть немощным. Чтобы его видели таким… При 
всем своем влиянии, внешнем успехе он, как 
любой истинный интеллигент, старался занимать 
как можно меньше пространства. Он все равно 
остался скромным человеком. Скромным и тре-
петным. Тонкая струнка души его дрожала и не 
вынесла этого жизненного обвала.

А мы… Давайте запомним его легким, мол-
ниеносным, элегантным и бесстрашным. А оди-
ночество… Это судьба всех, кто знает, что будет, 
знает цену всему сущему. Борис Исаевич знал.

Александр МЕЛЬМАН.

ТРАГЕДИЯ УМНОГО ЧЕЛОВЕКА
ПАМЯТЬ

Читайте  
в новом номере 
«Российской 
Охотничьей газеты» 
№ 22 (31 октября – 
13 ноября 2018 г.):
● Московское общество охотников сегодня;
● Тридцать лет в Росохотрыболовсоюзе: 

воспоминания руководителя;
●  Секреты стрельбы 

по уткам в темное время;
● Ижевские одностволки ИЖК-Б и ИЖ-18;
● Вторая собака в доме;

● Как видят собаки;
● Что показали учеты московских уток;
● Рассказы охотников;
● Вести с водоемов;
● Секреты ловли крупной рыбы;
● Щучья рыбалка накануне зимы;
● Рыбная кулинария.
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Дмитрий Кобылкин.
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Бесследная пропажа такого большого лайне-

ра — событие крайне редкое в истории мировой 
авиации. Когда недавно, 29 октября, в море упал 
пассажирский лайнер Boeing 737 компании Lion 
Air, совершавший рейс из Джакарты в Панкал-
пинанг, первые обломки самолета — двигатели, 
крыло, шасси — водолазы обнаружили на второй 
день поисков. А 1 ноября спасатели подняли на 
поверхность и «черный ящик». 

Кто-то, конечно, может сказать, что Boeing 
737 упал на 13-й минуте после вылета из аэропор-
та, а потому место его падения определить было 
нетрудно. Возможно. Но полет малайзийского 
Boeing 777 тоже проходил под полным контролем 
наземных служб, а значит, и о его местонахож-
дении тоже должно было быть известно все — 
вплоть до его исчезновения с радаров. Однако 
здесь — сплошные загадки. 

Так что же на сегодня более-менее точно 
известно о судьбе пропавшего в 2014 году ма-
лайзийского Boeing? 

Известно, что он исчез с радаров 8 марта 
2014 года, когда находился над Южно-Китайским 
морем и входил в воздушное пространство Китая. 
В 1.19 по местному времени экипаж в последний 
раз вышел на связь. Слова летчиков были: «Спо-
койной ночи, борт 370» — такие вызовы в авиации 
называют «рукопожатием». А уже в 1.27 связь с 
бортом была потеряна. 

Диспетчерские службы всех близлежащих 
стран пытались связаться с MH-370 еще в те-
чение шести часов, но безуспешно. По данным 
следствия, Boeing 777 в режиме молчания якобы 
находился в воздухе еще примерно семь часов. 
Но где он закончил свой полет — неизвестно. 

По одной из версий, у самолета якобы через 
7,5 часа закончилось топливо, и он стал снижаться. 
Затем загорелся правый двигатель, потом левый. 
Без топлива отключился автопилот, и Boeing 777 
начал медленно падать.

Возможно ли такое? Да. Но почему все это 
происходило при полном молчании экипажа? На 
этот вопрос ответа нет. В результате поисково-
спасательная операция началась сначала там, 
где была потеряна связь, то есть в акватории 
Южно-Китайского моря. Затем поиски пере-
местились в Малаккский пролив, в Индийский 
океан, к западным берегам Австралии. Вплоть 
до 2017 года усилиями нескольких стран было 
организовано несколько поисковых операций 
с использованием глубоководных аппаратов, 
эхолотов и самой современной техники. Но места 
катастрофы, обломков самолета и тел погибших 
найти так и не удалось. 

Правда, независимо от официальных по-
исков, небольшие части этого самолета в 2015 и 
2016 годах были случайно найдены у побережья 
Мозамбика и Моссель-Бей (ЮАР), на островах 
Реюньон и Родригес. Несколько озадаченные 
местом этих находок специалисты предположили, 
что фрагменты разбившегося Boeing 777, видимо, 
могли дрейфовать вместе с океанскими течени-
ями, а потом волнами были выброшены на берег. 
Однако эти предположения высказывались так 
неуверенно, что ряд экспертов заявил о том, что 
поиски Boeing 777 изначально велись совсем не 
там, где он мог упасть. Это вызвало новую волну 
вопросов и самых неожиданных версий случив-
шегося. Об этом писались статьи, снимались 
фильмы. Затем шумиха постепенно утихла.

И вот нынешней осенью вдруг вновь одно за 
другим посыпались сообщения о том, что части 
бесследно пропавшего Boeing 777 находят по 
миру — то там, то здесь. Причем места всег-
да объявляют самые разные. В последний раз 
самолет «нашелся» в марте нынешнего года, 
когда австралиец Питер Макмэхон — специалист 
по расследованию авиакатастроф — объявил, 
что обнаружил очертания лайнера в десятке 

километров к югу от сейшельского острова Раунд. 
Но реальные поиски в этом районе, организован-
ные после этого сообщения, как и ранее, ни к чему 
не привели. Несмотря на развитие современных 
поисковых систем, найти огромный 63-метровый 
Boeing 777 на дне океана до сегодняшнего дня 
никому не удавалось.

А совсем недавно британский таблоид «The 
Sun» объявил, что английский сыщик-любитель 
на картах Google обнаружил в Андаманском море 
у берегов Таиланда и Мьянмы явные очертания 
этого самолета. Очередную «сенсацию» «МК» 
попросил прокомментировать специалиста, 
который в нашей стране, пожалуй, больше всех 
знает об этом загадочном авиапроисшествии 
— гендиректора международного консульта-
тивно-аналитического агентства «Безопасность 
полетов», автора книги «MH-370: полет в никуда» 
Сергея Мельниченко.

«В материалах 
официального 
расследования масса 
нестыковок»
— Тут все выглядит очень неоднозначно, — 

рассказал «МК» Сергей Мельниченко. — С одной 

стороны, мне кажется, что все эти «сенсации» 
— банальное проявление осеннего обостре-
ния у многих людей сразу. Ведь как минимум 
пять различных источников в последний месяц 
нашли либо самолет, либо то, что от него ос-
талось. Причем кто где — кто в джунглях, кто 
в океане. В том числе «прорезался» и пастор, 
который, оказывается, точно знает, где лежит 
малайзийский Boeing 777. Якобы изучив карты 
Google, он определил, что самолет находится 
в Камбодже. И он туда обязательно поедет, и 
непременно его найдет.

В таком случае у меня вопрос: а что делать 
с теми аутентичными деталями и обломками 
самолета, в отношении которых экспертизой аб-
солютно точно было установлено, в том числе по 
цифрам на внутренней стороне крыла, что это — 
именно фрагменты того самого малайзийского 
Boeing 777? Шесть-семь фрагментов из порядка 
двадцати найденных на восточном побережье 
Мадагаскара, на французском острове Реюньон 
и на восточном побережье Африки вообще не 
вызывают никаких сомнений. Что тогда делать 
с ними? Как самолет мог упасть в Камбодже, 
оказавшись при этом в Африке? 

Хотя тут возникает другой вопрос… В свя-
зи с ним напомню, что после исчезновения 
малайзийского лайнера появилось несколько 
конспирологических версий, связанных с «те-
орией заговора». Многие специалисты, в их 

числе и я, считают, что это направление поисков 
куда более перспективно, нежели гадания по 
картам Google о том, где лежит самолет. Если 
начать всерьез копаться в подобных версиях, 
тогда можно найти объяснения, почему обломки 
Boeing 777 находятся в Африке, а сам самолет 
лежит совершенно в другом месте. 

Многие независимые аналитики отмечают 
странную особенность: почти все эксперты, 
которые предпринимают попытки расследо-
вать это авиационное происшествие само-
стоятельно, без какой-либо помощи со сторо-
ны юридических и государственных органов, 
наталкиваются фактически на одно и то же: 
массу нестыковок в материалах официального 
следствия.

И это — правда. Я со своим соавтором по 

книге «MH-370: полет в никуда» Павлом Пятки-
ным при изучении всех отчетов малайзийской 
комиссии по расследованию тоже обнаружил 
много нестыковок и белых пятен, а также фак-
тов, в которые трудно поверить. 

К примеру, публикуется скан-копия плана 
полета данного самолета, где в Китае для него 
обозначены одни запасные аэродромы, а в 
материалах расследования называются совсем 
другие. Согласитесь, это очень странно… Такое 
вот бесследное исчезновение напичканного 
электроникой самолета происходит практичес-
ки впервые в истории авиации. Для всех — это 
мировое событие. Естественно предположить, 
что уж в этом случае следователи должны пос-
тараться, чтобы в представленных ими мате-
риалах не было ни сучка ни задоринки. А здесь 
начинается с того, что неправильно определены 
запасные аэродромы! Это сразу наталкивает 
на мысли либо в отношении профессионализ-
ма таких расследователей, либо в отношении 
того, что кем-то сверху было дано указание как 
можно больше запутать это дело. 

«Американцам известно 
явно больше, чем всем 
остальным»
 Эксперт «МК» рассказал, что интересные 

факты по Boeing 777 во время собственного 
расследования этой катастрофы обнаружил 
француз Гислен Ватрело. 

— Ряд этих деталей мы с Павлом Пяткиным 
тоже отмечали, — говорит Сергей Мельниченко, 
— однако у Гислена Ватрело эти факты раскрыты 
шире. Дело в том, что у него в том самолете на-
ходились жена и двое детей. А потому в качестве 
представителя потерпевшей стороны он имел 
доступ к гораздо большему объему информации 
по этому делу. И то, что он обнаружил, оказалось 
просто потрясающим! 

В частности, Ватрело выяснил, что в кресле, 
находящемся в салоне самолета непосредс-
твенно под блоком спутниковой связи, сидел 
представитель малайзийских аэронавигацион-
ных служб. Он, по некоторым данным, обладал 
программой угона, вмешательства в бортовой 
компьютер самолета и имел потенциальную 
возможность получать с него данные и видо-
изменять их. 

— А это значит, что одним из направле-
ний дальнейшего расследования, — считает 
эксперт «МК», — должна стать компьютерная 

безопасность. Та самая, о которой сейчас столь-
ко говорят в мире, и чего многие, в том числе 
и мы, так боимся. 

Другим направлением изучения, уверен 
Мельниченко, должны быть спутниковые дан-
ные. Он рассказал, что следствие опиралось 
на информацию, которую предоставила Вели-
кобритания со своего космического аппарата 
«Иридиум» (Iridium — спутниковая группировка, 
используемая для передачи голосовых, звуко-
вых и других данных по всей поверхности Земли. 
— «МК»). Спутник, как утверждается, принимал 
сигналы от датчиков двигателей Boeing 777, по 
которым была выстроена траектория движения, 
упершаяся в итоге в некую непонятную точку в 
Индийском океане. 

Однако, изучив данные, полученные от 
собственных источников, Гислен Ватрело вы-
разил серьезные сомнения в правдивости той 
спутниковой информации, которую предоста-
вили следствию англичане. Отсюда возникло 
третье возможное направление исследования 
пропажи малайзийского Boeing 777. Его условно 
можно обозначить как «американский след».

О чем конкретно здесь речь? Дело в том, 
что американская фирма Boeing после теракта 
с башнями-близнецами задалась целью разра-
ботать такой автопилот для своих самолетов, 
который мог бы отключать любые действия как 
летчиков, так и угонщиков методом управления 
его с земли. Чтобы, например, можно было с 
помощью удаленного пилота-оператора по-
садить такой лайнер в безопасном месте, на 
безопасном аэродроме. Есть документальные 
подтверждения того, что они получили патент 
на эту разработку. Однако, когда фирме Boeing 
на эту тему начали задавать вопросы, там от-
ветили: ничего подобного мы не создавали, а 
если и создавали, то на пропавшем самолете 
подобного опциона предусмотрено не было.

— Но мы же с вами знаем, — уточняет Сер-
гей Мельниченко, — что Boeing не только и даже 
не столько гражданская фирма. Это фирма, 
которая занимается военными технологиями 
и производит военную технику. То есть, если 
специалисты Boeing даже и хотели бы что-то 
рассказать, они не могли бы этого сделать по 
условиям секретности.

Косвенным подтверждением того, что аме-
риканцам известно что-то явно большее, чем 
всем остальным, о пропаже малайзийского 
Boeing 777, по мнению Мельниченко, служит 
тот факт, что Гислен Ватрело, рассказывая о 
том, что ему удалось узнать, говорит о каких-то 
трех загадочных юридических лицах. Точнее, о 
представителях неких американских структур, 
владеющих информацией о том, что реально 
случилось с самолетом и где он находится. 
При этом они не разглашают никаких данных, 
ссылаясь на секретность.

Гислен Ватрело говорит о них очень осто-
рожно, не называя ни их имен, ни должностей, 
ни раскрывая той роли, которая отведена им в 
этом расследовании. Однако он абсолютно уве-
рен, что эти люди обладают всей необходимой 
информацией по поводу того, что случилось с 
самолетом.

— Именно поэтому, — заявляет Сергей 
Мельниченко, — я считаю: для того, чтобы выяс-
нить реальную картину случившегося с малай-
зийским Boeing 777, необходимо изменить пра-
вовой статус расследования. Это важно сделать 
для того, чтобы в нем могли принять участие те 
люди, которые имеют допуск к военной тайне. 
Если такого сделано не будет, мы, возможно, 
никогда не узнаем, что произошло с рейсом 
MH-370, во время полета которого пропали 239 
человек из 14 стран, включая Россию.

Ольга БОЖЬЕВА.

ПРОГУЛКА  
ПО ШИННОМУ ПОЛЮ
c 1-й стр.

— Вы на восемь? А по телефону записывались?
Вообще-то нет, не по телефону: специально с утра 
зашел, поговорил, предупредил, что на восемь. Поки-
вали — мол, конечно-конечно, приезжайте. А тут вдруг 

«овербукинг»: приехал еще один водитель, который записывался со 
вчерашнего дня и по телефону. Ничего, будут делать две машины 
одновременно, не привыкать.

— Чего ждут водители, дотягивая до последнего? Если честно, 
я не знаю, — смеется мастер Алексей, подкатывая домкраты. — 
Наверное, снега. И «дня жестянщика». Тогда будем круглые сутки 
работать. Это каждый год так. 

Действительно, массовое «торможение», когда настоящие холо-
да застают водителей еще на летней резине — почтенная московская 
традиция. Завтра, завтра, только не сегодня — то времени нет, то 
денег, то целых две машины стоят в очереди на шиномонтаж. А как 
снег да лед — тут, конечно, встанешь в очередь и на полночи.

— Теоретически менять шины на зимние пора тогда, когда 
среднесуточная температура опускается ниже +5 градусов, — рас-
сказал «МК» председатель общественной организации «Движение 
без опасности» Вадим Мельников. — Но высчитывать среднесу-
точную температуру достаточно сложно, поэтому я предложил 
бы простое правило: как только дневная температура достигает 
4–5 градусов выше нуля, резину пора менять. Ночью обязательно 
будет «минус». 

— Я сегодня утром выезжала со двора, нажала на тормоз и 
неприятно удивилась, — 25-летняя Дарья приехала на маленьком 
красном «Фиате». — Кто как, а я чувствую задубевшие колеса. 
Дорога сухая, но тормозной путь длиннее. Пришлось пропустить 
тренировку в бассейне, чтобы поменять колеса. 

— Я хочу успеть до снегопада, плевать на износ шипов, — го-
ворит 50-летний Иван на представительском «Вольво». — Ехать-то 
пока можно и на летней, но мало ли — придется куда-то срочно 
лететь ночью, а будет гололед... В общем, так спокойнее, лучше 
сейчас постою.

За последние полгода — с момента весеннего бума — многое на 
шиномонтаже поменялось. Если еще весной станки для балансировки 
помещались в обычном вагончике, а машину поднимали на домкратах 
прямо во дворе, то сейчас вагончика нет, а шиномонтаж занял место 
ранее стоявшего рядом автосервиса. Светлый бокс, чистота, даже 
невиданные здесь раньше динамометрические ключи. 

— Вагончик пришлось убрать, потому что сочли самостроем, — 
рассказывает Алексей, возвращая на место колеса. Оказывается, 
он и есть хозяин шиномонтажа. — А двоих из четырех сотрудников 
пришлось сократить и работать самому.

— Зато все стало так интеллигентно! — одобрительно смотрит 
Иван.

Цены пока не выросли. Впрочем, как говорит Алексей, не факт, 
продержатся ли они до весны 2019 года. А вот выбора у автомобилис-
тов стало меньше: только в ближайших окрестностях не менее пяти 
шиномонтажей просто закрылись. Либо тоже снесены как самострои, 
либо уничтожены вместе с гаражными кооперативами (теперь здесь 
жилой комплекс), либо по экономическим причинам. 

— Вот этот станок, например, мы купили у закрывшихся коллег 
с улицы Берзарина, — рассказывает хозяин. — Хороший, новый, вон, 
даже по-русски говорит! (Действительно, станок иногда челове-
ческим голосом восклицает что-то типа: «Пять граммов, на правую 
сторону!» — куда ставить грузики для балансировки.) Ребята его 
купили год назад, но летом их шиномонтаж просто снесли, он был 
в гаражном кооперативе. 

И еще одно изменение последнего времени: теперь во время за-
мены колес водители все чаще не смотрят за работой, а идут в комнату 
отдыха и берут кофе. Мол, платим деньги — имеем право отдохнуть, а 
специально обученные люди пускай поменяют и даже помоют колеса. 
Логично: владельцы дешевых машин на шиномонтаж возле Третьего 
транспортного кольца теперь почти не заглядывают. «Негламурные» 
московские водители чаще всего меняют колеса в гараже. 

— Говорят, еще через год-два наш двор пойдет под рено-
вацию, — грустно добавляет Алексей на прощание. — Ну что тут 
сделаешь. Придется что-то думать. Может, на велосипеды надо 
переключаться, а?

Кстати, да. Велосипедов в Москве множество, а шиномонтажей 
соответствующего профиля пока нет. Одна незадача: велосипедисты 
в основном меняют резину сами. Впрочем, лет 70 назад и автомо-
билисты поголовно так делали. 

Антон РАЗМАХНИН.

АВТОПОДИУМ

Эксперт: «Чтобы выяснить 
судьбу малайзийского 
Boeing 777, необходимо 
изменить статус 
расследования»

АМЕРИКАНСКИЙ СЛЕД  
В ИСЧЕЗНОВЕНИИ МН-370

94 участника из России и зарубежья, 
два часа модного показа без пере-
рыва, сотни зрителей и, конечно же, 
ведущий подиум страны в Гостином 
Дворе — в Москве состоялся финал 
XII Международного конкурса моло-
дых дизайнеров «Русский силуэт». 
«МК», разумеется, очутился в самой 
гуще модных событий.

Невероятно, но факт: масштабное по 
своему размаху состязание уже давно ох-
ватило не только Россию, но и зарубежье. 
Сложно представить, что членам отбороч-
ной комиссии за год пришлось отсмотреть 
работы около четырех тысяч (!) модельеров, 
проживающих в самых отдаленных уголках 
нашей страны, и не только: от Калининграда 

до Владивостока. Впрочем, Татьяну Михалко-
ву, которая десятилетиями руководит фондом 
«Русский силуэт», такими сложностями не 
напугать. Она по традиции появилась одной 
из первых перед началом конкурса, отдавала 
последние распоряжения, а заодно и поде-
лилась эмоциями с «МК». 

— Я сегодня в радостном настроении. 
Мода не знает границ, мода мирит, я так счи-
таю. А у нас здесь царит счастье, дружба, 
любовь и взаимопонимание, — рассказала 
Татьяна Евгеньевна. — Сюда приехали со 
всей страны и из-за рубежа. За кулисами 
готовятся 100 дизайнеров, с ними столько же 
помощников, плюс столько же визажистов, 
моделей — 200. Так что у нас тут такой десант 
высадился в Гостином Дворе! И еще членов 

жюри 60 человек. Мы, конечно, не претендуем 
на Книгу рекордов Гиннесса, но можно ска-
зать, что мы единственные такие в мире, мы 
уникальные. Потому что и территория охвата 
у нас огромная — городов много участвует, и 
отсмотрели мы дизайнеров со всей России 
и стран СНГ: приезжали из Армении, Азер-
байджана, Дагестана, Сибири и Прибалтики. 
Некоторые участники нас сами находили, 
например, из дальнего зарубежья — Южной 
Кореи, Китая, Монголии, Черногории, все 
хотели участвовать в «Русском силуэте». Ведь 
наш конкурс — хороший шанс пробиться. 

— Татьяна Евгеньевна, ну а по каким 
критериям вы отбирали финалистов?

— В их работах обязательно должна 
присутствовать общая идея. Неважно, это 
верхняя одежда или вечерняя, лакшери-стиль 
или прет-а-порте, но это должна быть цельная 
коллекция. Понимаете, не обязательно изоб-
ретать велосипед, но важно, чтобы коллекция 
была с душой. 

— Насколько мы знаем, победителей 
ждут грандиозные призы: они смогут 
стажироваться в лучших мировых домах 
моды и даже получат возможность реа-
лизовать свои модели?..

— Да, у нас есть, например, приз 

— торговля в ведущих универмагах Москвы. 
Поэтому все ведущие дизайнеры этих домов, 
которые отбирают себе претендентов, идут 
за кулисы и смотрят изнанку: как модель 
сделана, тщательно все разглядывают. Мы 
также посылаем молодых победителей ста-
жироваться по всему миру, даем возможность 
представлять коллекции на выставках моды 
и бесплатно принимать участие в Российских 
неделях моды. 

— Не боитесь таким образом расте-
рять российских уникумов за рубежом?

— Понятно, что молодым дизайнерам 
приятно приехать в известный во всем мире 
модный дом и там работать, но потом ребята 
все равно возвращаются. Они хотят жить 
здесь, работать, учиться — у нас прекрасное 
образование. И не обязательно за ним ехать 
в Лондон или Париж. В Escada, например, 
оставляли нашу победительницу, но она 
сказала «нет». Она прекрасно работала с 
мехом и вернулась в итоге в свой Питер. Так 
что у нас свои таланты есть. И каждый может 
участвовать и получить свой шанс. 

— Ваше звездное семейство при-
нимало какое-то участие в подготовке 
сегодняшнего события?

— Вы знаете, я не вовлекаю в это своих 
близких. Все сейчас снимаются, работают, я 
Аню год не видела — так она востребованна 
вдруг стала, хотя это произошло не в 20 и не 
в 30 лет даже. Надя где-то в Лос-Анджелесе, 
Тёма тоже готовит фильм, Никита должен 
сейчас приехать из Нижнего Новгорода, но 
не знаю, успеет ли. Может, внуки придут хотя 
бы, я надеюсь, — волновалась Татьяна Евге-
ньевна. Впрочем, опасения были напрасны: 
Никита Сергеевич успел приехать до начала 
конкурсного показа и даже сфотографиро-
ваться на баннере.

…Вскоре в зале появился еще один член 
жюри, которого ждали с особым трепетом, 
поскольку Вячеслав Зайцев — не частый гость 
светских мероприятий. Маэстро пребывал в 
прекрасном расположении духа и делился 
своими размышлениями.

— Это очень интересный конкурс и очень 
интересные коллекции. Я уже знаю некоторые 
из них и считаю, что они достойны самых 
больших похвал, — комментировал звездный 
гость. — А Таня Михалкова совершенно как 
одержимая пытается помочь людям из разных 
регионов России прийти к единому знамена-
телю. Она выискивает людей за пределами 
Москвы, которая, казалось бы, является цен-
тром моды. Но оказывается, что центр моды 
может быть и на Востоке. Все зависит от тех 
людей, которые вершат моду.

— Ну так все же: мода — это удел мо-
лодых или здесь необходим опыт? 

— Конечно, молодежь порой рискованно 

работает, она часто забывает о назначении 
моды. Я то же самое делал в начале. А сейчас 
уже с годами привык, что классика — это 
самый лучший стиль. Я, например, меняю 
ткани, оформление классического пиджа-
ка, композиционные решения и прочее — и 
получается совершенно удивительно. При 
этом остаюсь классиком. И мне очень инте-
ресно всегда наблюдать за откровениями 
молодых. Когда у человека есть желание, он 
пытается что-то делать, значит, он хочет поз-
нать истинную ценность моды, — заключил 
Вячеслав Зайцев.

В этом году членов жюри ждало еще 
одно новшество — электронное голосование. 
Так что они могли выбирать путем нажатия 
кнопки на пульте. В результате итоги подвели 
довольно быстро. Гран-при конкурса молодых 
дизайнеров достался Наталье Кукушкиной 
с коллекцией «Кукушкины сказки». Помимо 
звания лучшего молодого дизайнера этого 
года девушка получила возможность ста-
жировки сразу в двух европейских домах 
моды. Заветные предложения стажировки и 
работы в России получили и другие участники 
конкурса. В этом смысле одной из самых 
запоминающихся стала просьба ведущей 
передачи «Жить здорово» Елены Малышевой, 
которая также вошла в состав жюри. 

«Я впервые присутствую на таком показе. 
Мне сегодня повезло: я сидела рядом с Эве-
линой Хромченко и много спрашивала о том, 
что она думает о том или ином дизайнере. И 
узнала бесконечно много, так что большое 
спасибо именно ей. «Жить здорово» выходит 
22 раза в месяц и 252 раза в год. Так как я 
единственная женщина среди ведущих, то 
вопрос одежды стоит невероятно остро, тем 
более что на нашем канале выходит «Модный 
приговор». Я бы хотела предложить десяти 
дизайнерам работу, а конкретно — подго-
товку десяти новогодних программ. Сроки 
очень короткие, всего три недели. Но если 
вы справитесь, то будет замечательно, тем 
более что мы заплатим. Я очень надеюсь, что 
ваши работы будут потрясающими и, самое 
главное, подойдут лично мне», — выразила 
надежду теледива.

Ну а председатель жюри Александр 
Митрошенков, который также взял на себя 
многочисленные заботы по подготовке кон-
курса, рассказал «МК» об интересной миро-
вой тенденции: российская мода с каждым 
годом становится все более популярной. 

«У нас есть традиция: мы в качестве 
председателя жюри в финал приглашаем 
известных западных дизайнеров. И одним 
из них несколько лет назад был Кастель-
бажак. Он президент Синдиката высокой 
моды во Франции. Когда он приехал, сразу 
высказался: мол, понимает, что здесь мо-
лодые ребята, его долг поддерживать их, 
и все в таком духе. Поэтому в первые ми-
нуты он смотрел показ с соответствующим 
выражением лица. Но на пятой коллекции 
он попросил меня принести бумагу и стал 
зарисовывать каждую! То есть идеи, которые 
были у молодых ребят из России, оказались 
столь ярки и интересны, что он не мог пройти 
мимо. Я понимал, что, наверное, это странно 
выглядит, когда он делает такие наброски. 
Но для меня было важно другое, а именно: 
российские дизайнеры могут предложить 
идеи, которых нет даже во Франции. В этом 
смысле, я считаю, у нас уникальная страна. 
И сейчас выросло поколение, креативный 
класс, который начинает диктовать пра-
вила не только России, но и Европе. А наш 
конкурс в этом смысле стал неким катали-
затором. И мы добились самого главного: 
в России стало популярно носить русские 
коллекции».

Ульяна КАЛАШНИКОВА.

Таинственное исчезновение 
в марте 2014 года 
малайзийского Boeing 
777, летевшего рейсом 
MH-370 из Куала-Лумпур 
в Пекин, продолжает 
волновать людей. На борту 
лайнера находились 239 
человек, включая 12 членов 
экипажа и 227 пассажиров. 
В 2015 году их признали 
погибшими в результате 
«несчастного случая», хотя 
судьба лайнера и людей 
до сих пор неизвестна. 
Удастся ли раскрыть 
тайну MH-370? Что для 
этого надо? Об этом «МК» 
рассказал гендиректор 
международного 
консультативно-
аналитического агентства 
«Безопасность полетов» 
Сергей Мельниченко.

Английский сыщик-любитель 
на картах Google обнаружил 
в Андаманском море явные 
очертания Boeing 777. 

Небольшие части этого 
самолета в 2015 и 2016 годах 
были случайно найдены 
у побережья Мозамбика 
и Моссель-Бей (ЮАР), на 
островах Реюньон и Родригес.

Тот самый борт за несколько 
лет до исчезновения.

В МОСКВЕ ВЫБРАЛИ ЛУЧШИХ 
МОЛОДЫХ ДИЗАЙНЕРОВ МИРА

Татьяна МИХАЛКОВА: 
«Не обязательно 
изобретать велосипед,  
но важно, чтобы 
коллекция была с душой»
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Вячеслав Зайцев — не частый 
гость светских мероприятий.

Никита и Татьяна 
Михалковы.
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ГОРОД

Региональные выборы 9 сентября пре-
поднесли сюрприз: в кои-то веки сразу 
в 4 субъектах РФ согласованные и под-
держанные Кремлем кандидаты не смог-
ли избраться в первом туре. И проиграли 
— стыдно признаться! — тоже согласо-
ванным кандидатам от КПРФ и ЛДПР, 
кандидатам, которые серьезной угро-
зы представлять, казалось, не могли по 
определению. 
Выборы в Приморье признаны недей-
ствительными, повторные пройдут в на-
чале декабря. Во Владимирской обла-
сти и Хабаровском крае во втором туре 
у действующих региональных началь-
ников убедительно выиграли кандидаты 
от ЛДПР. В Хакасии решающее голосо-
вание прошло 11 ноября, причем фами-
лия кандидата от КПРФ красовалась в 
бюллетене в гордом одиночестве: глава 
республики, не дожидаясь второго тура, 
ушел в отставку…
Что происходит в стране, и происходит 
ли что-то действительно важное? Мож-
но ли считать события этой осени тен-
денцией, или это лишь незначительный 
временный сбой в работавшей годами 
как часы системе управления? И есть ли 
связь между ситуацией в экономике и 
электоральными неожиданностями? 
«МК» решил поговорить о том, что проис-
ходит в нашей огромной и такой разной 
стране, с доктором географических наук, 
директором региональной программы 
Независимого института социальной по-
литики Натальей ЗУБАРЕВИЧ. 

— С одной стороны, из 23 субъектов РФ 
на выборах глав регионов «не по плану» все 
пошло лишь в четырех. Но с другой стороны, 
избиратели проявили странную настойчи-
вость и во вторых турах там, где они были 
назначены, что привело к отставкам действо-
вавших глав регионов. Экономика виновата, 
или что-то другое? 

— К сожалению, какой-то интерес к эконо-
мике регионов возникает у нас только в связи 
с политическими событиями. Люди начинают 
удивляться: с чего это так засуетился Кремль, что 
это так много губернаторов меняют и что это у 
нас вдруг кто-то оказался неизбираемым… Хотя 
общая логика развития процессов абсолютно 
понятна: жизнь лучше не становится, за 4 года 
кризиса реальные доходы населения упали на 
11%, плюс повышение пенсионного возраста — и 
все, фон создан. Прежней стабильности, скорее 
всего, не будет. Недовольство свое людям пока-
зать хочется, но на президента катить бочку еще 
страшновато. Были бы сейчас выборы в Думу — 
недовольство бы проявилось там.

— Выборы в Думу в 2021 году. Тоже будет 
интересно?

— Давайте доживем сначала — никто не 
знает, что будет в 2021 году. Но дорого яичко к 
Христову дню: сейчас проходили губернаторские 
выборы, и все проявилось на них. Слаженная 
схема, которую технократическая Администрация 
Президента изобрела, чтобы автоматизировать 
процесс замены губернаторов, готовя, отбирая 
и «парашютируя» их в регионы, сначала вроде 
бы работала как по маслу. В прошлом сентябре 
Единый день голосования прошел для власти 
абсолютно успешно (в 2017 году избиралось насе-
лением 16 глав регионов, все победили в первом 
туре. — «МК»). И хотя нынешний облом связан, как 
мы уже говорили, не только с методами рассадки 
глав регионов, но отчасти и с ними тоже.

Кстати, три сбоя из четырех случились с 
относительно давно работающими губернато-
рами (экс-главы Хакасии и Хабаровского края 
руководили регионами с 2009 года, а экс-глава 
Владимирской области — с 2013 года. — «МК»), 
и один, самый болезненный для системы, связан 
с человеком, недавно назначенным.

— В Приморье, где не смог выиграть в 
первом туре назначенный врио губернатора 
осенью 2017 года и публично поддержанный 
президентом Андрей Тарасенко?

— Да. Но в ответ «парашютирование» по-
шло ускоренными темпами. (С конца сентября в 
отставку отправились еще 9 губернаторов, и это 
не считая не выигравших выборы. — «МК».) Ви-
димо, Администрация Президента по-прежнему 
считает, что лучший способ управления — это 
направить в регион человека, проверенного в 
федеральных структурах. Не секрет, что для мно-
гих из назначенцев 5 лет губернаторского срока 
— временная работа, когда они должны проде-
монстрировать свою эффективность, чтобы потом 
продолжить карьеру на федеральном уровне. К 
тому же через пять лет их все равно наверняка 
придется менять, потому что население фигу в 
кармане может продемонстрировать еще раз.

На мой взгляд, такой подход не просто не 
имеет ничего общего с федерализмом, это ан-
тифедерализм. Да, выращивать региональную 
элиту долго и неинтересно, а зачистки, санации 
и переформатирования в короткую работают, по-
зволяют удерживать контроль над регионами. Но 
в длинную такие методы работать не будут, и вам 
вечно будут нужны новые молодые лидеры.

— А разве проблема найти новых моло-
дых лидеров?

— Возможно, и нет, но только качество управ-
ления на местах не может стать лучше с людьми, 
многие из которых не знают специфики региона. 
И это ключевой момент: назначения чужих делают 
региональные элиты, грубо говоря, «отстоем», 
потому что закрывают выход наверх. А если 
еще «парашютист» окажется некомпетентный, 
не умеющий договариваться, он очень быстро 
входит в конфликт с группами влияния в регионе, 
что тоже развитию не способствует.

— У Андрея Тарасенко именно эта про-
блема была?

— В Приморье сильные местные элиты 
взбрыкнули, потому что он чужой, а пришел в 
регион, где очень много интересов в рыбном биз-
несе. Говорят, «дальше Магадана не сошлешь», 
но если взглянуть на карту, то и дальше Влади-
востока тоже… Разве что на Сахалин.

«Парашютисты»,  
Путин дал приказ!
— То есть если мы хотим обеспечить 

нормальное развитие регионов, правиль-
нее было бы выращивать губернаторов на 
местах? 

— Нужны отбор и какая-то система подго-
товки и обучения, а не рассадка в соответствии с 
договоренностями федеральных групп влияния. 
Беда в том, что регионы во всем этом интересном 
действии по факту не участвуют, они опущены 
до уровня полянки, на которую совершит посад-
ку «парашют». Администрация Президента тем 
самым полностью вырубает лес, который своим 
шумом давал сигнал наверх о том, что что-то 
не так. Неинтересен этот сигнал, неинтересны 
люди, которые будут отстаивать судьбу своего 
региона. 

— Потому что задача — день простоять 
и ночь продержаться?

— Что вы, в Кремле нет таких алармистских 
ощущений! Система работает, все управляемо. 
Просто так им проще и удобнее. Но к формирова-
нию выросшей снизу и постепенно набирающей 
опыта, имеющей корни и региональные интересы 
элиты это не имеет никакого отношения.

— Разве когда-нибудь в постсоветский 
период нормальный процесс формирования 
местной элиты в России шел?

— Конечно, шел! В нем еще было много чего 
советского, потому что сидели-то на регионах 
вторые секретари обкомов или председатели 
крайисполкомов, но в разных региональных 
группах появлялись вертикальные лифты. Да, 
было очень много кланового феодализма, но 
этот феодализм все-таки выталкивал наверх 
более конкурентоспособные фигуры. Боролись 
группы интересов, ситуация, когда один бабай 
все контролирует, была далеко не везде, и люди 
формировались в этой политической и экономи-
ческой борьбе. У них было порой очень узкое, 
местечковое сознание, но они понимали, что 
происходит в регионе, а не бездумно выполняли 
бюрократические распоряжения по оптимизации 
бюджета или президентские указы. 

— Александр Бурков, например, вырос 
и политическую карьеру сделал в Сверд-
ловской области, а его осенью 2017 года 
переместили в Омскую. Если политик вырос 
в одном регионе, а его перебросили в другой, 
это нормально?

— С Бурковым был размен — ему не дали 
избираться в Свердловской области, где он имел 
шансы на успех, желая сохранить действующего 
губернатора. Посмотрим, что у него получится, 
пока выводы делать рано — перед нами редчай-
ший эксперимент. Проблем в Омской области 
немало.

— А Олег Кожемяко? Разве не то же 
самое?

— Нет, Кожемяко до того прошел три субъек-
та. Он был киллером Корякского АО (обеспечил 
его слияние с Камчаткой в 2007 году. — «МК»), 
потом пришел на смену уволенному в связи с 

утратой доверия губернатору Амурской области 
Николаю Колесову, а потом заменил попавшего в 
СИЗО главу Сахалина Александра Хорошавина. 
Кожемяко работал кризис-менеджером, можно 
сказать, чистильщиком. А в Приморском крае 
ситуация другая.

— Вы хотите сказать, что там у него не 
получится быть чистильщиком?

— Думаю, что Кожемяко придется договари-
ваться. Ему даже карт-бланш на некую вербаль-
ную автономию дали (в агитации и.о. губернатора 
используются антистоличные мотивы. — «МК»), 
потому что иначе там просто не избраться. Как раз 
выбор Кожемяко — грамотный: он действительно 
свой, местный, уже продал рыбный бизнес, что 
крайне важно, и не своей семье. Но я категори-
чески против посадки губернаторами людей, у 
которых нет необходимых компетенций, — со-
трудников ФСО, политтехнологов, молодых тех-
нократов, выросших в каком-то министерстве… 
Иногда, правда, им формируют более-менее 
вменяемую команду, как в случае с Алексеем 
Дюминым в Тульской области, где экономикой 
занимаются профессиональные экономисты 
и бизнес, да и деньги «Ростехнологий» никому 
никогда не мешали. А у других уже не получается 
или точно не будет получаться, потому что они не 
умеют управлять.

— В Ярославской области у избран-
ного губернатором осенью 2017 года 
генерал-лейтенанта Дмитрия Миронова, в 
чьем послужном списке КГБ, ФСО и МВД, 
получается?

— В Ярославле нарастает конфликт элит. 
Какие-то подмосковные люди приехали вместе с 
губернатором и крутят свое… Нечего удивляться, 
если вместо развития региона накапливаются 
проблемы.

Переплюнуть СССР
— В качестве аргументов в пользу «пара-

шютистов» часто говорят, что они будто бы 
менее подвержены коррупции, потому что не 
встроены в местные расклады, и еще — что 
они могут потушить конфликты групп влияния 
в регионах именно потому, что они чужие.

— Есть две крайности — закрытые регио-
нальные элиты с полуфеодальным разделением 
зон влияния или чужие для региона «парашюти-
сты», порой без необходимых навыков управления 
и с политикой временщика, выполняющего указа-
ния центра. Как обычно в России, федеральные 

власти, избавившись от одной крайности 1990-х, 
шарахнулись в другую. Причем коррупция суще-
ствует в обоих случаях, она плохо лечится пере-
садками. А потушить внутриэлитные конфликты 
человеку со стороны, наверно, легче, но для этого 
нужно уметь договариваться. 

— Администрация Президента в послед-
ние 2 года проводит замечательные курсы 
на базе РАНХиГС, где будущие губернаторы 
бросаются со скалы, плавают на байдарках… 
Это эффективный способ подготовки регио-
нальных управленцев?

— Учить людей надо, кто же спорит. Институ-
циональная экономика, регионалистика, основы 
менеджмента, политический пиар — все это по-
лезно для человека, который собирается чем-то 
управлять. Весь вопрос в балансе. Можно один 
раз прыгнуть со скалы, когда уже научили при-
лично разбираться в методах управления. Если 
так — пусть прыгают…

— Некоторые из ушедших в отставку глав 
регионов этой осенью не проработали даже 
одного срока. Например, всего два года была 
главой Забайкальского края Наталья Ждано-

ва. То, что в любой момент сверху могут 
губернатора убрать, пусть и «по 
собственному желанию», влияет 
на других?

— Очень плохо влияет. Право 
убирать глав регионов центр начал 
активно использовать во времена 
раннего президента Медведева 
(Дмитрий Медведев был президен-
том России с 2008 по 2012 годы. — 
«МК»), когда проводили тотальную 
зачистку губернаторского корпуса, 

чтобы убрать тяжеловесов и полно-
стью контролировать ситуацию, — тог-
да сменили 35 губернаторов.

— Опять чтобы было проще?
— Да, и это привело к дикому упро-

щению политической системы и почти 
тотальному контролю над ней. Сначала 
в межбюджетных отношениях выстрои-
ли систему жесткого контроля Минфи-
на с помощью трансфертов (помощи), 

выделяемых регионам. От трансфертов почти 
не зависит только Москва, где своих доходов 
очень много, Ханты-Мансийский автономный 
округ, таких регионов меньше десятка. А теперь 
достроили и политическую часть. Хочу — по-
сажу, хочу — уберу… Забыли базовый закон: 
ни в одной стране, никогда и нигде, интересы 
региона и интересы центра не могут совпадать 
полностью, поэтому оптимальное решение для 
развития — это компромисс, поиск баланса. Без 
этого либо центр сапогом свое продавливает, 
либо бароны региональные рвут куски у слабого 
центра, соревнуясь в лоббистских возможностях. 
Мы же и здесь после одной крайности 1990-х 
перешли в другую.

— То есть в Советский Союз?
— Что вы! Секретарь обкома был членом ЦК 

КПСС, и Политбюро реально было коллективным 
органом, если кто забыл. Мы Советский Союз 
уже переплюнули. Большая страна с торчащей 
в ней палкой вертикали. Не очень эстетическое 
зрелище — на этой палке все меньше листочков и 
веток, и засыхать она непременно будет, потому 
что законы экономики и развития политических 
структур никто не отменял. 
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Обычно отправляемые в отставку 
главы регионов уходят как бы «по 
собственному желанию». Иногда 
— в связи с переходом на другую 
работу. Правом отправлять их в 

отставку «в связи с утратой доверия», которое 
впервые появилось в законе «Об общих прин-
ципах организации законодательных (пред-
ставительных) и исполнительных органов 
государственной власти субъектов РФ» в 2004 
году, российские президенты воспользова-
лись 9 раз. Сейчас по закону к утрате доверия 
может привести «выявление фактов коррупции 
или неурегулированного конфликта интере-
сов», а также наличие зарубежных счетов или 
активов у главы региона, его супруги (супруга) 
и несовершеннолетних детей. 

Динозавр по имени 
«Россия»
— Экономическая дифференциация меж-

ду регионами за последние 4 кризисных года 
усилилась или сократилась?

— Различия по валовому региональному 

продукту (ВРП) на душу населения, конечно, 
огромные. И выше всего этот показатель не в 
Москве, потому что в Москве людей много, а в Не-
нецком, Ямало-Ненецком округах и на Сахалине, 
потому что там нефти и газа много, а людей мало. 
Минимальный подушевой ВРП в Чечне и Ингуше-
тии. Только сравнивать нужно правильно, с учетом 
ценовых различий в регионах, ведь на Севере 
цены намного выше и много вахтовиков, которые 
не учитываются в численности населения. Если 
считать корректно, максимальный и минимальный 
душевой ВРП богатых округов Тюменской области 
и Москвы, с одной стороны, и самых слаборазви-
тых республик, с другой, различается в 20–30 раз. 
Так что с экономической точки зрения мы сильно 
поляризированная страна, и ничего за последние 
годы не изменилось. 

Но проблема не только в различиях «по кра-
ям». Россия выглядит как динозавр: маленькая 
голова (3–5 самых богатых регионов), длинный 
хвост (дюжина слаборазвитых национальных ре-
спублик), средняя шея (10–12 относительно раз-
витых регионов типа Татарстана, Красноярского 
края, Белгородской области)… А все остальное 
— огромное неповоротливое тело, нерасчленимая 
масса из двух третей территорий, которые не силь-
но различаются по уровню развития экономики. 
Это «середняки», конкурентных преимуществ у 
них немного, а при плохих институтах (правилах 
игры) они хуже реализуются.

— А если сравнивать по доходам населе-
ния? По данным Росстата, среднемесячная 
начисленная зарплата по экономике в целом 
в Тверской области в этом году — 26 559 ру-
блей, а в соседних с ней Московской области 
и Москве — 51 252 рубля и 90 690 рублей со-
ответственно. Почти пропасть.

— Есть две разные тенденции. Межрегио-
нальное неравенство по доходам к 2016–2017 
годам стало меньше по сравнению с началом 
нулевых. Причина понятна: когда пошли вверх 
цены на нефть, стали расти и трансферты, вы-
деляемые менее развитым регионам. За счет 
роста трансфертов росли зарплаты бюджетникам, 
и скорость роста бюджетных зарплат в менее 
развитых регионах была выше, чем зарплат не-
фтяников и газовиков в ХМАО и на Ямале, ведь 
бизнес так быстро выплаты не повышал. Поэтому 
различия и уменьшились. 

Но более важно, что за постсоветский период 
очень сильно выросли различия в доходах меж-
ду разными группами населения как в целом по 
стране, так и внутри регионов. В 2010-х ситуация 
более-менее стабилизировалась, но неравенство 
очень велико: доходы 10% богатых (населения 
с самыми высокими доходами) в 16 раз выше, 
чем 10% бедных (населения с самыми низкими 
доходами). Россия теперь похожа на латиноаме-
риканские страны по масштабам неравенства. 
Внутри регионов самое большое неравенство 
населения по доходу: в богатых субъектах РФ — в 
17 раз, что вполне понятно.

— То есть расслоение идет не столько 
между территориями, сколько между груп-
пами населения?

— Да. Эта дифференциация перестала расти 
только после кризиса 2009 года и чуть-чуть снизи-
лась к 2016 году (в целом по стране — с 16,8 в 2017 
г. до 15,6 раза). Значит, перераспределительная 
политика стала чуть больше в сторону бедных по-
ворачиваться. Но разница в уровне жизни между 
регионами, повторю, большая. Москва — бельмо 
на глазу не только для многих россиян, но и для 
федеральной власти, которая хочет заставить 
ее поделиться. Столица живет за счет НДФЛ, 
который платят множество людей с неплохими, 
мягко говоря, зарплатами — федеральные чинов-
ники, многочисленные силовики, менеджмент 
крупных компаний, государственных в том числе, 
банков, и еще за счет налога на прибыль, который 
платят Сбербанк, «Роснефть» и многие другие 
зарегистрированные здесь крупные компании. 
А это всё региональные налоги, совсем их от-
нять нельзя…

— В последние годы появились новые 
факторы, которые бы влияли на динамику в 
этом смысле?

— Повышение зарплат бюджетникам: оно 
сглаживает неравенство внутри регионов и от-
части между ними. Если зарплаты бюджетникам 
подтягивают до уровня средней по экономике 
региона в бедных областях или республиках, 
где в основном бюджетная занятость, да еще 
малый бизнес, в основном неформальный, а 
больше ничего, это, безусловно, сказывается 
на показателях. 

Кто заплатит за прорыв?
— Те же майские «зарплатные» указы 

2012 года часто винят в подрыве финансов 
субъектов РФ…

— Да, с декабря 2012 года начался рост де-
фицита бюджетов регионов и долга. С 2014 года 
Минфин практически вручную разруливал ситуа-
цию. Регионам помогли перевести коммерческие 
кредиты в бюджетные по ставке 0,1% годовых, 
но эти кредиты обременены многочисленными 
условиями по оптимизации расходов. Ситуация 
все равно остается сложной, суммарный долг 
регионов и муниципалитетов на 1 октября 2018 
года составлял почти 2,4 трлн рублей. Самые 
тяжелые проблемы бюджетов — в Мордовии и 
Хакасии: там самый большой дефицит и самый 
большой долг. Очень тяжело в Костромской и 
Орловской областях…

— В проекте бюджета на 2019–2021 годы, 
принятом в первом чтении, заложено по 100 
млрд рублей в год регионам на обеспечение 
дальнейшего выполнения «зарплатных» ука-
зов. Столько же, сколько в 2018 году, — без 
индексации на уровень инфляции.

— Это дотация, которая идет на софинанси-
рование доплат по поднятым зарплатам. В первом 
полугодии 2018 года регионам перечислили 50 
млрд, к президентским выборам. Для сравнения: 

в первом полугодии 2017 г. дали намного мень-
ше — 20 млрд руб. А дальше без индексации? 
Губернаторам послали очередной сигнал — это 
ваши проблемы! Режьте бюджетную занятость, 
сокращайте число школ и больниц! Сеть школ и 
так уже оптимизируют с 2000-х, в здравоохра-
нении процесс активно пошел в 2010-х годах… 
Федеральные власти выступают в роли двули-
кого Януса: я тебе, конечно, немного помогу, но 
оптимизировать будешь сам, и недовольство 
населения ляжет на тебя. 

— Значит, возможностей удержать зар-
платы на предвыборном уровне у регионов 
нет?

— На каком именно уровне? То, что было 
заплачено в виде премиальных перед президент-
скими выборами, не является повышением уровня 
заработной платы. Ставки и оклады приподняли в 
большинстве случаев процентов на 15–20, и этот 
уровень регионы удержат…

Я бы за российскую бюрократию сильно не 
беспокоилась. Навыки правильной отчетности 
прививаются на карьерном пути первыми, по-
тому что не отчитаешься нормально — по шапке 
дадут. Скажу более жестко: федеральные власти 
добиваются социальных улучшений в основном 
за счет регионов, а у них в массе своей денег 
немного. Результат — искажения отчетности и 
вранье, депрофессионализация и сбои в управ-
ленческой системе. 

— А теперь надо выполнять майский 
указ 2018 года, обеспечивать «прорыв»… 
Как он выглядит с точки зрения региональных 
бюджетов?

— Просчитать последствия и эффекты пока 
невозможно, потому что неизвестно, какие боль-
шие инвестпроекты и в каких регионах будут реа-
лизовываться. Список будет утвержден в конце 
этого года в авральном режиме. Раздолье для 
лоббистов.

— Произошли ли в последние 3 года прин-
ципиальные изменения в системе межбюд-
жетных отношений, или по-прежнему преоб-
ладают центростремительные тенденции?

— Минфин регионам никогда лишнего не 
даст, за исключением геополитически приори-
тетных проектов, и про федеральный бюджет не 
забудет. Уже дополнительно централизовали в 
федеральный бюджет один процентный пункт 
налога на прибыль (с 2017 года. — «МК»), и назад 
его не отдадут ни за что. От этой меры пострадали 
самые богатые — Москва, Тюменская область с 
автономными округами, Сахалин раскулачили еще 
больше — поменяли пропорции распределения 
налога на прибыль, выплачиваемого по согла-
шению о разделе продукции (СРП) «Сахалин-2», 
теперь федеральный бюджет получает 75%, и 
только 25% идет региону, до 2017 г. было наоборот. 
Акцизы на топливо (ГСМ) также перераспределили 
в пользу федерального бюджета (проект бюджета 
на 2019–2021 годы, правда, предполагает обрат-
ный процесс. — «МК»). НДС, который с 1 января 
2019 года повышается на 2 процентных пункта, 
— полностью федеральный налог. Назовите мне 
хоть что-нибудь, что добавилось регионам из 
весомых налогов. Нет таких изменений!

Трансферты в 2014–2016 годах не менялись 
— около 1,5 трлн рублей. Они выросли только в 
период перед президентскими выборами. На 8% 
прибавили в 2017 году, но если не считать Крым 
с Севастополем, куда деньги лилось просто тро-
пическим ливнем, рост был только на 6%. Рост 
трансфертов на 12% в первом полугодии 2018 
года не надо объяснять, понятно, с чем связан 
этот праздник невиданной щедрости… В 2019 
году такого наверняка не будет — разве что в 
рамках исполнения майского указа 2018 года нач-
нут финансировать большие инфраструктурные 
проекты с какой-то их привязкой к территориям. 
Президент обещал, что до 95% расходов на ис-
полнение указа найдет федеральный центр, и я 
очень на это надеюсь, потому что иначе регионы 
новых указов не выдержат. 

И без того уже неизбежна дальнейшая 
оптимизация социальных расходов путем либо 
усложнения входа в систему соцзащиты (боль-
ше барьеров, жестче критерии), либо отмены 
части пособий. Льгот и субсидий в России очень 
много — свыше 90 разных видов, потихоньку их 
будут сокращать. Кстати, только богатая Москва 
накануне мэрских выборов увеличила выплаты 
пособий в системе соцзащиты на 34% (данные 
за первое полугодие 2018 года), а остальные ре-
гионы, без Москвы, — лишь на 2%, потому что у 
них нет денег. 
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На днях Минфин опубликовал ре-
комендации органам власти и 
местного самоуправления субъ-
ектов России по увеличению до-
ходной базы своих бюджетов. 

Регионам, в частности, предлагается проана-
лизировать систему территориальных льгот, 
предоставленных бизнесу, активнее вести 
борьбу с нелегальной трудовой миграцией и 
проводить рейды с целью выявления случаев 
сдачи гражданами жилья в аренду без за-
ключения договора. Среди рекомендуемых 
источников доходов также названы повыше-
ние ставки транспортного налога и развитие 
системы платных парковок и платных 
автодорог.

Итоги нерадостной картины отношения цен-
тра и регионов таковы: продолжается процесс 
выхолащивания разнообразия в стране, которая 
по жизни не может быть одинаковой. Мечта вы-
строить ее во фрунт реализуема, но на короткую 
дистанцию и с тяжелыми последствиями.

— «На короткую дистанцию» — относи-
тельное понятие…

— Пока ресурсы у федеральной власти есть, 
и в рамках нынешнего политико-экономического 
цикла процесс продолжится. А потом придется 
разгребать эти завалы.

Беседовала Марина ОЗЕРОВА.

c 1-й стр.
В эпоху социальных медиа ничего 
не утаишь: быстро стало извест-
но, что новый и очень странный 
московский памятник спрятали 

на территории модного лофт-квартала в Хамов-
никах. Правда, квартал большой, и мы боялись, 
что поиски могут затянуться.

— Скажите, где у вас тут памятник единорогу 
поставили? — обращаемся к сотруднику местного 
офиса: борода аккуратная, брючки с подворотами, 
стакан с кофе известного бренда. Хипстер только 
недоуменно таращит глаза:

— Кому?!
— Ну... Единорогу... Лошадка такая, с рогом, 

— неуклюже пытаемся изобразить, о чем речь. 
Странные люди эти хипстеры: что, сказок не чи-
тали? Не знают, как единорог выглядит?

— Знаете, вам лучше вон того товарища спро-
сить, — указывает молодой человек на мужчину в 
спецовке. — Он точно знает.

И то верно: у простых рабочих кругозор по-
рою шире, чем у офисных работников, смотрящих 
только в экран своего компьютера. 

— Зачем он вам нужен-то? — смеется муж-
чина. — Ну ладно. Свернете за красной стеной и 
сразу увидите: возле елки на постаменте торчит 
такой... Ну, торчит, в общем.

Найти монумент получается за считаные 
минуты. Обнаружив его, понимаем, что Фрейд 
был прав, называя рог единорога фаллическим 
символом. Да и мужик прав: монумент торчит из 
земли, именно как то самое... 

Появляются, впрочем, и более изящные гипо-
тезы. Допустим, известно, что на этой территории 
когда-то находилась шелковая фабрика. Может 
быть, это памятник гусенице-шелкопряду?.. Было 

бы логично. Но нет. Надпись под монументом под-
тверждает — рог: «Здесь идет подземный ход от 
Новодевичьего монастыря. По преданию, в нем 
зарыты сокровища тамплиеров, которые охраняет 
единорог. Опусти монетку к деньгам! Потри рог на 
удачу!» Когда решаешь, следуя указаниям, потереть 
рог, становится аж немного неловко — форма его 
и правда слишком напоминает фаллическую, так 
что ассоциации с простым движением недвусмыс-
ленно эротические...

Оказалось, что памятник установило комму-
никационное агентство, у которого в соседнем 
здании находится штаб-квартира. Почему именно 
единорог и при чем тут их компания — большой 
вопрос. «Это многолетний неформальный символ 
нашего агентства, мы его любим и используем в 
коммуникациях, он нас вдохновляет». Так они от-
ветили «МК». И, конечно, рассказали удивительную 
московскую легенду.

Оказывается, в Москве жил граф Сен-Жермен 
примерно в 1762 году. Мистик, сподвижник Ека-
терины II, который пил чай с Клеопатрой и знал 
Юлия Цезаря. Граф этот был убежден, что суще-
ствует подземный ход, больше известный как 
«подземелье Девичьего поля», начинающийся 
от Новодевичьего монастыря. Якобы именно там 
хранятся сокровища тамплиеров, которые они 
вывезли в Московию. Граф пытался их найти, но 
каждый раз ему что-то мешало: оказалось, что 

золото тамплиеров охранял единорог... И вот те-
перь из-под земли на месте подземного хода 
торчит его рог.

Легенду, как признались представители ком-
пании, они взяли из книги Ирины Сергиевской, 
известного москвоведа и экскурсовода, «Москва 
таинственная». Мы отыскали эту книгу и даже наш-
ли кусочек, посвященный графу Сен-Жермену. 
Легенда в книге Сергиевской заканчивается так: 
«Сен-Жермен нанял себе помощников и попытался 
с ними проникнуть в таинственные подземные ла-
биринты, но легендарные сокровища оставались 
недосягаемыми. Копатели перепились и попыта-
лись его ограбить. Вскоре он повторил попытку 
— опять неудача...» Мы прочитали легенду раз, 
потом еще раз. Потом закрыли книгу, открыли и 
прочитали от начала до конца и от конца до начала. 
Удивительно! Никаких упоминаний единорога там 
нет! Как в итоге нам признались авторы памятника, 
волшебное животное они добавили в и без того со-
мнительный миф сами: «Красивая же получилась 
легенда, да?»

Легенда, конечно, легендой, но хоть какие-
то реальные факты в ее основе быть должны? 
Писатель-москвовед Александр Васькин под-
твердил «МК», что коли уж вся Москва изрыта 
подземными ходами, то почему бы ему не быть 
там? Считается, что ход вел от существовавшей 
на месте нынешнего лофт-квартала шелковой 

мануфактуры к Новодевичьему монастырю. Но в 
советское время он был засыпан. А вот тамплие-
рами в Москве и не пахло.

— Я тоже удивляюсь: как они здесь оказались? 
Да, это легенда... Я столько времени занимаюсь 
историей Москвы, но чтобы у нас в городе были 
тамплиеры! Это что-то потрясающее...

Можно, конечно, обвинить нас в занудстве: 
мол, это же на частной территории памятник, а 
легенда на то и легенда, чтобы не соответствовать 
реальности. Но ведь нельзя же вот так, из воздуха, 
придумывать историю и называть ее «московская 
легенда»! С другой стороны, культура установки 
памятников должна быть какая-никакая. Сегодня 
граждане придумывают несуществующий миф, 
а завтра лепят винтовку Шмайссера на памятник 
Калашникову...

Мнения прохожих разошлись.
— Чему это памятник? Бешенству матки! — 

весело отвечает молодой человек в наушниках. 
Еще несколько человек пожимают плечами: черт 
его знает, что за памятник, стоит и стоит...  

— Мне коллеги сказали, что единорогу. Тут 
якобы сокровища спрятаны. Тамплиеры. Это при-
мерно как масоны, да? — старается угадать строй-
ная блондинка (отчасти так и есть: существует 
теория, что именно магистр ордена тамплиеров 
создал первые масонские ложи). — Но это же всё 
придумали, правда? 

— Я несколько лет играю в ролевых играх. 
Играл и последнего великого магистра ордена 
тамплиеров Жака де Моле. И я вас уверяю: никаких 
сокровищ тамплиеры в Москве не прятали! — с 
жаром уверяет работающий неподалеку Алексей. 
Ну, если уж сам Жак де Моле готов поручиться...

Любовь КУЛЯБКО, Дарья ТЮКОВА.
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Зубаревич. БОЛЬШАЯ СТРАНА 

С ВОТКНУТОЙ 
В НЕЕ ПАЛКОЙ 
ВЕРТИКАЛИИзвестный специалист 
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Уличный художник Слава Ptrk установил недалеко от Московского Кремля лю-
бопытную инсталляцию. К канализационной решетке приварены стальные руки, 
держащие прутья. Работа, в которой также принимал участие петербуржец 
Сергей Карев, посвящена Дню полиции (10 ноября).
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СТРАНИЦА

LХХVI. ЦИРК
Предыдущие части получились грустными. 

Неудивительно. Там речь шла о сиротстве Автора, 
о его душевных терзаниях; а погружение в глубины 
личности — вообще дело мрачное. 

Поэтому — для разрядки — сейчас почтен-
ную публику ждёт цирк. Клоуны, дрессированные 
собачки и невероятные кульбиты гимнастов под 
куполом (без страховки). 

Вдруг гаснет свет, возникает волшебная му-
зыка, и со сцены звучат непонятные чужие слова, 
а над сценой высвечиваются безумные: 
— Слышали ли вы, в лесу, ночью, эту песнь 
любви, песнь печальную? И утром, в тиши-
не, звук флейты, простой и печальной — вы 
слышали?
— Они поют, и я некогда пела, я тоже пела. Ты 
помнишь, я пела.
— Вы были молоды.
— Вздыхали ли вы, слушая этот голос, эту 
песню любви, песнь печальную? Встречаясь в 
лесу с мрачным взглядом печального юноши? 
(В лесу, ночью — мрачный взгляд? Кто ж это может 
увидеть?) Вздыхали ли вы?
— Как я любила Ричардсона! (Мужа? Жениха?)
— Вы были молоды.
— Я его не читала. (Ага! Значит, Ричардсон — пи-
сатель.) Но принцесса Алина, моя двоюродная 
сестра из Москвы, мне часто рассказывала 
о нём. 
— Да, я помню, я помню.
— Встречаясь с мрачным взглядом печального 
юноши. (Где? С кем?)
— Ах, Грандисон! Ах, Ричардсон! (Двое? Оба 
сразу? Любовники? Женихи?)
— Ваш будущий муж ухаживал за вами, но вы 
не хотели этого. Вы мечтали о другом, кому 
принадлежит ваше сердце, ваши мысли, кто 
нравился вам гораздо больше!
— Томились ли вы? Вы вздыхали?
— Ах, Ричардсон! Но тот был прекрасный ден-
ди, игрок, сержант гвардии!
— Наше время проходит!
— Как я была изысканна!
— Всегда по моде!
— По моде и мне это шло!
— Томились ли вы, встречаясь с мрачным 
взглядом печального юноши, вздыхали ли 
вы?
— Но внезапно, ни о чём меня не спросив...
— Вас выдали за другого, чтоб избавить от 
печали!
— О, как я плакала в начале, что не могла оста-
вить своего мужа!
— Мгновенно... Вы посвятили себя дому, тихая 
и покорная.
— Я посвятила себя дому, тихая и покорная.
— Спасибо Богу!
— Небеса посылают нам привычку, что заме-
няет нам счастье. Да это так! Небеса посыла-
ют нам привычку, что заменяет нам счастье. 
Корсеты, альбомы, принцесса Полин, тетради 
сентиментальных стихов, я всё забыла.
— Служанка, вы её называли Акулька, а уже 
не Селин.
— Домашнее платье и подбитые мольтоном 
шапки. 

Вы прочли (в переводе с французского) 
начало первой сцены оперы «Евгений Онегин». 
Парижане сидят в Гранд-Опера, на сцене поют 
варвары, а над сценой идут титры. Разве можно 
что-нибудь понять? 

Многие культурные французы слышали, будто 
бы русские без ума от Пушкина. Что ж, русские 
вообще странные. 

Запад любит и ценит Толстого, Достоевско-
го, Чехова, а к Пушкину совершенно холоден. И 
не исключено, что в значительной степени — по 
вине Чайковского. 

Иностранцы с детства знают великого рус-
ского композитора: «О, Tchaikovsky!» — слышат 
симфонии, концерты… А придя в оперу, попадают 
на «подбитые мольтоном шапки»… И попробуй 
им потом объяснить, что музыка на сцене была, 
а Пушкина не было совсем. 

Русский оригинал либретто немногим лучше. 
Понять происходящее может лишь тот, кто знает 
наизусть роман Пушкина, большинство же просто 
слушает музыку, не вникая в слова. В таком случае 
Пушкин ли, не Пушкин, Слепушкин — значения 
не имеет. 

Начало романа «Евгений Онегин» — знаком-
ство читателей с главным героем. Начало оперы 
«Евгений Онегин» — дуэт двух дам. Одна в про-
граммке называется «Ларина», другая — «Няня». 
И вот совершенно непонятная и, как правило, 
необъятная Ларина какой-то поддакивающей бабе 
Няне поёт, что «любила Ричардсона не потому, 
чтобы прочла» (поди пойми). 

В это время на огромной сцене толпа кре-
стьян. Они жнут, молотят, колют дрова, бессмыс-
ленно таскают туда-сюда сено-солому, а в стороне 
от всех этих сельхозработ две девушки под звуки 
арфы поют про мрачный взгляд печального юноши. 
Но никакого печального юноши нет, да и потом он 
не появится. Не появятся Грандисон и Ричардсон. 
На сцене несусветная бестолочь.

Когда же два дуэта поют одновременно, по-
нять слова вообще невозможно. А значит, это уже 
не слова, а просто тру-ля-ля под музыку. И мы 
должны считать, что неразборчивые звуки — это 
Пушкин? 

Но даже если вы поймёте слова, вы всё равно 
ничего не поймёте. Вот оперный Ленский впервые 
затащил Онегина в гости к Лариным:

ЛЕНСКИЙ. Mesdames! Рекомендую вам: 
Онегин, мой сосед!

ОНЕГИН (кланяясь). Я очень счастлив!
ЛАРИНА (конфузясь). Мы рады вам; при-

сядьте! Вот дочери мои. (Дочерям.) Пойду 
похлопотать я в доме по хозяйству, а вы гостей 
займите. Я сейчас!

(Онегин подходит к Ленскому и тихо го-
ворит с ним. Татьяна и Ольга в раздумье стоят 
поодаль.)

ОНЕГИН (Ленскому). Скажи, которая 
Татьяна?

ЛЕНСКИЙ. Да та, которая грустна и мол-
чалива, как Светлана.

Стоп! Если обе сестры не сказали ни слова, 
как отличить молчаливую от говорливой? И кто эта 
Светлана — очевидно, хорошо знакомая обоим 
кавалерам молчунья? Но Светланы нету, не было 
и не будет — на сцене она не появится, и никто о 
ней больше не вспомнит. 

Бог знает, что думают французы, когда над 
сценой Гранд-Опера (Париж) вспыхивают титры: 
Eh, c’est celle qui est triste et silencieuse comme 
Svetlana!

Где ж иностранцам (американцам, немцам, 
японцам) это понять, если даже у нас, дай бог, 
один из ста скажет, что Ленский имеет в виду 
знаменитую балладу:

Раз в крещенский вечерок
Девушки гадали:
За ворота башмачок,
Сняв с ноги, бросали...

Тускло светится луна
В сумраке тумана —
Молчалива и грустна
Милая Светлана.

Жуковский. Светлана
Скажи, которая Татьяна? — в романе этот 

вопрос звучит после визита, когда Онегин уже 
оценил обеих сестёр и говорит: «Я выбрал бы 
другую». В опере, в самом начале, ещё ничего 
не зная, не сказав с барышнями двух слов и от 
них не услышав ни единого, он уже «выбрал бы 
другую». По внешним данным что ли? «Главное — 
это глаза, зубы, ручки и ножки» (Пушкин в письме 
к Анне Керн). 

Однако проблема не в отдельных погреш-
ностях, а в сюжете вообще. Вот типичный отзыв 
иностранца: 

— Я оутшен любить Чайковски, прекрасни 
мьюзик, но затшем он писать опера про такой ду-
рак? Натюрлихь, дурак. Ничего не делаль, девочка 
обижаль, друга убиваль, а когда она женился, он 
влюбился, но не добился. 

Сюжет, страшно сказать, действительно ни-
чтожный. Светский щёголь, бездельник, циник 
— нехотя убил случайного приятеля — любовь 
невинной девушки отверг — она вышла замуж — он 
влюбился — она отказала, и… «Больше ничего не 
выжмешь из рассказа моего» (Пушкин о собствен-
ной поэме «Домик в Коломне»). 

…Роман начинается с мыслей героя: «Мой 
дядя самых честных правил... но, Боже мой, какая 
скука с больным сидеть и день и ночь». Это Онегин 
думает про себя, когда одинокий едет в коляске. 
А в опере Онегин, впервые встретившись с Татья-
ной, вместо «Как вы милы! прекрасная погода, не 
правда ли?» поёт совсем другое:

ОНЕГИН (Татьяне).
Мой дядя самых честных правил,
Когда не в шутку занемог,
Он уважать себя заставил,
И лучше выдумать не мог,
Его пример другим наука.
Но, Боже мой, какая скука
С больным сидеть и день, и ночь,
Не отходя ни шагу прочь!

Ждёшь, что прямодушная Таня споёт в ответ: 
«Какое низкое коварство полуживого забавлять, 
при этом думать про себя: когда же чёрт возьмёт 
тебя». Но нет, со словами «ни шагу прочь» они 
именно уходят прочь со сцены — «в дом», и что ему 
там поёт Татьяна, мы никогда не узнаем.

Скажите: какой иностранец поймёт, о чём 
Евгений только что пел Татьяне? Кто этот чёртов 
дядя, о котором он зачем-то ей рассказывал? 

Дядя, Грандисон, Ричардсон, принцессы 
Алина и Полина, Светлана… — никто из них не 
появится. Да и чёрт с ними. 

Что нам недоумевающие немцы, французы, 
японцы? Что нам чужестранные жертвы пере-
водчиков? Позаботимся о себе. 

Спросите любого: «Знаешь оперу «Евгений 
Онегин»? — «Конечно!» — «Спой хоть что-нибудь». 
В ответ прозвучит: «Куда, куда вы удалились» и 
«Любви все возрасты покорны». — «А что Онегин 
там поёт?». Спрошенный впадает в глубокую за-
думчивость. Проверьте на знакомых. 

Товарищи россияне! (Это обращение про-
чтите, пожалуйста, с той нотой отчаянья, с кото-
рой красноармеец Сухов обращался к гарему. 
Помните? «Товарищи женщины!»)

Итак, товарищи россияне, знаете ли вы, пом-
ните ли вы, что Онегин говорит Татьяне в финале 
великой русской оперы? В романе он, как выяс-
нилось, молчит, ни гу-гу. А в опере? 

ОНЕГИН
О, не гони! Меня ты любишь,
И не оставлю я тебя;
Ты жизнь свою напрасно сгубишь...
То воля Неба: ты моя!
Вся жизнь твоя была залогом
Соединения со мной,
И знай: тебе я послан Богом,
До гроба я хранитель твой!

Неважно, что на самом деле он собирается 
попользоваться насчёт клубнички (Гоголь), пока 
она хорошего качества, а вовсе не хранить её 
до гроба. Дело, повторим, не в эгоизме, не в ко-
варстве, не в цинизме. У Пушкина он, извините, 
подлец, который хочет наставить рога другу. До-
пустим, влюблённый подлец, но ведь не кретин. 
Пушкинский вызывает негодование или симпатии 
— зависит от вас. Оперный — глуп до отвращения. 
Так сказать, идеальный идиот. 

Помните, Татьяна ему написала: 

Вся жизнь моя была залогом
Свиданья верного с тобой;
Я знаю, ты мне послан Богом,
До гроба ты хранитель мой...

«До гроба я хранитель твой» — оперный Женя 
поёт Тане слова, которые она когда-то написала 
ему. При этом намереваясь разрушить её лич-
ность, семью и церковный брак (святой в её гла-
зах). Он поёт куски письма Татьяны, переделав 
«свиданье верное» на «соединение»; спасибо, не 
«совокупление». 

Вся жизнь моя была залогом… — пишет влю-
блённая девственница своему божеству. «Вся 
жизнь твоя была залогом…» — поёт человек даме, 
которая уже 2-3 года замужем — то есть её супру-
жеская постель, очевидно, тоже залог соединения 
с Онегиным. О чём думал либреттист? — да ни о 
чём; для него важны были ноты, такты, мажоры и 
миноры. Есть от чего в отчаянье прийти. 

«Евгений Онегин» — это Пушкин во всём бле-
ске ума и таланта. А в опере Пушкина просто нет. 
Совсем. Из всех напитков остался морковный 
кофе; и тому есть косвенное доказательство. 

В романе сказано, что мосье Трике что-то за-
бавное поёт в честь именинницы, но текст куплетов 
Пушкин писать не стал. Зато авторы либретто 
сочинили для мосье вот этот шедевр: 

ТРИКЕ
Какой прекрасный этот день,
Когда в сей деревенский сень
Просыпался belle Tatiana!
И ми приехали сюда —
Девиц, и дам, и господа —
Посмотреть, как расцветайт она!
Ви — роза, ви — роза, ви — роза, 
belle Tatiana!

Вообразите: именно этот расцветайт вызвал 
наибольший восторг на премьере. В целом оперу 
публика приняла прохладно (недоумевая, как и 
мы), а клоун Трике сорвал бурные аплодисменты. 
Что ж это за кулинария, если среди всех шашлы-
ков, осетров и крабов с поросятами наибольшим 
успехом пользуется сосиска. 

Пушкин вертелся в гробу, кричал, но компо-
зитор не слышал, хотя и не Бетховен. 

Насчёт либретто у нас нашёлся неожиданный 
союзник. Гениальный русский писатель, безу-
пречный стилист по поводу оперы ругается, как 
ломовой извозчик: 

В «точном» английском переводе немысли-
мого итальянского либретто глупой оперы Чай-
ковского «Евгений Онегин» («Евгений Онегин», 
лирические сцены в трёх действиях, 1878, либретто 
композитора и Константина Шиловского, рифмо-
плёта), опубликованном в Нью-Йорке для оперного 
театра «Метрополитен» примерно в 1920  г., «се-
ньора Ларина» в первом акте сидит под деревом 
и «варит леденцы» (Ольга сидит на дереве, а Та-
тьяна в обмороке); далее следует беспримерный 
по своему идиотизму текст: «Онегин (Ленскому): 
«Теперь скажи мне, которая Татьяна?/…Её природе 
не свойственна безмятежность/ Классической 
Мадонны./ Лилово-красная, клянусь душой,/ Сияет, 
как глупая луна» (…нагло смотрит на Татьяну)… В 
наскоро сляпанной Чайковским опере «Евгений 
Онегин»…

Владимир Набоков 
(переводчик и комментатор «Онегина»)

...В опере людей уносит гениальная музыка, 
а не слова и не сюжет. За музыку спасибо от почти 
всего человечества. Но шедевр русской поэзии, 
русской литературы убит. Так погибают гениальные 
песни Высоцкого в безупречных устах оперного 
певца — хоть бы и под симфонический оркестр. 

Вы не забыли, что мы в цирке? Антр-р-ракт!

LХХVII. НАУЧНЫЙ 
ПУШКИНИЗЬМ 
И ГЛАС НАРОДА
Некоторым читателям кажется, будто «Немой 

Онегин» слишком труден, сложен, много букв и пр. 
То ли ещё бывает. 

Перед нами двухтомный труд «От Кантемира 
до наших дней» (1979) — то есть от первой поло-
вины ХVIII века до последней четверти ХХ века. 

Автор — знаменитый академик, пушкинист 
Дм.Дм.Благой, профессор, орден Ленина (1973), 
орден Октябрьской Революции (1975), три ордена 
Трудового Красного Знамени (1945, 1963, 1983), 
Сталинская премия за книгу «Творческий путь 
Пушкина» (1951), премия имени А.С.Пушкина (1983) 
за книгу «Душа в заветной лире. Очерки жизни и 
творчества Пушкина». 

Открываем в двухтомнике Д.Д.Благого раздел 
«Литература как искусство». Начинается с главы 
«Принципы пушкинского мастерства». Отлично! 
Тут есть шанс творчески усвоить сразу оба ма-
стерства: благое и пушкинское. Читаем первый 
параграф: «За передовое искусство слова».

Стать великим национальным поэтом, родо-
начальником новой русской литературы Пушкин 
смог потому, что сумел решить две в равной мере 
исторически назревшие задачи: сделал литературу 
художественным зеркалом действительности и 
одной из руководящих сил духовной жизни народа 
(жаль, не названы остальные руководящие силы. 
— А.М.) — насытил её передовой идейностью и 
большим общественным содержанием — и одно-
временно и параллельно с этим утвердил литера-
туру в её специфике — поднял русскую литературу 
на высоту литературы подлинно художественной, 
национального искусства слова.

Решая эти задачи, Пушкину приходилось 
вести борьбу на два фронта. К началу его ли-
тературной деятельности классицизм — веду-
щее направление русской литературы ХVIII века, 
способствовавшее становлению национальной 
государственности и отечественной культуры и 
потому для своего времени несомненно прогрес-
сивное, — в силу дальнейшего развития русской 
общественно-исторической жизни утратил это 
значение; в творчестве же эпигонов, пытавшихся 
противопоставлять классицизм новым литера-
турным течениям, он стал носить и прямо реак-
ционный характер. 

Устали? А ведь это крошечная часть двух-
томного труда, где вас ждут непроходимые дебри. 
Тираж 100 000 — то есть для народа, а не для 
сотни учёных коллег Благого. 

Нет, не попасть мне-дураку в лауреаты и 
академики. Не умудрил Господь. Пять раз про-
чёл (поверьте), а всё равно не понял, как Пушкин 
сумел решить две в равной мере исторически 
назревшие задачи, ведя в это время борьбу на 
два фронта. Даже эти два фронта остались за-
гадкой, чертовщина. 

Пушкин, по утверждению академика Благого, 
«сделал литературу руководящей силой духов-
ной жизни народа». Поскольку у нас цирковое 
представление… 

— Товарищи представители народа! Пожа-
луйте на сцену!!!

Царя Пушкин не любил. Ещё учился он, и вот 
на экзамене, или на балу где, или на смотре, где, я 
уж точно не знаю, — подошёл к нему царь, да и по-
гладил по голове. «Молодец, — говорит, — Пушкин, 
хорошие стихи сочиняешь». А Пушкин скосился так 
да и говорит: «Я не пёс, гладь свою собаку». 

Записано от Андреевой Аксиньи, 
64 года, село Петровское. 

Ходили они раз с государем. Шли по коридору. 
Лекстричества тогда не было, один фонарь висит. 
Царь и говорит Пушкину, а придворных много 
вокруг: «Пушкин, скажи, не думавши, слово!» А 
Пушкин не побоялся, что царь, и говорит: «Нашего 
царя повесил бы вместо фонаря». Вот царь рас-
сердился и выслал его за это. 

Записано от Кононова Григория, 70 лет, 
деревня Дорохово. 

Рассказывает дед, что Пушкин с царём не 
поладил. «Ты, — говорит, — дурак!» Тот его и со-
слал к нам сюда в Михайловское. Наш был скор 
на язык. 

Записано от Богданова Степана,  
деревня Богомолы. 

Чины и вельможи видят, что Пушкину от царя 
управы не будет, стали с маху щёлкать: «Ты велик ли 
зверь-то, Пушкин! Шириссе больно. На твоё место 
охочих много будет стихи писать. Кому нужны эки-ти 
комары летучи!» Пушкин их зачнёт пинать, хвостать. 
Царь тоже забоялся. Он Пушкина ненавидел, для 
того что Пушкин смала письмами да стихом вла-
стям задосадил. Этот перьвой Николай терпеть не 
может людей, которы звыше его учёны. 

Записано от племянницы Виляновой,  
90 лет, летом 1897 г., Арзамас. 

«Шириссе» — растопыриваешься, много на 
себя берешь и т.п. Но какой замечательный язык, 
боже милостливый!

Любил царь Пушкина, жить без него не мог. 
Вот раз царь и говорит: «Скажи, Пушкин, стихи». 
«Не могу, — говорит Пушкин, — рассердитесь». 
«Да, говори, — просит царь, — не рассержусь; что 
ни скажешь, прощу». Пушкин возьми да и скажи… 
(непристойный текст отсутствует). Рассердился 
царь и заковал его в кандалы и послал на Кавказ. 
И сделался Пушкин кавказским пленником. А пре-
красная черкешенка распилила цепи и отпусти-
ла его на волю. Вот он и написал «Кавказского 
пленника». 

От той же, 90-летней, декабрь 1897. 
Жали женщины в поле барские. И вот одна 

женщина сомлела. Тогда ведь жали, не разгибаясь. 
Идёт мимо Александр Сергеевич: «Что такое? Разве 
можно так работать, и жара большая». Сейчас взял 
воды, дал ей, попрыскал. «Экое, — говорит, — горе! 
Бабы так убиваются. Погодите, — говорит, — бабы, 
и вы будете когда-нибудь людьми». Он нас и вы-
зволил, баб, из тяжёлой жизни. 

Записано от Марьи Яковлевны, 100 лет, 
деревня Губино. 

У его молодость широка была, и к женско-
му полу подпадывал, и это умел не худо. Долго 
молодцевал-то, долго летат по подругам. Ну он 
не на семнадцатом году девушка. Неладно делал, 
дак себе. 

Записано в 1890. 

— Чем занимался Пушкин в Михайловском? 
— А ничем не занимался: читал и писал; с 

народом не разговаривал; кто поклонится — и не 
увидит; всё был задумавшись. 

Записано от Кононова Ефима, 95 лет, 
село Михайловское. 

Нам тоже кажется, что Пушкин ничем не за-
нимался (с народом не поспоришь). Да и мы тут 
занимаемся ничем — с этой, по-настоящему на-
родной, точки зрения. А Благой? 

В его двухтомном (больше тысячи страниц) 
труде есть раздел «Три столетия новой русской 
литературы», глава «От Пушкина до Горького». 
Там про Пушкина читаем: 

Лиро-эпический жанр становится жанром 
эпико-лирическим, романтическая поэма о герое-
одиночке превращается в реалистический роман 
в стихах, развёртывающий, по известному позд-
нейшему определению Пушкиным жанра романа 
«на вымышленном повествовании» картину целой 
национально-исторической эпохи, столь востор-
гавшую Белинского энциклопедию русской жизни 
пушкинского времени. В результате возникает 
произведение не только национально-самобытное, 
но и естественное, натуральное и одновременно 
произведение совершенно новаторское, неизвест-
ное до того ни в русской, ни в мировой литературе 
— первый реалистический роман о современности, 
притом роман в стихах («дьявольская разница», 
как замечал об этом сам Пушкин), не только обле-
чённый в стихотворную форму, но и исполненный 
в органическом соответствии с этим подлинной 
«поэзией действительности». 

Вместе с тем становление Пушкина на но-
вые, реалистические позиции, сколь бы ни было 
оно органически связано с его индивидуальным 
литературным развитием, не являлось — и в этом 
одно из веских подтверждений закономерности в 
данных исторических условиях этого становления 
— только его творческим достижением. 

Первые же главы «Онегина» писавшегося 
больше восьми лет (полное отдельное издание 
романа вышло только в 1833 г.), не только (за 
«только, не только» отдельное спасибо. — А.М.) 
оказались важнейшим переломным моментом в 
творческом развитии Пушкина, установив новый, 
реалистический метод как основной метод всего 
последующего его творчества, но и сразу стали 
оказывать влияние на ряд литературных явлений 
этого времени. 

Хорошо, правда? Умей мы конструировать 
такие штуки, как «лиро-эпический», «эпико-
лирический», «национально-исторический», 
«национально-самобытный» и т.п., у нас в резуль-
тате тоже возникло бы произведение не только 
национально-самобытное, но и естественно-
натуральное и одновременно произведение со-
вершенно новаторски-традиционное, но — увы! 

Нельзя, однако, отчаиваться. Надо стремить-
ся, надо учиться. А у кого нам велено учиться? 
Правильно, у народа! 

— На сцену, богоносец!

— Пушкина глядеть приехали! А что в ём хо-
рошего, в вашем Пушкине? Я вам вот что, девки, 
скажу: повесить его мало! Привязать за ноги, за 
руки к осинам, да отпустить — вот как с им надо! Вот 
вы, девки, не знаете, а стояла тут раньше мельница, 
и жил мельник, и была у него дочка-красавица. А 
Пушкин-то ваш, как приехал сюда — ну за ей бегать. 
Бегал, бегал… Обрюхатил девку да и бросил. А она 
со сраму-то взяла да утопилась — там, в озере. 
Вот как оно было. 

Записано в селе Михайловское. 
Говорят, что волю-то Пушкин выходил, барщи-

ну с крестьян снял. Так царь и господа все, у кого 
были забранные люди, стали его руку-подпись 
знать и нельзя стало ему рукой расписываться. 
Пришлось ему ногою писать. 

Записано от крестьян деревни Бугрово. 
Вот он и решил выдумать, как избавить народ: 

сочинил бумагу, что нужно невольникам дать свобо-
ду. Узнал про это царь и шлёт в Михайловское теле-
грамму, чтобы Пушкин немедля скакал в столицу, 
потому что они все запутавши. Ну, Пушкин поехал. 
А как подписать-то? Пушкин говорит: подписать 
её надо, не вынимая из-под стола. Царь сперва 
скривился, но потом подписал, господа тоже под-
писали, синод согласился. Когда все подписали, то 
увидели, что это воля крестьянам. Тут уж им крыть 
нечем, дело было сделано по всей форме. 

Записано от Егорова Семёна,  
деревня Бустыги, в 1928 году. 

Пушкина за мужиков застрелили богачи. При-
казал ему царь: «Становись под ранжир и угнетай 
крестьянство!» Он отказался и уехал в цыганы. 
Цыганом три года ходил, а потом его перевели в 
арапы. Невысокий это был ему чин — последнее 
место. 

Из собрания О.Ломан. 1938
Любил Пушкин Евпраксию Николаевну и очень 

хотел на ней жениться. Красивая она была и ве-
сёлая смолоду. Мать, Прасковья Александровна, 
никуда её без няни не пускала. Няня так и тряслась 
над ней. 

Пушкин тоже иногда приходил в Тригорское с 
няней. Арина Родионовна её звали. Вот раз назна-
чено было у них свидание у скамьи над Соротью. А 
няни обе по сторонам караулили от маменьки. 

У дивана они и объяснились. Только объ-
яснение его ни к чему не пришлось. Пушкин был 
бедный очень, и Евпраксия Николаевна его хоть и 
любила, а только замуж не пошла и вышла потом 

за барона. Лестно было, что барон. Диван этот 
Пушкин прозвал «диван Онегина», — стихи он такие 
писал, вот они и подходящи были. А Евпраксию 
Николаевну он прозвал Татьяной. Евпраксия и 
Татьяна на один день 12 января приходятся име-
нинницы. Так её дома и звали все. 

Потом уговаривал он Евпраксию Николаевну 
бросить мужа, а она ему и говорит: «Никогда я этого 
не могу сделать, хотя я вас может и люблю, да я за 
другого вышла и буду век ему верная. 

Записано от горничной Вульф-
Вревских, 90 лет, деревня Железново.

90-летняя горничная удивительно точно рас-
сказала историю и географию, включая «Онегин-
скую скамью». А Евпраксия — та самая «Зизи, кри-
сталл души моей,/ Любви приманчивый фиал».

Собранные в разное время народные мнения 
взяты из статьи А.А.Анненковой «Пушкин в про-
стонародном сознании» («Московский пушки-
нист», РАН. 1996) — тираж 2000. Лучше б наоборот: 
Благой — тысячу, а народные мифы и легенды 
— миллион. Чудесных рассказов о Пушкине в 
прошлом и в позапрошлом веке собиратели за-
писали сотни, а то и тысячи. Читаешь и не можешь 
начитаться. 

…Возвращаемся в цирк. 

LХХVIII. ИЗ ДРУГОЙ ОПЕРЫ 
В музыкальном мире опера Чайковского «Пи-

ковая дама» ценится выше, чем «Евгений Онегин». 
Но проблемы с текстом, с русским языком, всё 
те же. 

Спросите любого: «Знаешь оперу «Пиковая 
дама»? — «Конечно!» — «Спой хоть что-нибудь». 
В ответ прозвучит: «Что наша жизнь? — игра!» и 
«Уж полночь близится, а Германа всё нет». А ведь 
там полно чудес. 

ХОР. 
Радостно, весело в день сей
Вместе собирайтеся, други!
Бросьте свои недосуги,
Бейте в ладоши руками,
Щёлкайте громко перстами!
Чёрны глаза поводите,
Станом вы всё говорите!
Фертиком руки вы в боки,
Делайте лёгкие скоки,
Чобот о чобот стучите,
С поступью смелой свищите!

«Делайте лёгкие скоки» — это, что ли, ани-
маторы в захолустном детском саду репетируют 
утренник? Нет, в либретто указано: «Маскарад-
ный бал у богатого сановника. Большая зала. 
Юноши и девушки в маскарадных костюмах 
танцуют контрданс. На хорах поют певчие».

Дело происходит в Питере, в столице Им-
перии. На балу молодые аристократы — те са-
мые, которые по-русски ни в зуб ногой. Какие, к 
чёрту, чоботы? Хор (крепостных?), может быть, 
других песен не знает. Однако на балах, кажет-
ся, танцевали под музыку, а не под «народные» 
песни. Но если танцуешь молча — это балет. В 
опере — пой! 

Перефразируя Чехова, можно мечтательно 
сказать: в театре всё должно быть прекрасно — и 
слова, и музыка, и голоса, и… Но, увы, опера высо-
комерно утверждает: «Текст значения не имеет». 
Ладно. Согласимся. Разойдёмся полюбовно.

Насчёт либретто «Пиковой» у нас тоже нашёл-
ся союзник — композитор, участник знаменитой 
постановки в Париже, которую запретила Москва. 
И не накануне премьеры (что иногда случается), 
а до начала репетиций.

«Пиковая дама» Чайковского гениальна в 
психологической достоверности характеров. 
Здесь всё правда — кроме элементов «внешне-
го реализма». 

Что же относится здесь к внешнему реализму 
и не имеет отношения к правде? Это — толпа:

1) Толпа фальшиво-нейтральная (хор гуляю-
щих: няньки, дети, гувернантки и прочие необя-
зательные персонажи).

2) Толпа фальшиво-заинтересованная (де-
вичий хор в комнате Лизы, хор напуганных грозой 
посетителей Летнего сада).

3) Толпа фальшиво-фальшивая (бальные 
гости, хор пастухов и пастушек в пасторали).

В третьем случае — интермедия «Искренность 
пастушки» — музыка восхитительна. Однако эта 
пастораль вовсе не нужна опере. Она, скорее все-
го, выполняет традиционную функцию балетного 
дивертисмента, не более. В лучшем случае это 
оттеняющее драму идиллическое пятно, лишен-
ное не только драматургической, но и сюжетной 
мотивировки. 

Шнитке. О постановке «Пиковой дамы»

Но вот самая страшная сцена — гроб! 

ГЕРМАН. Вот катафалк, вот гроб... И в 
гробе том старуха без движенья, без ды-
ханья. (Видимо, хорошие бубновые старухи в 
гробах шевелятся и дышат. — А.М.) Какой-то 
силою влеком, вхожу я по ступеням чёрным! 
Страшно, но силы нет назад вернуться!.. На 
мёртвое лицо смотрю... И вдруг, насмешливо 
прищурившись, оно мигнуло мне!

Лицо не может мигать, не может прищурить-
ся, и голова не может, и брюхо. Лицом нельзя 
дышать, и есть лицом тоже не стоит. Впрочем, в 
кошмарном сне случается всё что угодно. А наяву 
в прекрасную погоду, в самом начале оперы на-
родные гулянья. 

На весеннем солнце в Летнем саду гу-
ляют нянюшки, гувернантки и кормилицы. 
Дети играют… Входят мальчики в игрушечном 
вооружении, изображающие солдат; впереди 
мальчик-командир.

ХОР МАЛЬЧИКОВ.
Мы все здесь собрались
На страх врагам российским.
Злой недруг, берегись
И с помыслом злодейским
Беги иль покорись!
Ура, ура, ура!
Отечество спасать
Нам выпало на долю,
Мы станем воевать
И недругов в неволю
Без счёта забирать!
Ура, ура, ура!
Да здравствует жена,
Премудрая царица,
Нам матерь всем она,
Сих стран императрица
И гордость и краса!
Ура, ура, ура!

 ХОР НЯНЮШЕК, КОРМИЛИЦ 
И ГУВЕРНАНТОК 
Ну, молодцы солдаты наши!
И впрямь напустят страху на врага.

Как указал Чайковский, действие происходит 
«в конце ХVIII века, но не позднее 1796 года». То 
есть во время царствования Екатерины II. Песня 
маленьких мальчиков с поэтической точки зрения 
— не шедевр. Здесь её цитируем, чтобы показать 
историческую преемственность. В опере, которая 
написана в конце ХIХ века, детишки, живущие 
в конце ХVIII века, маршируют по Петербургу и 
поют что-то вроде «баба Катя, мы с тобой», так 
что, когда в начале ХХI века дети поют «дядя Вова, 
мы с тобой», — это традиция. 

Продолжение завтра.

Александр МИНКИН Часть ХIX

Российская фабрика Siglo de Oro — «Золотой век».
Создатель вкуснейшей сигары «Евгений Онегин» — Артур Шиляев, 
по образованию — инженер-конструктор ракетных двигателей, 
выдающийся лагидор (так называют уникальных специалистов, 
создающих композицию табаков для сигары. Обычно на фабрике десятки 
и сотни торседоров — скрутчиков сигар — и, как правило, один лагидор).

Отель «OneginЪ» 
на улице Пушкина, 
которая ведет к 
площади Свободы 
через сквер 
Пушкина. Самый 
центр Тбилиси. 
Дальше — проспект 
Руставели.
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Финал в кармане
Золотую награду завоевала в Хиросиме 

пара Наталья Забияко и Александр Энберт. Всего 
лишь неделю назад они победили и на этапе в 
Хельсинки. Буква Х явно приносит им удачу. После 
японского этапа пара уже в финале Гран-при. И 
более прямого выхода туда, чем два «золота», и 
придумать было нельзя.

Забияко и Энберт победили китайцев Пэн 
Чэн и Цзинь Яна, которые были серебряными 
призерами в Канаде. И тренер Нина Мозер, и 
сами фигуристы были очень довольны высту-
плением в Японии: «У нас впервые получился 
абсолютно чистый прокат произвольной со всеми 
сложными элементами. Это хорошая заявка на 
весь сезон». В Хиросиме пара действительно 
показала более чистое катание, нежели в Фин-
ляндии. Что даже позволило им сказать: «Это 
был практически 100-процентный прокат на 
сегодняшний день».

А «сегодняшний день» Евгении Тарасовой 
и Владимира Морозова, которые выступят на 
московском этапе, даст пищу для размышлений: 
кто из двух пар делает заявку на лидерство для 
начала на российском льду.

Кстати, все три российские пары, которые 
выступят в Москве, имеют шансы на финал 
Гран-при, если завершат выступление на Хо-
дынке в тройке призеров. Тарасова и Морозов 
победили на этапе в США. Алиса Ефимова и 
Александр Коровин стали там вторыми. Дарья 
Павлюченко и Денис Ходыкин завоевали «бронзу» 
в Хельсинки. 

Воронов идет вперед
Сергей Воронов продолжает держать пье-

дестальную планку за всех мужчин отечествен-
ного фигурного катания. В Японии спортсмен 
завоевал «серебро», улучшив свой результат по 
сравнению с американским этапом, на котором 
он был бронзовым. Победил же на домашнем 
льду Шомо Уно.

Дмитрий Алиев пока не в форме, или, скажем 
так, не в стабильности. После короткой про-
граммы тренер Евгений Рукавицын сказал, что 
Дмитрий будет злее в произвольной, допустив 
ошибку (как признался сам фигурист, на радостях 
от выполненного четверного тулупа). Но показан-
ную произвольную программу можно было смело 
назвать проблемной: оставшись без четверных 
прыжков, Алиев опустился на закономерное пятое 
итоговое место. И судейство, которое, конечно, 
благоволило к японцам на родном льду, тут уже 
было ни при чем.  

И по текущим событиям Сергей Воронов — 
лидер российского мужского катания. 

«Протанцевали» победу
Не было в Хиросиме французской пары Га-

бриэлла Пападакис — Гийом Сизерон. Партнер 
получил травму на тренировке, с этапа фигуристы 
снялись. И это был тот шанс, который не должны 
были упустить наши танцоры Тиффани Загорски 
и Джонатан Гурейро. После ритм-танца они и 
лидировали с комфортным преимуществом. 
Но осторожное катание, ошибка на коварных 
твиззлах опустили дуэт на четвертое место в 
произвольной. Подушка безопасности в виде 
баллов лидерства позволила остаться на пье-
дестале, но на втором месте. 

Правда, фактически выступление в Хироси-
ме становится для танцоров более успешным, 
чем на первом этапе в Америке, когда они заняли 
третье место. А победили в Японии американцы 
Кейтлин Хавайек и Жан-Люк Бекер, россияне 
Анастасия Скопцова и Кирилл Алешин на седь-
мом месте. 

Дерзкая Лиза
У одиночниц все было, как всегда, лихо. 

«Один билет до Ванкувера, пожалуйста!» — не 
изменила себе Елизавета Туктамышева, зажига-
тельными словами в соцсетях отметив успешное 
выступление. Выдержав битву с японками на их 
земле, принимающей этап Гран-при, Лиза за-
няла третье место и вышла в финал серии. Всего 
0,45 балла наша фигуристка уступила Сатоко 
Мияхаре. Но это в борьбе за второе место. А на 
первое ворвалась с обещанными сложнейшими 
прыжками 16-летняя Рика Кихира. И набранными 

баллами помахала ручкой олимпийской чемпи-
онке Алине Загитовой: скоро встретимся! 

Сатоко Мияхара тройной аксель не исполня-
ла, да и техническая насыщенность произвольной 
программы уступала тому, что показала Лиза. Но 
Сатоко откатала очень чисто, а уж компонентами 
судьи ее не обидели еще и в короткой программе. 
Лиза не сделала свой коронный тройной аксель 
чисто, но вновь «зажгла» и подняла зал. Японская 
публика, очень трогательно приветствующая 
россиянок нашими флагами, пришла в восторг.

А Рика Кихира обещала исполнить два трой-
ных акселя в произвольной — и исполнила (второй 
— в каскаде с тройным тулупом). Как исполнила 
и все прыжки «высшего эшелона» фигурного 
катания. И чуть-чуть — 3,78 балла — не дотянула 
до мирового рекорда Алины Загитовой. При этом 
оценка за технику у японки оказалась выше: 87,17 
балла против 83,54. 

Паники не должно быть никакой, просто се-
зон обещает бескомпромиссные бои в женском 
катании. И на сей раз это будут бои не только 
между россиянками. Японки настроены реши-
тельно. Как могут быть настроены наши краса-
вицы, даже и говорить не надо. Туктамышева 
внезапно (и для соперниц, и для трибун) атакует, 
Загитова устанавливает мировые рекорды, Мед-
ведева жаждет показать перемены и доказать, 
что перемены эти к лучшему.

Кстати, через две недели Рика Кихира встре-
тится на этапе во Франции с Евгенией Медведе-
вой, а Алину Загитову мы увидим на московском 
льду уже в конце этой недели.  

Но это вопросы ближайшего будущего, а 
реалии настоящего таковы: Елизавета Тукта-
мышева, показав два прекрасных проката, вы-
шла в финал Гран-при. Она не догнала японок в 

Японии, но показала, что заявка канадского этапа, 
который 21-летняя фигуристка выиграла после 
длительного отсутствия в элите фигурного ката-
ния, не случайный одиночный «выстрел». Тренер 
Алексей Мишин считает, что Лиза могла быть и 
выше на пьедестале Хиросимы, но результат 
хороший, движение вперед продолжается.

А Елизавета тем временем продолжает без 
устали эпатировать публику. Добралась уже и 
до президента Трампа. На вопрос читателей, 
с кем она хотела бы встретиться, ответила: «С 
Дональдом Трампом. Сказала бы ему: «Я надеру 
тебе задницу в Твиттере». Не шик, конечно, шутка. 
Но настрой Туктамышевой понятен.

Ирина СТЕПАНЦЕВА.

СПОРТКУРЬЕР КУЛЬТУРЫ
ГЛАВНАЯ ТЕМА РАССЛЕДОВАНИЕ

НОВОСТЬ ДНЯЦИТАТА ДНЯ

КАДР ДНЯ

“Московский коМсоМолец”    
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Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

куплю
❑ КНИГИ Б/У.

ВЫЕЗД. 
т. 8(495)720-68-36

❑ изготовление
книг и брошюр
от 1 экземпляра 
т. 8(499)195-60-43

куплю

 платы, микросхемы, 155, 
ЭТО, разъемы, КМ 
т. (495) 945-60-02,
(495) 945-70-91

предлагаю
❑ отдых ПО МОСКВЕ 

т. 8-926-021-80-20

продаю

предлагаю
❑ адвокаты.

Бесплатная юридическая 
консультация! 
т. 8(495)320-32-32

❑ книги, открытки, 
фотографии, старинные 
вещи б/у куплю 
т. 8-915-344-86-45

❑ часы, значки б/у. 
т. 8(495)723-19-05

предлагаю
❑ безболезненное 

усыпление, вывоз. 
Мосветслужба 
т. 8-495-972-99-25

сниму
❑ квартиру 

т. 8-915-036-19-89

❑ бесплатная
консультация ведущих 
юристов! 
т. 8(495)101-01-41

БЕБЕБЕБЕБЕБЕБЕБЕСПСПСПСПСПСПСПСПС ЛАЛАЛАЛАЛАЛАЛАЛАТНТНТНТНТНТНТНТНАЯАЯАЯАЯАЯАЯАЯАЯ 
ЮРЮРЮРЮРЮРЮРЮРЮРЮРИДИДИДИДИДИДИДИДИДДИЧИЧИЧИЧИЧИЧИЧИЧИЧЕСЕСЕСЕСЕСЕСЕСЕСЕСКАКАКАКАКАКАКАКАКАЯЯЯЯЯЯЯЯЯ 
КОНСУЛЬТАЦИЯ
МЫ ВАМ ПОМОЖЕМ!

8-800-302-90-40

предлагаю
❑ издание книг, 

фотоальбомов 
т. (499)235-73-36, 
8-929-992-70-91

❑ отдых

ЛЮБАЯ станция метро! 

т. 8-925-705-38-87

❑ бюджетный отдых 

т. 8-964-729-17-28

❑ отдых 

т. 8-926-217-01-15

❑ отдых 

т. 8-926-783-41-50

❑ отдых!

Любая станция метро 

т.  8-495-648-83-02.

ФУТБОЛ. ЧЕМПИОНАТ 
РОССИИ. РЕЗУЛЬТАТЫ  

14-ГО ТУРА
«Арсенал» (Тула) — «Анжи» (Махачкала) 

— 2:0 (Сергей Ткачев, 25 — 1:0, Зелимхан 
Бакаев, 63 — 2:0)

«Урал» (Екатеринбург) — «Оренбург» 
(Оренбург) — 2:1 (Николай Димитров, 31 — 
1:0, Николай Димитров, 86 — 2:0, Силвие 
Бегич, 89 — 2:1)

«Крылья Советов» (Самара) — «Ахмат» 
(Грозный) — 1:2 (Раванелли, 64 — 0:1, Мак-
сим Канунников, 69 — 1:1, Олег Иванов, 81 
— 1:2)

«Ростов» (Ростов-на-Дону) — «Динамо» 
(Москва) — 0:0

«Уфа» (Уфа) — «Спартак» (Москва) — 2:0 
(Дмитрий Сысоев, 75 — 1:0, Ловро Бизяк, 
90+2 — 2:0)

«Краснодар» (Краснодар) — «Енисей» 
(Красноярск) — 3:0 (Юрий Газинский, 60 
— 1:0, Виктор Классон, 70 — 2:0, Шарль 
Каборе, 85 — 3:0)

Матчи «Рубин» (Казань) — «Локомотив» 
(Москва) и ЦСКА (Москва) — «Зенит» (Санкт-
Петербург) завершились 11 ноября после 

подписания номера.

Дорогие читатели «Московского 
комсомольца», рады сообщить 
вам о начале традиционной 
предновогодней акции «Хоро-
шее настроение от «МК». По 
ее итогам самые активные 
участники получат подарки 
и приглашение на празднич-
ную встречу с ведущими жур-
налистами газеты, которая 
пройдет в редакции в конце 
декабря. 

В этом году исполняется 99 лет 
нашей газете, остается всего один год до 
100-летнего юбилея «Московского комсомоль-
ца», поэтому конкурсное задание мы посвятили 
многолетней истории нашего издания.

Для участия в конкурсе вам нужно подпи-
саться на газету «Московский комсомолец» на 
2019 год и отправить нам письмо с одним (или 
несколькими) заданием:

— Расскажите, как и почему вы стали под-
писчиком «МК».

— Как ваша судьба изменилась благодаря 
«МК».

— Напишите, если вы или кто-то из близких 

стали героем публикации, как это по-
влияло на вашу жизнь. 

— Какое из мероприятий 
«МК» вам запомнилось больше 
всего и почему. 

— Какую рубрику вы хо-
тели бы чаще читать в газете 
и почему. 

Отправить ваше письмо 
или копии архивных материа-

лов можно на e-mail podpiska@
mk.ru, а также по почте на адрес 

редакции (125993, Москва, улица 
1905 года, д. 7, стр. 1) с пометкой на 

конверте «Конкурс «Хорошее настроение 
от «МК» или передать через редакционные 
подписные пункты (их адреса ежедневно 
публикуются в газете). Обязательно укажите 
ваши ФИО и номер телефона для связи и 
вложите ксерокопию о подписке.

Письма будут приниматься с 8 ноября 
до 14 декабря 2018 года!

Подробную информацию о конкурсе, 
о правилах его проведения, месте и по-

рядке получения выигрышей вы можете узнать 
по телефону 8(495)665-40-80.

ПРИМИТЕ УЧАСТИЕ В КОНКУРСЕ «МК»!
Если вы подписчик газеты или собираетесь  

им стать, то этот конкурс именно для вас

ПРАЗДНИК
РЕКЛАМА

КАШИРИНА ВНОВЬ ПЕРВАЯ
В пятый раз в карьере Татьяна Каширина 

стала чемпионкой мира по тяжелой атлети-
ке в категории свыше 87 кг. «Это моя самая 
сладкая победа после перерыва, — сказала 
Татьяна. — Немножко не получилось все, что 
запланировали. Но первое место — мое. Я 
очень этому рада, мы с тренером сделали 
это». А первое «золото» чемпионата для Рос-
сии завоевал Артем Окулов в категории до 
89 кг.  

Сборная России по тяжелой атлетике 
не выступала на международных турнирах 
с чемпионата мира-2015, который прошел в 
Хьюстоне, из-за большого количества поло-
жительных допинг-проб у спортсменов.

МУРАТ ГАССИЕВ ПОСЕТИЛ 
РЕДАКЦИЮ «МК»

 Гостей мы вообще любим. А уж таких 
— тем более. Экс-чемпион мира по боксу 
в первом тяжелом весе (по версиям IBF 
и WBA) Мурат Гассиев — реально звезда 
мирового масштаба. И еще собеседник — 
супер! И потому пообщаться с ним было 
особенно интересно.

Мурат рассказал и о восстановлении 
после операции на плече, и о планах на сле-
дующий бой. Интервью с Гассиевым выйдет в 
одном из ближайших номеров «МК».

Кстати, последний на сегодня поединок 
осетинский боксер провел в июле, уступив 
украинцу Александру Усику в финале Всемир-
ной суперсерии. Это поражение стало первым 
в карьере 25-летнего уроженца Владикавказа. 
Будет ли реванш — пока вопрос открытый, но 
пока Гассиев восстанавливается, Усик про-
должает выходить на ринг. И в ночь с 10 на 11 
ноября нокаутировал британца Тони Беллью 
в 8-м раунде.

Победа позволила 31-летнему Усику со-
хранить титулы чемпиона мира по версиям 
WBC, WBO, IBF, WBA Super и The Ring.

Сергей ПОГРЕБНЯК.

Золотую, две серебряные  
и бронзовую награды 
завоевали российские 
фигуристы в Японии

12 ноября Школа-студия МХТ им. Чехова, 
эта кузница актерских кадров, отмечает 75-
летие. И одной из главных фигур юбилейного 
вечера, без сомнения, станет обладатель-
ница студенческого билета №1, выданного 
75 лет назад, Маргарита Анастасьева. Она 
единственная из всего курса, кто до сих пор 
живет и здравствует. Остальных уже нет. А ей 
93. Маргарита Анастасьева в эксклюзивном 
интервью обозревателю «МК» — о первом 
наборе студийцев, о великих мхатовских 
стариках и о себе.

Ее билет за номером один действительно 
оказался счастливым. Дочь врага народа (отец 
расстрелян в 1938-м) зачислили в первый набор 
школы при правительственном (таким неофици-
ально считался МХАТ) театре. По окончании взяли 
в труппу, где она много и с успехом играла. А му-
жем ее стал первый мхатовский красавец Влад-
лен Давыдов, с которым она счастливо прожила 
67 лет. В МХТ работает и сын — Андрей Давыдов. 
До сих пор она сохраняет невероятную виталь-
ность. У Маргариты Викторовны огромные голу-
бые глаза, она хохочет звонким смехом, улыбчива 
и абсолютно самостоятельна. Браво!!!

— Во время войны мы никуда с мамой не 
уезжали, жили в Москве, — рассказывает мне 
Маргарита Викторовна. — А Москва темная, 
вся Садовая в противотанковых ежах, а рядом 
с Эрмитажем, где мы жили, зенитка стреляла, 
если объявляли тревогу. Короче говоря, в та-
кой обстановке я иду мимо Художественного 
театра, и при мне в витрине с той стороны вы-
вешивают объявление: «Набор в Школу-студию 
Художественного театра». На следующий же 
день побежала, сдала документы. Первым шло 
собеседование, на котором жестко отсеивали: 
из тысячи оставили триста. И в конечном счете 
к третьему туру из 300 нас осталось 18 восем-
надцатилетних птенцов. Экзамены проходили в 
фойе театра, Москвин во главе комиссии. Было 
страшно, боязно, но, когда я увидела свою фами-
лию в списке принятых, ничего более радостного 
в своей жизни не испытывала. 

— Интересно, по каким критериям рань-
ше отбирали в актеры? 

— Грубо говоря, как лошадей: чтобы были 
рост, стать, голос. И обязательно обаяние: Ста-
ниславский говорил Качалову, что обаяние для 
актера — это стопроцентный успех. Дар — как 
блондин ты или брюнет, как дыхание. Обаяние 
— это душа. Вот Василий Иванович Качалов был 
необыкновенно обаятельным. И потом, наш вы-
пуск набирали с учетом классического репертуа-
ра. То есть чтоб женщины могли аристократок 
играть, двигаться, перчатки носить. А вы знаете, 
что труппу, причем любую, набирают по пьесе 
«Горе от ума»? Там же все персонажи есть — вот 
тебе и труппа сформирована. 

Немирович, к сожалению, до открытия сту-
дии не дожил, хотя это была его идея — воспитать 
новое поколение артистов Художественного 
театра. За студию были Хмелев, Москвин, Кача-
лов — старики, а среднее поколение не очень-
то этого хотело. И, забегая вперед, скажу, что 
за четыре года, что учились, мы всех стариков 
перехоронили, всех, кто нас любил и пестовал. 
И мы попали в лапы к тем, кто, конечно, с по-
чтением, с уважением к нам, но не так, как хотел 
того Немирович. 

Когда нас приняли, мы оказались в раю. 
Кругом-то ой-ой-ой что творится, а мы при теа-
тре. Нас любили, лелеяли, воспитывали. У нас 
бывали Ольга Книппер-Чехова, Анна Ахматова, 
Пастернак, Рихтер, даже Пристли (когда был 
в СССР, приходил). Раз в неделю обязательно 
Третьяковская галерея, мы ее наизусть знали. 
Нас старались сделать культурными, интелли-
гентными людьми.

— А стипендию платили или только кор-
мили в то время?

— На втором курсе после экзамена я первая 
получила чеховскую стипендию — 400 рублей 
(старыми), а до этого совсем мало было. Тало-
ны — да, давали на обед УДП, то есть усиленное 
диетическое питание, мы называли их «умрешь 
днем позже». В сравнении со всеми мы в студии 
были как у Христа за пазухой. Красивые девоч-
ки — локоны, вот такие ресницы... Но скромные 
были, зажатые все, и для педагогов стояла задача 
нас разжать. Это сейчас, говорят, не знают, как 
нынешних обратно зажать.

— Как получилось, что ваш билет №1?
— Я полагаю, что по алфавиту — фамилия 

Анастасьева шла первой. Билеты подписывал 
Качалов. А сейчас вообще получилось уникально, 
потому что я осталась одна со всего курса — вот 
какое завершение. Да, все умерли, я одна, как 
последний листок, на дереве болтаюсь. Знаете, 
я себя ощущаю крестом.

— Что вы имеете в виду?
— Это (показывает на левую руку) — ХХ век, 

правая — XIX, а здесь (голова) — ХХI. Я же роди-
лась в 25-м году и ХIX век ощущаю через деда.

А дед Маргариты Анастасьевой — великий 

пианист, дирижер, педагог Феликс Блуменфельд. 
Среди его учеников — Горовиц, Нейгауз. В дом к 
ним приходил Борис Пастернак, и именно он спас 
маленькую Маргошу с матерью, когда арестовали 
отца. Пастернак умер, многие боялись приходить 
на похороны, но среди немногочисленных прово-
жатых шел мхатовец Борис Ливанов. За это ему 
досталось от министра культуры Фурцевой.

— А Ливанов не испугался и сказал ей: «Па-
стернак мой друг, и я не мог не пойти».

— Запрещать хоронить близких... Ужас-
нейшее проявление советской власти.

— Ну как вам сказать… Ко всему привыка-
ешь. Ливанов вообще был удивительной лично-
стью. Первый фильм, который я с ним увидела в 
детстве, был «Дубровский». И когда его убили, 
я пришла домой и рыдала. «Ну что ты плачешь? 
Это же актер, — говорила мне мама. — Он жив». 
И когда я поступила в театр, первым, кого там 
встретила, был Ливанов. Я с ним играла в своем 
первом спектакле «Чужая тень» по Симонову. Он 
по телефону разговаривал с товарищем Стали-
ным. А вот потом были «Кремлевские куранты». 
Тяжело репетировали, и меня с Левкой Золо-
тухиным уже подсиживали дублеры. Нас с ним 
даже хотели снять с ролей. Тогда позвали автора 
— Погодина, показали, как играем, и он сказал: 
«Оставить. Верится, что она читает Блока».

А тут еще вот что. Играем один из спекта-
клей. Приезжают Булганин и Хрущев, сидят в ле-
вой, правительственной, ложе. И когда первый акт 
кончается нашей с Левкой сценой, вдруг Булганин 
с Хрущевым аплодируют. Не успели мы выйти со 
сцены, директор прибежал, все довольны, то есть 
нас утвердили. И на следующий день выходит 
«Правда», на первой странице статья, что МХАТ 
посетили Булганин и Хрущев. Так мы вчетвером 
— Смирнов, Ливанов, я и Золотухин — попали в 
«Правду». Все! Судьба была решена! И поехали 
мы по всему миру с этими «Курантами». Я играла 
и в «Третьей патетической», и в «Залпе Авроры» 
— все про дедушку Ленина. Перед Сталиным 
играла, перед Молотовым, Хрущевым. 

— Вот ведь актерская судьба — вы из 
благородных, пострадавших от советской 
власти, а роли доставались... 

— Время такое было. Когда я поступала в 
театр, первый раз соврала: в анкете про отца 
расстрелянного написала, что он умер. Меня 
поэтому и взяли в театр, а Юра Пузырев (помните 
такого артиста?) — у него такая же, как у меня, 
история. Он все честно написал, и его не взяли в 
МХАТ. Это же правительственный театр был.

— 93 года в паспорте. Как вам удалось 
себя сохранить такой витальной? 

— За счет внутреннего состояния. Я по своей 
природе оптимист. Не собираюсь себя хвалить, 
но я не злая, не завистливая, оптимистичная, 
доброжелательная. Понимаете, нужно быть чело-
веком незлобным. Если крутили за моей спиной, 
то я все узнавала последней. 

— В театре непросто сохраниться.
— А может, я сохранилась, потому что Олег 

Николаевич (Ефремов. — М.Р.)... Ладно, не буду 
говорить... Он меня по существу... В общем, на 
пенсию перевел. Но, вот видите, пути Господ-
ни неисповедимы — я одна осталась, первая с 
курса пенсионерка, самая юная. Я уже 30 лет как 
пенсионерка. Что, я не могла играть? 

— Думаю, что очень даже могли. 
— А чего он меня выгнал? Ну выгнал — и 

хорошо. А я в полном соку была. И если я сейчас 
прилично выгляжу, то 30 лет назад уж не хуже.

— Вы не простили его? 
— Конечно, простила. Мне Владлен мой 

говорил: «Мой дом — моя крепость. А жена — 
крепостная актриса». 67 лет прожили с ним, но 
это, между прочим, моя заслуга: баб-то сколько 
за ним бегало! И вот сейчас я имею право со 
стороны смотреть на свою жизнь, как в кино или 
в компьютере. К чему я это говорю? У меня со-
бытия жизни все всполохами: вот я поступила в 
Школу-студию, вдруг получила роль, вдруг нашла 
дедовский архив и из него выяснила, что когда 
50 лет было Дягилевским сезонам, с которыми 
работал мой дед, в этот момент я в Париже почти 
там же играла Елену Андреевну в «Дяде Ване». 

— Как вы сейчас живете? 
— Сейчас как-то не очень интересно кругом, 

и я предпочитаю общаться с Рахманиновым, 
Чайковским, Микеланджело — у меня прекрасные 
альбомы его. Вот на кого надо равняться и брать 
все для души. И раньше МХАТ такой был.

— Вы не чувствуете себя одинокой? 
— Нет, никогда. Это я от мамы унаследовала. 

Правда, сейчас тяжелый период в жизни, потому 
что уходят друзья. А их много не бывает.

— Как не пасть духом, когда все 
уходят?

— Мне Бог в помощь. У меня есть большой 
друг — митрополит. Я недавно была у него в 
Орле, он меня благословил на выступление на 
юбилее Школы-студии, я буду 12 ноября там 
речь говорить.

Марина РАЙКИНА.

ТЕАТРАЛЬНЫЙ 
РОМАН 
КОРОЛЕВЫ МАРГО
Студентка №1 Школы-
студии Московского 
художественного 
театра: «В сравнении  
со всеми мы были как  
у Христа за пазухой»

Каждый этап серии Гран-при — повод для размышления. Но вовсе 
не повод для глобальных выводов из разряда «все пропало» 
или, наоборот, «все теперь будет классно». Кого-то из фигуристов 

приходится сравнивать заочно, по баллам и отсутствию (или присутствию) 
падений. Кто-то из потенциально сильнейших в этом сезоне сталкивается 
на этапах и очно. Последние схватки, конечно, интереснее, потому что 
и адреналин вырабатывают вдвойне, и нервную систему спортсменов 
проверяют, и уже немного моделируют главные старты сезона.

Дерзкая Туктамышева
добралась до Трампа
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  На совете учредителей WADA в Баку 15 
ноября будет рассматриваться вопрос 
доступа в Московскую лабораторию 
независимых экспертов.
Что нам тот доступ?
Да практически всё на данный момент. 

В 2015 году WADA признало РУСАДА не соот-
ветствующим Всемирному антидопинговому 
кодексу, а в сентябре этого года восстановило 
российский статус. Протестующих до сих пор 
много. Жаждущих отыграть всё назад — туда, 
в сторону нашего спортивного бесправия, не 
убавилось. На антидопинговом саммите в Бе-
лом доме информатору WADA Юлии Степановой 
аплодируют стоя.

Возвращая нам права, WADA подчеркнуло: 
до конца года организация должна получить 
доступ к основным аналитическим данным и 
оборудованию Московской антидопинговой 
лаборатории. А до 30 июня 2019 года долж-
ны быть перепроверены все подозрительные 
допинг-пробы. Если условия не будут выпол-
нены, статус опять отберут. 

Декабрь уж близится, а доступа все нет. 
Юрий Ганус считает, что пора действовать. 
«Сейчас нам не хватает конкретных шагов. Я 
понимаю, что многое в этом вопросе зависит 
не только от главы спортивного ведомства. 
Свое слово должен сказать и Следственный 
комитет РФ, и высокопоставленные чиновники 
правительства… России нужно начать делать 
реальные шаги в сложившейся ситуации. И они 
должны быть сделаны до 15 ноября».

И снова о 15 ноября, которое уже — вот-
вот. Открыть лабораторию до названного числа 
вряд ли возможно. Но согласовать, например, 
кандидатуры представителей в группу, которая 
должна получить доступ, технические условия 
доступа — кто мешает? 

«Если мы не выполним требования WADA, 
последствия будут разрушительными для нас. 
Ограничится наше участие в международных 
соревнованиях вплоть до лишения участия в 
них наших спортсменов. Я уж не говорю про 
проведение международных соревнований в 
России. Мы как никто другой должны быть за-
интересованы, чтобы разобраться в том, что у 
нас происходит в московской лаборатории. До 
31 декабря остается больше полутора месяцев, 
но я не считаю правильным оттягивать действия 
на последние дни года. Этот вопрос нельзя ре-
шить за несколько дней. Мы предложили свое 
содействие Следственному комитету России, 
но не получили никакого ответа. Я так понимаю, 
что Следственный комитет РФ решает вопросы 
самостоятельно». 

А ведь руководитель РУСАДА не пугает. 
Всё, что нам вернули, могут и отобрать. Не 
опять, так снова. Повод давать нельзя. И это 
тот случай, когда самостоятельность каждого 
участника процесса должна быть коллективной, 
как и ответственность. 

Ирина СТЕПАНЦЕВА.

Права РУСАДА 
могут снова 
отобрать
Нам ничего уже  
не страшно?

«Сегодняшняя сборная России отличается тем, что идет не от соперника, а от себя, сама 
строит игру и диктует условия... Пусть наши оппоненты думают, как нам противостоять, а не 

наоборот. Мы хорошо атаковали, в играх с финнами и со шведами в том числе».
Владимир ДЕХТЯРЕВ, хоккейный комментатор, в интервью «МК» — об итогах финско-

го этапа Евротура, где Россия одержала досрочную победу.

Хоккей. Евротур. «Карьяла Кап». Россия—Финляндия — 3:0. Россия—Швеция — 4:1. Россия—
Чехия — 2:5. Положение команд: Россия — 6 очков, Финляндия — 3, Швеция — 3, Чехия — 3 (матч 
Швеция—Финляндия завершился после подписания этого номера «МК»).

Ap

Александр Дергачев в матче 
со сборной Швеции.

Сатоко Мияхара, Рика Кихира и Елизавета Туктамышева.
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ДНИ РОЖДЕНИЯ

Александр Бородин (1833–1887), компо-
зитор, основоположник русского эпического 
симфонизма
Людмила Гурченко (1935–2011), актриса, пе-
вица, народная артистка СССР 
Юрий Кара (1954), кинорежиссер («Завтра была 
война») 
Татьяна Конюхова (1931), актриса театра и кино, 
народная артистка РФ
Наталья Негода (1963), киноактриса («Маленькая 
Вера», «Завтра была война»)
Юрий Поляков (1954), писатель, драматург, 
общественный деятель
Энн Хэтэуэй (1982) киноактриса, обладатель-
ница премии «Оскар»

пОД гРаДусОм

По информации Гидрометцентра России, сегод-
ня температура ночью в Москве -7…-5°, днем 
в Москве -3…-1°. Переменная облачность, без 
осадков, ветер южный, 3–8 м/с.

Восход Солнца — 7.56, заход Солнца — 16.30, 
долгота дня — 8.34.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магнито-
биологии, утром ожидается слабая геомагнитная 
буря, днем и вечером — небольшие возмущения 
геомагнитного поля.

ДатскИй угОлОк

День работников Сбербанка России.
Всемирный день борьбы с пневмонией.
Синичкин день.
1803 г. — Николай Карамзин официально на-
значен «российским историографом».
1888 г. — на празднике печатников французского 
города Лилля в исполнении рабочего хора впер-
вые звучит «Интернационал».
1918 г.  — А встрия провозглашена 
республикой.
1933 г. — сделана первая фотография предпо-
лагаемого лох-несского чудовища.
1948 г. — закончен Токийский судебный процесс 
над лидерами японских фашистов.

У винодела пошел в первый класс сын уро-
жая 2011 года.

«Давай не сегодня! У меня болит голова! 
Кажется, у меня начинаются критические 
дни!» — в отчаянии кричал Петрович, как 
учила жена.
Но в тюремной камере это почему-то не 
работало.

У Люси не было врагов, поэтому ужин она 
хомячила сама.

Я годами вырабатывал плохую репутацию, 
мерзкий характер, был жесток, все меня не-
навидели. И тут вдруг появляется какая-то 
баба — и все... я «зая».

Прогноз погоды. Завтра в Якутске днем ожи-
дается -55 градусов. Послезавтра потеплеет 
до -50.
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писатель

Размышления, судьбы, 
события

100 ЛЕТ КОМСОМОЛУ

кРОссВОРД

«Мы несчастная страна, — заметил кино-
режиссер Алексей Герман. — Во всех странах 
капиталисты строят капитализм. А коммунисты 
должны строить коммунизм. У нас же капита-
лизм строят коммунисты».

Точнее сказать, передовыми строителями 
капиталистического общества стали комсо-
мольцы. Выходцы из комсомола невероятно 
преуспели в новой жизни, где главным стало 
умение зарабатывать деньги. Самым преуспев-
шим комсомольцем называли Михаила Ходор-
ковского, образовавшего при Фрунзенском 
райкоме Центр научно-технического творчества 
молодежи, который импортировал компью-
теры и быстро превратился в процветающее 
предприятие. В реальности множество бывших 
комсомольских активистов сыграли видную 
роль в современном бизнесе. 

ШУСТРЫЕ ИНСТРУКТОРЫ
25 июля 1986 года руководство стра-

ны поддержало предложение ЦК ВЛКСМ 
о создании в стране единой общественно-
государственной системы научно-технического 
творчества молодежи (НТТМ). И уже на следую-
щий год появилось выражение «комсомольская 
экономика».

ЦК разрешил комитетам комсомола созда-
вать «молодежные центры» с тем, чтобы доходы 
шли на «решение уставных задач комсомола, 
политико-воспитательную работу, развитие 
детского творчества». Комсомольские секре-
тари получили право заниматься бизнесом, 
создавать совместные предприятия с госу-
дарственными или кооперативными организа-
циями; их освобождали от уплаты подоходного 
налога и налога на прибыль.

Постановление Совета министров СССР 
№956 «О содействии в хозяйственной деятель-
ности ВЛКСМ» позволяло комсомольцам самим 
определять цены и тарифы на свою продукцию 
и услуги. И самое важное: все, что они ввозили 
из-за границы, освобождалось от таможенных 
пошлин. При ЦК ВЛКСМ образовалось семнад-
цать тысяч кооперативов. 

Начальство встревожилось. На XXI съез-
де ВЛКСМ Президент СССР Михаил Горбачев 
заметил:

— Комсомол начал делать много полез-
ного через научно-технические общества, 
молодежно-жилищные кооперативы. Это надо 
всячески поддерживать, но политической ор-
ганизации молодежи не следует втягиваться 
в сугубо кооперативную, да еще перекупную 
деятельность. Тут найти надо грань.

Налоговые льготы отменяли, но главный 
шаг был уже сделан. Комсомольские пред-
приятия имели возможность обналичивать 
деньги.

«Единая общественно-государственная 
система научно-технического творчества моло-
дежи, — вспоминал недавний первый секретарь 
ЦК ВЛКСМ Виктор Мишин, — позволила спло-
тить талантливых ребят, обладающих большим 
интеллектуальным потенциалом, имеющих 
желание реализовывать свои способности в 
общественно-полезном деле и при этом — за-
рабатывать средства для своих личных нужд.

Была возможность создавать творческие 
молодежные коллективы, где строго не регла-
ментировалось, сколько потратить на развитие 
производства, а сколько — на зарплату. Про-
исходило накопление первичного капитала. 
Шустренький народ из инструкторов райкомов 
комсомола, который присосался в свое время 
к этому делу, стал перебрасывать деньги в 
сферу финансов. На биржах и в коммерческих 
банках они оборачивались гораздо быстрее и 
приносили более ощутимую прибыль».

НОВАЯ МАФИЯ
Один из руководителей Цекамола Вла-

димир Зюкин ярче других выступал за пере-
мены в комсомоле. Он начинал начальником 
котельной Снежного леспромхоза объединения 
«Комсомольсклес» в Хабаровском крае. Пошел 
по комсомольской лини, вырос до первого се-
кретаря крайкома. В перестройку его забрали в 
Москву — заведовать орготделом в ЦК ВЛКСМ, 
потом сделали вторым секретарем ЦК.

Владимира Зюкина в апреле 1990 года и 
избрали первым секретарем. Ему было всего 
тридцать шесть лет. Никто не знал, что он станет 
последним... Впоследствии он возглавит бро-
керскую компанию «Крэйтон Капитал», затем 
«Пилот Менеджмент». Руководителя москов-
ского комсомола Станислава Смирнова вы-
двинули во вторые секретари ЦК ВЛКСМ. Его 
изберут членом-корреспондентом Академии 
наук и председателем Торгово-промышленной 
палаты. Вячеслав Копьев, который сменит его на 
посту второго секретаря Цекамола, займет пост 

заместителя председателя совета директоров 
АФК «Система». Секретарем ЦК утвердили Ан-
дрея Шаронова, будущего первого заместителя 
министра экономического развития России, 
заместителя мэра Москвы...

В старой жизни рубли как таковые чинов-
ников мало интересовали, потому что покупать, 
собственно, было нечего. В извращенной си-
стеме бюрократического государства и де-
фицитной экономике значение имела только 
должность, к ней прилагались материальные 
блага. Поэтому потерять право пользовать-
ся «столовой лечебного питания», которая на 
протяжении многих десятилетий снабжала со-
ветскую номенклатуру продуктами хорошего 
качества (не принадлежавшие к номенклатуре 
в принципе не видели таких продуктов), как и 
возможность лечиться в 4-м управлении при 
Министерстве здравоохранения СССР, было 
настоящим горем для чиновника и его семьи. 

В новой жизни деньги обрели совсем иное 
значение. Но без связей на всех этажах бюро-
кратического механизма нельзя было много 
заработать, большие деньги раздавали крупные 
руководители, и чиновники с каждым годом 
все дороже оценивали свои услуги бизнесу. 
Выделение земли под строительство, передача 
зданий в аренду, получение выгодных заказов, 
кредитов, защита от бандитов и от правоохрани-
тельных структур — все эти услуги покупались. 
Вместо жесткого соблюдения единых правил 
игры, соблюдения налогового и таможенного 
кодекса постоянно делались исключения, выно-
сились решения о льготах. Чиновники осознали, 
как выгодно помогать бизнесу, который щедро 
расплачивался за оказанные ему услуги. 

«В прессе замелькал термин «комсомоль-
ская мафия», — писал Виктор Мишин. — Если 
это слово воспринимать буквально и перево-
дить на русский язык как «семья», то тогда — да, 
можно говорить о комсомольской мафии. По-
нятие солидарности, корпоративности присуще 
комсомольским работникам, пожалуй, так, как 
никому другому».

Комсомольские секретари были связаны 
между собой, а связи имели огромное значе-
ние. Комсомольским активистам пригодились 
и другие качества: умение ладить с людьми и 
заниматься оргработой — «орговики» ценились 
особенно высоко.

— В принципе, был срез очень энергич-
ных и талантливых людей, которые, когда все 
перевернулось, продолжали хотеть себя сде-
лать, — вспоминал Владимир Зюкин. — И они 
себя сделали… И мы пошли в бизнес, пошли 
во власть.

Сформировался особый, клановый капи-
тализм. Его характерные черты — непрозрач-
ность и тесное сращивание с государственным 
аппаратом. В такой системе чиновники рас-
поряжаются бюджетными средствами в пользу 
определенных экономических кланов. Такие 
кланы образуются и на местах. Они контроли-
руют рынки и не позволяют появиться конкурен-
там. В тесном сотрудничестве с силовиками. 
Российская бюрократия превратилась в касту, 
неэффективную и развращенную невероятными 
возможностями личного обогащения. Появле-
ние олигархов было бы невозможно, если бы за 
каждым из них не стояли сильные мира сего, 
получившие свою долю. Не бизнес покупал 
власть в России, а власть выращивала большой 
бизнес, который подчиняла себе.

Комсомольцы с восторгом осваивали но-
вое экономическое пространство. Остальные 
же наблюдали — с завистью и обидой! Неве-
роятно преуспевшие и внезапно разбогатев-
шие не воспринимались как заслуживающие 
уважения и почета. В представлениях людей 
сохранялась прежняя иерархия: значимы те, 
кто служит государству. Торговля, сервис, во-
обще бизнес — занятия второго сорта. Люди, 
добившиеся успеха, вызывали злобу и зависть. 
Считалось, что разбогатеть можно только не-
праведным путем... 

«НЕ РАССТАНУСЬ  
С КОМСОМОЛОМ»
Через месяц после провалившегося путча, 

27 сентября 1991 года, в Москве в гостинице 
«Орленок» начал свою работу ХХII чрезвычайный 
съезд ВЛКСМ. Ни красных знамен, ни бюста 
Ленина, ни приветствий пионерской организа-
ции... В стране произошла настоящая револю-
ция. ЦК КПСС прекратил свое существование. 
Закрылись обкомы, горкомы, райкомы...

С докладом «О судьбе комсомола» высту-
пил первый секретарь ЦК Владимир Зюкин:

— ВЛКСМ превратился в министерство 
по делам молодежи — со своими финансами, 
предприятиями, газетами... Но старая система 
разрушена, и вместе с ней из политического 
бытия должна уйти и организация, которая 
была элементом системы. Существование 
комсомола даже в новых одеждах объективно 
невозможно. 

Он перечислил причины: эволюция комсо-
молу не поможет, потому что в стране измени-
лись принципы национально-государственного 
устройства и, соответственно, формируются 
новые общественно-политические институ-
ты; распущены комсомольские организации в 
Вооруженных силах, пограничных и внутренних 
войсках; численность ВЛКСМ резко упала, в 
нем много «мертвых душ».

28 сентября съезд констатировал: поли-
тическая роль ВЛКСМ как федерации комму-
нистических союзов молодежи исчерпана. На 
прощание делегаты последнего съезда спели: 
«Не расстанусь с комсомолом...». Уход из жиз-
ни комсомола в те революционные месяцы 
остался практически не замечен. Ностальгия 
возникнет позже.

Начало в номерах «МК» от 19 марта, 
далее по понедельникам, а также 13 июня 
и 30 октября.

БОлЬШИЕ ДЕНЬгИ ВмЕстО 
БОлЬШОгО кРЕсла
Целому поколению деловых людей путевку 
в жизнь дал комсомол. сидя под красными 
знаменами, они строили капитализм
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Яблочное варенье, по-
хожее на джем. 4. Выброшенный на берег кусок 
разбившегося корабля. 10. Черная страница в 
истории военного Ленинграда. 11. Компактная 
«упаковка» для бобов и горошин. 13. Прозрачная 
занавеска на окне. 14. Ложка микстуры на один 
прием. 15. Качество насмешливой, язвительной 
особы, стремящейся уколоть подружек. 16. 
Смущение человека, прилюдно севшего в лужу. 
18. Гнев, слепящий глаза. 20. Бальный танец-
шествие. 22. Бусы из драгоценных камней на 
шее королевы. 23. Устройство для непрерывной 
сборки. 24. Дорожная крытая повозка на длин-
ных дрогах. 27. Побелка для потолка и печки. 30. 
Мифический юноша-красавец, превращенный 
в одноименный цветок. 32. «Апартаменты» в 
тюрьме. 34. «Скороходы» Людмилы Добрый-
вечер из советской комедии. 35. Дама сердца 
государя-императора. 36. Клетчатое покрывало 
на кресле-качалке. 38. Платье или юбка, взятая 
девушкой в примерочную. 39. Изумрудная «на-
парница» йода. 40. Старое название актера. 41. 
Фобия малыша, который спит с ночником. 42. 
Предвыборная битва воинственно настроенных 
кандидатов в президенты.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Водный «коридор» между 
озерами. 2. Летний месяц, названный в честь 
великого Цезаря. 3. Школа для неграмотных 
лапотников. 5. «Золотой» снаряд гимнасток 
Светланы Хоркиной и Алии Мустафиной. 6. 
«Муха», которая садится на потливую лошадь. 
7. Отдельное блюдо на праздничном столе. 8. 
Широкое свободное пространство. 9. Каждая 
книга, использованная при написании курсовой 
работы. 10. Боевая землянка с крышей из бре-
вен. 12. Крепкий бульон из мяса или дичи. 17. 
Самозванец в роли диктатора. 19. «Спутник» 
свободы и братства. 20. Лидирующая группа 
велосипедистов. 21. Бархатное полотнище, 
закрывающее сцену от зрителей. 25. «Умное» 
название истории болезни. 26. Маргарин, за-
меняющий сливочное масло. 27. Начальные 
буквы имени, отчества и фамилии. 28. Вы-
дающийся деятель науки. 29. Вывоз товара или 
капитала из страны. 31. Объединение купцов 
в разных странах. 33. Состояние с потерей 
самоконтроля. 34. «Томагавк» на американской 
подводной лодке. 37. Быльем поросший пласт 
почвы. 38. Имя автора скульптуры «Рабочий и 
колхозница».

ОтВЕтЫ На кРОссВОРД, ОпуБлИкОВаННЫй 9 НОЯБРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Гордыня. 4. Опахало. 10. Правило. 11. Истукан. 13. Роль. 14. Поза. 15. 
Лихорадка. 16. Нутрия. 18. Кондор. 20. Манжета. 22. Зачинщик. 23. Аргумент. 24. Изваяние. 
27. Субсидия. 30. Нирвана. 32. Ракурс. 34. Салага. 35. Компромат. 36. Доля. 38. Безе. 39. 
Одеяние. 40. Туземец. 41. Акробат. 42. Батарея.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Гидрант. 2. Дурь. 3. Неволя. 5. Прусак. 6. Храп. 7. Ондатра. 8. Воротник. 9. 
Сигарета. 10. Платина. 12. Нокдаун. 17. Индикатор. 19. Олимпиада. 20. Мещанин. 21. Алгебра. 
25. Зеркало. 26. Европеец. 27. Сладость. 28. Испанец. 29. Трудяга. 31. Галерея. 33. Скряга. 
34. Стрела. 37. Ядро. 38. Беда.

ОтВЕтЫ На кРОссВОРД, ОпуБлИкОВаННЫй 10 НОЯБРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Неудача. 4. Эстонец. 10. Леопард. 11. Задаток. 13. Изюм. 14. Зола. 
15. Храбрость. 16. Книжка. 18. Янтарь. 20. Летучка. 22. Братство. 23. Котлован. 24. Планерка. 
27. Тучность. 30. Ящерица. 32. Сиеста. 34. Паркет. 35. Местность. 36. Овал. 38. Сайт. 39. 
Соблазн. 40. Абонент. 41. Яркость. 42. Мангуст.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Наживка. 2. Джем. 3. Чепуха. 5. Статья. 6. Обоз. 7. Цоканье. 8. Удобство. 
9. Извозчик. 10. Люцифер. 12. Косатка. 17. Континент. 19. Наволочка. 20. Лотерея. 21. Аптечка. 
25. Ловелас. 26. Арестант. 27. Трикотаж. 28. Трактат. 29. История. 31. Статист. 33. Амулет. 
34. Пьянка. 37. Лото. 38. Снег.

БУДЬТЕ ЗДОРОВЫ

НАСТОЯЩЕМУ МУЖЧИНЕ  ВОЗРАСТ НЕ ПОМЕХА!
— Здравствуйте. Сегодня поднимем тему 

половой активности мужчин зрелого возраста. 
Годы для всех пролетают незаметно. Кажется, что 
еще только вчера были молодыми и энергичными. 
Но прошло время и в постели у многих уже, как 
говорится, ни сил, ни желания. О том, как сохра-
нить активную половую жизнь в любом возрасте, 
расскажет специалист Юлиана Полеева.

— Здравствуйте. Причиной потери мужчинами 
зрелого возраста энергичности и появления некото-
рых проблем с половой активностью является значи-
тельное снижение количества тестостерона.

От его  нехватки у мужчин может снижаться мы-
шечная масса и ощущаться упадок сил, появляются 
проблемы с памятью, сном, раздражительность и 
усталость, лишний вес, проблемы с эрекцией и сни-
жение полового влечения.

Многие мужчины списывают свое состояние 
на возраст и ничего не предпринимают. И тут они 
совершенно не правы!

— То есть, это состояние обратимое? И что 
же можно сделать? Как мужчинам сохранить 
молодость организма?

— Нужно действовать! Поддержать свой орга-
низм специализированными средствами. Например, 
биологическими активаторами мужской силы. Они 
содержат комплекс полностью натуральных ингреди-
ентов и совершенно естественным образом способ-
ствуют повышению уровня активности собственного 
тестостерона, как было в молодости!

— А насколько вообще мужчинам зрелого 
возраста важна регулярная половая жизнь?

— Безусловно, важна! Регулярная половая жизнь, 
помимо эмоционального удовлетворения, оказыва-
ет серьезное положительное влияние на организм. 
Во время полового акта происходит прилив свежей 
артериальной крови и отток венозной крови. Для 
мужского организма это самая лучшая поддержка 
предстательной железы. Плюс это тренировка сердца 
и сосудов. Все жизненно важные системы и органы 
лучше снабжаются кислородом. 

— Интимная близость помогает сохранить хо-
рошее самочувствие.  В чем еще положительное 
влияние от половой жизни в зрелом возрасте?

— Интимная близость — это отличный способ 
снять нервное напряжение и раздражение. Секс омо-
лаживает организм и увеличивает продолжительность 
жизни! Всем известно, что люди, вступившие в брак, 

живут дольше, нежели одинокие и разведенные. 
Пары, живущие активной половой жизнью, выглядят 
и чувствуют себя гораздо лучше. После 60 жизнь не 
заканчивается, а по ощущениям некоторых — наобо-
рот, только начинается! 

Не упускайте момент и не лишайте себя этой 
радости жизни. Наслаждайтесь интимной близостью 
в любом возрасте. Если есть проблемы с половой 
активностью, «подключайте» Потенцион №1. 

— А есть ли какое-то негативное влияние 
от отсутствия половой жизни? Многие зрелые 
мужчины не прилагают усилий к сохранению 
половой функции.

— Вот это очень плохая тенденция. У мужчин, 
занимающихся нерегулярным сексом, теряется уве-
ренность в себе. Мужчины, проявите заботу о своем 
организме. Да, конечно, с возрастом половые спо-
собности и влечение снижаются, но в ваших силах 
остановить угасание своей половой функции! 

Употребляя Потенцион №1, вы почувствуете 
прилив сил и сексуальной энергии вне зависимости 
от вашего возраста и возможностей. 

— Расскажите подробнее о Потенционе №1 
— в чем его отличие от других средств?

— Уникальная формула Потенциона №1 — это 
результат использования многовекового опыта Древ-
него Тибета и современных знаний по извлечению 
свойств активных компонентов из растений и орга-
нических материалов.

Преимущества Потенциона №1:
� натуральный состав;
� уникальная формула по рецептуре
    Древнего Тибета; 
� средство, подходящее мужчинам
    абсолютно любого возраста.

Мужчина и в 70 лет способен получать
удовольствие от полноценного секса.
 — Давайте резюмируем информацию по 

Потенциону №1.
— Потенцион  №1 — это биологический акти-

ватор мужской силы, воздействующий как в физио-
логическом, так и в психологическом плане. Если вы 
хотите иметь долгую и насыщенную интимную жизнь, 
то это средство  для вас!  

ПОТЕНЦИОН №1 подарит вам прилив сексуаль-
ной энергии вне зависимости от вашего возраста и 
возможностей.

НЕ ЯВЛЯЕТСЯ ЛЕКАРСТВЕННЫМ СРЕДСТВОМ

РЕКЛАМА

Телефон «горячей линии» 8-800-555-45-03

Государственная корпорация «Агентство по стра-
хованию вкладов» (далее — Агентство) сообщает о 
наступлении 31 октября 2018 г. страхового случая в 
отношении кредитной организации АКЦИОНЕРНЫЙ 
КОММЕРЧЕСКИЙ БАНК «ИНКАРОБАНК» (АКЦИОНЕР-
НОЕ ОБЩЕСТВО) (далее — АКБ «ИНКАРОБАНК» (АО)), 
г. Москва, регистрационный номер по Книге государ-
ственной регистрации кредитных организаций 2696, в 
связи с отзывом лицензии на осуществление банков-
ских операций на основании приказа Банка России от 
31 октября 2018 г. № ОД-2849.

В соответствии с Федеральным законом от 
23 декабря 2003 г. № 177-ФЗ «О страховании вкла-
дов физических лиц в банках Российской Федера-
ции» (далее — Федеральный закон) вкладчики АКБ 
«ИНКАРОБАНК» (АО), в том числе открывшие в банке 
вклады (счета) для осуществления предприниматель-
ской деятельности, имеют право на получение воз-
мещения по вкладам (далее — возмещение). Обязан-
ность по выплате возмещения возложена указанным 
Федеральным законом на Агентство, осуществляющее 
функции страховщика. 

Возмещение выплачивается вкладчику в размере 
100 процентов суммы всех его вкладов (счетов) в 
банке, в том числе открытых для осуществления пред-
принимательской деятельности, по состоянию на дату 
наступления страхового случая, включая проценты, 
но в совокупности не более 1,4 млн руб. Проценты 
рассчитываются на дату наступления страхового слу-
чая исходя из условий каждого конкретного договора 
банковского вклада (счета).

По банковскому вкладу (счету) в иностранной валюте 
возмещение рассчитывается в рублях по курсу Банка 
России на 31 октября 2018 г. 

Если вкладчик на дату наступления страхового 
случая имел задолженность перед банком, то в со-
ответствии с частью 7 статьи 11 Федерального за-
кона размер выплачиваемого Агентством возмеще-
ния определяется исходя из разницы между суммой 
обязательств банка перед вкладчиком (размер вклада 
и начисленных процентов) и суммой встречных тре-
бований данного банка к вкладчику (например, оста-
ток обязательств вкладчика по полученному в банке 
кредиту и начисленным процентам), возникших до 
дня наступления страхового случая (вне зависимости 
от наступления срока их исполнения). 

При этом выплата Агентством возмещения за 
вычетом суммы встречных требований не означает 
их автоматического погашения (полного или частич-
ного), и обязательства вкладчика перед банком со-
храняются в прежнем размере и должны исполняться 
надлежащим образом в соответствии с условиями 
заключенных с банком договоров. При полном либо 
частичном погашении вкладчиком размера задол-
женности перед банком восстанавливается право 
вкладчика на получение возмещения в соответствую-
щем размере. При этом вкладчик вправе направить 
в банк заявление в свободной форме о внесении соот-
ветствующих изменений в реестр обязательств банка 
перед вкладчиками.

Требования по вкладам в размере, превышающем 
выплаченное возмещение, будут удовлетворяться за 
счет имеющегося имущества и других активов банка 
в ходе конкурсного производства (принудительной 
ликвидации) в составе требований первой очереди 
кредиторов (для вкладов (счетов), открытых для осу-
ществления предпринимательской деятельности, — 
в составе третьей очереди).

Прием заявлений о выплате возмещения по вкладам 
(далее — заявление о выплате возмещения) и иных 
необходимых документов, а также выплата возмеще-
ния будут осуществляться с 12 ноября 2018 г. через 
ПАО «Почта Банк», действующее от имени Агентства 
и за его счет в качестве банка-агента.

Перечень подразделений ПАО «Почта Банк» и режим 
их работы размещены на официальном сайте Агент-
ства в информационно-телекоммуникационной сети 
«Интернет» (далее — сеть «Интернет») (www.asv.org.ru, 
раздел «Страхование вкладов/Страховые случаи»). 
Кроме того, информацию о перечне подразделений 
банка-агента, осуществляющих выплату возмещения, и 
режиме их работы вкладчики АКБ «ИНКАРОБАНК» (АО) 
могут получить по следующим телефонам горячих линий: 
ПАО «Почта Банк» — 8-800-550-07-70, Агентство — 
8-800-200-08-05 (звонки на все телефоны горячих линий 
по России бесплатные). 

В соответствии с частью 1 статьи 10 Федераль-
ного закона вкладчик вправе обратиться в Агентство 
с заявлением о выплате возмещения до дня завер-
шения арбитражным судом конкурсного производ-
ства (принудительной ликвидации) в отношении АКБ 
«ИНКАРОБАНК» (АО). Прием заявлений, иных необхо-
димых документов и выплату возмещения вкладчикам 
АКБ «ИНКАРОБАНК» (АО) будет осуществлять 
ПАО «Почта Банк» на основании агентского договора 
с Агентством в течение не менее 1 года. 

После окончания указанного срока прием заявлений 
и выплата возмещения будут продолжены либо через 
банк-агент, либо будут осуществляться непосредственно 
Агентством до дня завершения конкурсного произ-
водства (принудительной ликвидации), о чем будет 
сообщено дополнительно.

В случае пропуска вкладчиком (его наследником) 
срока для обращения за выплатой возмещения срок 
по заявлению вкладчика (его наследника) может быть 
восстановлен при наличии обстоятельств, указанных в 
части 2 статьи 10 Федерального закона.

Вкладчик вправе обратиться за выплатой возмеще-
ния в любое подразделение банка-агента, указанное на 
официальном сайте Агентства в сети «Интернет».

Для получения возмещения вкладчик представляет 
в банк-агент только паспорт или иной документ, удо-
стоверяющий личность, а также заполняет заявление 
о выплате возмещения по установленной форме. Бланки 
заявлений можно получить и заполнить в подразделени-
ях банка-агента или скопировать с официального сайта 
Агентства в сети «Интернет» (www.asv.org.ru, раздел 
«Страхование вкладов/Бланки документов»). 

С заявлением о выплате возмещения вкладчик может 
обратиться как лично, так и через своего представителя, 
полномочия которого должны быть подтверждены нота-
риально удостоверенной доверенностью (примерный 
текст доверенности размещен на официальном сайте 
Агентства в сети «Интернет»: www.asv.org.ru, раздел 
«Страхование вкладов/Бланки документов»).

Вкладчики АКБ «ИНКАРОБАНК» (АО) могут получить 
возмещение по вкладам (счетам), открытым не для 
осуществления предпринимательской деятельности, 
как наличными денежными средствами, так и путем 
перечисления денежных средств на счет в банке — 
участнике системы обязательного страхования вкладов, 
указанный вкладчиком.

Выплата возмещения по вкладам (счетам), от-
крытым для осуществления предпринимательской 
деятельности, производится путем перечисления 
суммы возмещения на указанный вкладчиком счет в 
банке — участнике системы обязательного страхования 
вкладов, открытый для осуществления предпринима-
тельской деятельности. 

Если на момент выплаты возмещения вкладчик пред-
ставил документ, подтверждающий государственную 
регистрацию факта утраты им статуса индивидуального 
предпринимателя (за исключением прекращения госу-
дарственной регистрации в связи с принятием арби-
тражным судом решения о признании индивидуального 
предпринимателя банкротом и о введении реализации 
имущества гражданина), то выплата возмещения осу-
ществляется по заявлению вкладчика как наличными 
денежными средствами, так и путем перечисления 
денежных средств на счет в банке — участнике системы 
страхования вкладов, указанный вкладчиком.

Если на момент выплаты возмещения в отноше-
нии вкладчика введена процедура реализации иму-
щества, выплата возмещения осуществляется путем 
перечисления денежных средств на основной банков-
ский счет физического лица — должника, открытый 
на его имя в банке — участнике системы страхова-
ния вкладов и указанный финансовым управляющим 
или его представителем в заявлении.

Если на момент выплаты возмещения в отношении 
вкладчика введена процедура реструктуризации долгов, 
выплата возмещения осуществляется при наличии 
письменного согласия финансового управляющего 
как наличными денежными средствами, так и путем 
перечисления денежных средств на счет в банке — 
участнике системы страхования вкладов, указанный 
вкладчиком.

Вкладчики АКБ «ИНКАРОБАНК» (АО), проживаю-
щие вне населенных пунктов, где расположены 
подразделения банка-агента, осуществляющие 
выплату возмещения, также могут направить заяв-
ления о выплате возмещения по почте в Агентство по 
адресу: 109240, г. Москва, ул. Высоцкого, д. 4. В этом 
случае выплата возмещения будет осуществляться 
в безналичном порядке путем перечисления на счет в 
банке — участнике системы обязательного страхования 
вкладов, указанный вкладчиком в заявлении о выплате 
возмещения, или наличными денежными средства-
ми путем почтового перевода по месту проживания 
вкладчика (кроме возмещения по вкладам (счетам), 
открытым для осуществления предпринимательской 
деятельности). Подпись на заявлении, направляемом 
по почте (при размере возмещения свыше 3000 руб.), 
должна быть нотариально удостоверена. В случае от-
сутствия в населенном пункте нотариуса подлинность 
подписи вкладчика на заявлении может свидетельство-
вать глава местной администрации или специально 
уполномоченное должностное лицо органа местного 
самоуправления. К заявлению при его направлении по 
почте также необходимо приложить копию документа, 
удостоверяющего личность вкладчика.

Вкладчикам, у которых после выплаты возме-
щения остается непогашенной часть обязательств 
банка по банковским вкладам (счетам), необхо-
димо предъявить свои требования кредитора к АКБ 
«ИНКАРОБАНК» (АО). Для этого вкладчику достаточно 
заполнить соответствующий раздел в заявлении о вы-
плате возмещения при обращении в подразделение 
банка-агента для получения выплаты. Оформление таких 
требований производится подразделениями банка-
агента с 12 ноября 2018 г.

В случае возникновения разногласий, связанных 
с размером подлежащего выплате возмещения, 
или отсутствия данных о вкладчике в реестре обя-
зательств АКБ «ИНКАРОБАНК» (АО) перед вкладчиками 
вкладчик может подать заявление о несогласии и пред-
ставить его в банк-агент для передачи в Агентство либо 
самостоятельно направить такое заявление по почте в 
Агентство с приложением подлинников или надлежащим 
образом заверенных копий дополнительных документов, 
подтверждающих обоснованность требований вклад-
чика: договор банковского вклада (счета), приходный 
кассовый ордер и т.д. (далее — дополнительные доку-
менты), а также копии паспорта или иного документа, 
удостоверяющего личность.

Если вкладчик представляет в банк-агент подлинники 
дополнительных документов, то банк-агент осущест-
вляет их копирование, свидетельствует верность копии 
оригиналу и приобщает копии документов к заявлению о 
несогласии, которое передается в Агентство. Оригиналы 
документов банк-агент возвращает заявителю. Если 
вкладчик представляет в банк-агент надлежащим об-
разом заверенные копии дополнительных документов, 
то банк-агент приобщает их к заявлению о несогласии, 
которое передается в Агентство.

Вкладчик может самостоятельно направить заявле-
ние о несогласии по почте в Агентство с приложением 
подлинников или надлежащим образом заверенных ко-
пий дополнительных документов, а также копии паспорта 
или иного документа, удостоверяющего личность.

Дополнительную информацию о порядке выпла-
ты возмещения можно получить по телефону горячей 
линии Агентства (8-800-200-08-05) (звонки по России 
бесплатные), а также на официальном сайте Агентства 
в сети «Интернет» (www.asv.org.ru, раздел «Страхование 
вкладов/Страховые случаи»).

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

СООБЩЕНИЕ ГОСУДАРСТВЕННОЙ КОРПОРАЦИИ
«АГЕНТСТВО ПО СТРАХОВАНИЮ ВКЛАДОВ» 
ДЛЯ ВКЛАДЧИКОВ КРЕДИТНОЙ ОРГАНИЗАЦИИ 
АКЦИОНЕРНЫЙ КОММЕРЧЕСКИЙ БАНК «ИНКАРОБАНК» 
(АКЦИОНЕРНОЕ ОБЩЕСТВО)

пОДпИШИсЬ И ЧИтай «мОскОВскИй кОмсОмОлЕЦ»!

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
12 ноября с 8.00 до 20.00,  
обед с 14.00 до 14.30
м. «Перово», Зеленый просп., д. 20, напротив управы, 
на автостоянке
м. «Университет», выход к МГУ
р-н Ховрино, ул. Фестивальная, д. 8, у маг. «Eurospar»
м. «Бабушкинская», ул. Менжинского, д. 27,  
у маг. «Эльдорадо»
13 ноября с 8.00 до 20.00
р-н Ховрино, ул. Фестивальная, д. 8,  
у супермаркета Eurospar
м. «Бабушкинская», ул. Менжинского, д. 27,  
у маг. «Эльдорадо»

ПОДПИСКА В ЦСО ПОДМОСКОВЬЯ
13 ноября с 11.00 до 14.00
ПОДОЛЬСК, ул. Подольских Курсантов, д. 22
ПУШКИНО, Московский просп., д. 51а

РАМЕНСКОЕ, ул. Дестантная, д. 11
14 ноября с 11.00 до 14.00
СЕРГИЕВ ПОСАД, просп. Красной Армии, д. 94/2, УСЗН
МОЖАЙСК, ул. Мира, д. 6б
СЕРЕБРЯНЫЕ ПРУДЫ, ул. Привокзальная, д. 2
ВОЛОКОЛАМСК, ул. Революционная, д. 5, вход с торца
КРАСНОГОРСК, ул. Октябрьская, д. 1
15 ноября с 11.00 до 14.00
ЭЛЕКТРОСТАЛЬ, просп. Ленина, д. 45а
НОГИНСК, ул. Рабочая, д. 36
СЕРПУХОВ, ул. Советская, д. 34
ЧЕХОВ, ул. Ильича, д. 24
КАШИРА, ул. Иванова, д. 1
СТУПИНО, ул. Тургенева, д. 18/19
ВОСКРЕСЕНСК, ул. Победы, д. 30
Ветеранам ВОВ и инвалидам I и II групп для оформления 

льготной подписки необходимо обязательно передать 
оператору ксерокопию соответствующих документов.

РЕ
КЛ

АМ
А 

16
+

Валентин Соболев.


